
Меньше чем две недели тому назад, после 
погружения Владимира Путина на дно морское 
на батискафе, я выразил сомнение: неужели у по-
мощников ВВП хватит креатива, чтобы придумать 
для своего шефа еще какое-нибудь оригинальное 
экстремальное путешествие? А то ведь все уже 
испробовано: со стерхами летали, за амфорами 
ныряли, даже «Ладу-Калину» пилотировали! 

Пришла пора признать: я был не прав! В физи-
ческом смысле вояж Путина на юбилейную сессию 
Генеральной Ассамблеи ООН, который он совершит 
в сентябре, будет самым обычным президент-
ским визитом: самолет—машина—заседание—
речь—рукопожатия—машина—самолет. Но если 
перейти на язык символов, мы увидим совсем 
другую картину. 

Путин без приглашения врывается в «хижину 
дяди Сэма» и хладнокровно дергает этот символ 
американской государственности за его жидень-
кую бороденку. Путин чеканным шагом входит в 
клетку льва, хладнокровно засовывает свою голову 
в его пасть, а затем опять же чеканным шагом 
покидает клетку. 

Это лишь некоторые из образов, которые 
возникли у меня в голове при мысли о вояже ВВП в 
Америку. Путинский визит в страну, где его публич-
но и на самом высоком уровне объявили «врагом 
человечества», по определению не может быть 
рядовым событием. Нам светит нескучное по-
литическое шоу — шоу, которое по своему накалу 
и драматизму лишь ненамного 
уступит знаменитому визиту 
Никиты Хрущева в ООН осенью 
1960 года. 
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ХРУЩЕВ В ООН СТУЧАЛ 
БОТИНКОМ. ЧТО ТАМ 

БУДЕТ ДЕЛАТЬ ПУТИН? 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

О ЧЕМ МОЛЧИТ СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ
Читайте 3-ю стр.

 Сергей МАРКЕДОНОВ, 
доцент РГГУ

Почему вояж  
в Америку будет для ВВП 

поэкстремальнее,  
чем спуск на батискафе 

В РОССИИ ВЫВЕДЕН 
УНИКАЛЬНЫЙ СОРТ 
ПШЕНИЦЫ
Наша страна может выйти 
на первое место по урожаю 
озимых

ЛУК ПЯТИТСЯ 
НАЗАД
Какие продукты дешевеют, 
несмотря на кризис

УШЕЛ 
БОЛЬШОЙ 
АРТИСТ 
МАЛЕНЬКИХ 
РОЛЕЙ
Не стало 
Михаила 
Светина

ВСЕЛЕНСКИЙ ПОДКОП

Судя по тому, с каким энтузиазмом 
в Москве перекапывают улицы, меняют 
бордюры и укладывают плитку, можно 
подумать, что Россия выиграла право на 
проведение новой Олимпиады и проходить 
она будет в столице со дня на день. Уже 
и мэр столицы извинялся за временные 
трудности. И обновленные улицы выглядят 

прекрасно (последний пример — открытие 
реконструированной Большой Ордынки). 
Но перманентно перекопанная столица 
по-прежнему многим не нравится. А когда 
узнаешь, что из-за благоустройства фак-
тически отменяют линейку в школе, оста-
ется только развести руками. А именно так 
произошло в школе №518 по Садовнической 

набережной. «Благодаря» ремонтным рабо-
там места во внутреннем дворе 1 сентября 
хватит не всем. Детей «пустят». А вот роди-
телям придется остаться дома. Пройти на 
линейку предложено только папам и мамам 
учеников 1-го и 11-го классов.

Читайте 3-ю стр.

Из-за благоустроительных работ в Москве «урезают» даже школьные линейки

МЫ ВЫМИРАЕМ, НАС ВЫТЕСНЯЮТ
Росстат обнародовал свежие цифры 

демографической статистики. По итогам 
семи месяцев этого года — с января по июль 
— рождаемость в стране снизилась, смерт-
ность, напротив, возросла. Естественная 
убыль населения превысила 35 тыс. чело-
век. В чем причины такого явления? «МК» 

попросил прокомментировать ситуацию из-
вестного российского демографа, главного 
научного сотрудника Института социально-
политических исследований РАН Леонида 
РЫБАКОВСКОГО.

Читайте 3-ю стр.

Эксперт «МК» проанализировал последние 
данные по снижению рождаемости  

и росту смертности в стране

ОХОТА  
НА БЕШЕНОГО  
МЕДВЕДЯ

Без малого год прошел с момента жестоко-
го убийства двух полицейских в Подмосковье, 
и вот наконец пойман последний член пре-
ступной троицы — жестокий убийца Михаил 
Константинов по кличке Медведь. 

Этого преступника «породил» украинский 
конфликт. Неплохой стрелок без определенных 
занятий, он буквально воспрял духом, когда раз-
горелся пожар войны на Донбассе. И поехал туда 
оттачивать свое главное мастерство — убивать 
людей. А вернувшись в Подмосковье, хладнокровно 

расстрелял сотрудников ГИБДД, оказавшихся у 
него на пути.

Находясь в розыске, Константинов успел со-
вершить новое преступление — сбежал за границу 
и убил там человека. Сейчас преступник задержан 
и без утайки рассказал следователям о своих по-
хождениях. «МК» выяснил, где и как скрывался 
матерый убийца и почему он решил вернуться об-
ратно в Россию.

Читайте 6-ю стр.

Убийца подмосковных 
полицейских оттачивал 
свое мастерство  
в горячих точках

ТАНДЕМ ПОИГРАЛ МУСКУЛАМИ

Владимир Путин и Дмитрий Медведев 
вместе проводили лето: встретившись 
в Сочи в последние выходные августа, 
президент и глава правительства сначала 
посетили бои без правил, а на следующее 
утро  отправились на совместную тре-
нировку,  где сделали  упор на силовых 
упражнениях. Пользователи соцсетей 
по достоинству оценили спортивную вы-
правку руководителей государства, но 
остались в недоумении из-за отсутствия 
малейших признаков импортозамеще-
ния в их окружении. Оказалось, что ВВП 
и ДАМ носят одежду известных западных 
брендов и пользуются тренажерами аме-
риканского производителя. 

Читайте 2-ю стр.

Спортивное утро 
президента и премьера 

взбудоражило 
Интернет
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ КОЛБАСУ ХОТЯТ СМЕШАТЬ С ОВОЩАМИ
Новое меню должно поя-

виться в столовых столичных 
школ со следующего года. Од-
ним из его сюрпризов может 
стать салат из овощей с мясом 
или колбасой. 

 Как стало известно «МК», 
с января следующего года в 
школьных столовых должно 
появиться очередное новое 
меню, разработанное спе-
циалистами НИИ гигиены 
и охраны здоровья детей и 
подростков Центра РАМН. В 
числе прочих блюд, которые 
диетологи предложили де-
тям, ресторанный вариант 
салата — овощи с мясными 
или колбасными компонен-
тами. 

Между тем в Управлении 
Роспотребнадзора по Москве 

негативно отнеслись к ново-
му блюду. По словам сани-
тарных врачей, соединять 
овощи с колбасой или мясом 
может быть опасно с точки 
зрения эпидемиологии. В 
общественном и, в частно-
сти, школьном питании са-
латы всегда делают только из 
овощей. Поскольку животный 
белок в сочетании с углево-
дами является хорошей пи-
тательной средой для раз-
множения микроорганизмов. 
По мнению же обществен-
ников, Роспотребнадзор, 
по-видимому, боится воз-
можных последствий, если 
такой салат подадут к столу 
не очень свежим. Ведь по-
хорошему любой салат, с мя-
сом он или без, должен быть 

съеден в течение нескольких 
часов после приготовления. 
И оставлять его «на завтра» 
просто недопустимо.

Кстати, с сентября в одной 
из школ на юго-западе Мо-
сквы появится необычная 
столовая. Помещение будет 
поделено на две зоны. В пер-
вой все будет стилизовано 
под греческие интерьеры — 
на стенах появятся живопис-
ные панно с изображением 
аргонавтов и других героев 
древнегреческих мифов. Вто-
рая — лаунж-зона для старше-
классников — будет оформ-
лена в космическом стиле. 
В меню школьной столовой 
будут популярный греческий 
салат, а также другие инте-
ресные блюда. 

МАЛОИМУЩИЕ СЕМЬИ СМОГУТ РАСПЛАТИТЬСЯ ЗА 
ДЕТСКУЮ ОДЕЖДУ БАЛЛАМИ

Малоимущие семьи Москвы 
смогут закупать одежду для 
детей на свой вкус и цвет по 
социальным электронным 
картам.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
социальной защиты населе-
ния Москвы, пилотный проект 
по выдаче малоимущим се-
мьям электронного социаль-
ного сертификата на товары 
для детей предполагается 
запустить с октября в Юго-
Западном округе столицы. 
В настоящее время ведутся 

переговоры с некоторыми ма-
газинами, в которых родители 
могли бы приобретать своим 
детям одежду, а также игруш-
ки и канцелярские товары.

— Сумма сертификата пока 
еще не определена. Ее утвер-
дим, как только проект будет 
окончательно согласован с 
Правительством Москвы, — 
пояснили в пресс-службе.

Напомним, подобные элек-
тронные социальные карты 
малоимущим выдают на про-
дукты питания. На карточку 
им раз в год перечисляется 

1000 баллов, что равняется 
аналогичной сумме в рублях. 
Также инвалиды могут приоб-
ретать по своим соцкартам 
технические средства реаби-
литации. 

Благодаря введению таких 
карт ведомство планирует 
уйти от услуги непосред-
ственной выдачи семьям 
детской одеж ды. Таким 
образом, говорят в депар-
таменте, у людей появится 
возможность самим выби-
рать, во что они хотят одеть 
свое чадо. 

ГЛАВА МАРФИНА ИСКАЛ  
ВЗЯТКИ В МУСОРЕ

 Привычка не убирать за со-
бой мусор сослужила плохую 
службу главе управы района 
Марфино Николаю Лебеде-
ву. Неубранная территория 
привлекла внимание стра-
жей порядка к деятельности 
мужчины, в результате чего 
он оказался на скамье под-
судимых. 

Как стало известно «МК», 
история неприятностей с за-
коном у Николая Лебедева на-
чалась в декабре 2013 года. 
Тогда с организацией ООО 
«Строй Делюкс», где учреди-
телем являлась супруга Лебе-
дева, а генеральным директо-
ром — его друг, был заключен 
госконтракт на вывоз мусора 
на территории района Мар-
фино. Спиленные деревья 
и землю необходимо было 
вывезти, чтобы можно было 
проводить работы по строи-
тельству автомобильной до-
роги, соединяющей две улицы 
— Комдива Орлова и Малую 
Ботаническую. На работу была 
отведена неделя. Однако на 
момент окончания госкон-
тракта мусор остался на своем 
месте. Между тем согласно 
актам работы якобы были 
выполнены в полном объеме 
и в срок. На основе этих до-
кументов и иной первичной 
документации из бюджета 
Москвы было перечислено 2 

миллиона 638 тысяч рублей. 
Впрочем, о злоупотреблении 
должностными полномочиями 
стало известно стражам по-
рядка. Начались оперативные 
мероприятия, в рамках кото-
рых из управы были изъяты 
документы. 

В рамках расследования 
были выявлены и другие 
нарушения. В частности, от 
Лебедева пострадало также 
малое предприятие «Мару-
ся». Компания должна была 
осуществлять санитарную 
и механизированную убор-
ку дворовых территорий на 
участках номер 1 и 3 на тер-
ритории района Марфино. 
Между тем Лебедев при-
грозил наложить штрафные 
санкции, которые повлекли 
бы расторжение госконтрак-
тов. В итоге за два заклю-
ченных с марта 2013 года по 
октябрь 2013 года контракта 
глава управы получал день-
ги. Откаты перечислялись 
сначала на банковский счет, 
затем их обналичивали два 
посредника и передавали 
чиновнику. 

 Останкинский райсуд при-
говорил бывшего главу упра-
вы района Марфино Николая 
Лебедева к 10 годам строгого 
режима за взятки и злоупотре-
бление полномочиями и 90 
миллионам рублей штрафа. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ЗАНЕСЛО 
ОПАСНОГО ДВОЙНИКА ОПЕНКА

Воздержаться от сбора лет-
них опят настоятельно реко-
мендуют грибникам микологи. 
Специалисты обнаружили в 
лесах Подмосковья ядовитый 
гриб, как две капли воды по-
хожий на своего съедобного 
брата.

Как сообщили «МК» на фа-
культете биологии МГУ, гриб 
под названием галерина 
окаймленная никогда ранее 
не встречался в столичном 
регионе. До сей поры его из-
редка находили только на Се-
верном Кавказе. Почему этот 
ядовитый организм расширил 
свой ареал, у ученых нет ни 
малейшего предположения. 
Возможно, это связано с по-
годными особенностями ны-
нешнего лета. Дожди в авгу-
сте были настолько редкими 
и слабыми, что почва в под-
московных лесах успевала 
пропитаться влагой лишь на 
несколько миллиметров. Это 
вредно даже для съедобных 
даров леса, потому что сол-
нечный свет способствует на-
коплению в грибах токсинов. 
Самые обычные подосинови-
ки и подберезовики безопасно 
собирать только там, где вода 
могла просочиться в землю 
не менее чем на 5 см, так как 
влага нейтрализует яд.

По утверждению ученых, 
не всякий специалист смо-
жет отличить летний опе-
нок от коварной галерины, 
которую можно сравнить 
по токсичности с бледной 
поганкой. Принято считать, 
что ядовитый переселенец 
с Северного Кавказа любит 
расти на остатках хвойной 
древесины, а по внешнему 
виду от летнего опенка его 
отличает волокнистая, а не 
чешуйчатая поверхность нож-
ки ниже кольца. Однако даже 
бывалым грибникам не стоит 
вдаваться в эти тонкости — 
лучше обходить летние опята 
стороной. И отдавая пред-
почтение хорошо знакомым, 
«проверенным» видам грибов, 
жителям столичного регио-
на нельзя забывать про меры 
предосторожности после «ти-
хой охоты». Обрабатывать 
свежесобранные грибы необ-
ходимо уже в первые часы по-
сле возвращения из леса, так 
как грибная мякоть, подобно 
сырому мясу, начинает очень 
быстро разлагаться при плю-
совой температуре, и чтобы 
остановить рост гнилостных 
бактерий, необходимо как 
можно быстрее почистить и 
сварить (засушить, посолить) 
лесной урожай. 

 ОБИДЧИК ВОЛОЧКОВОЙ НЕ ЗНАЛ, 
КТО ОНА ТАКАЯ

Один из грабителей, во-
рвавшихся в дом Анастасии 
Волочковой, задержан сотруд-
никами полиции. Правоохра-
нители вышли на его след аж 
в Тверской области. Несмотря 
на то что прошло два с лишним 
года с момента ограбления, 
его уже опознали.

Как уже сообщал «МК», дом 
Анастасии Волочковой, двух-
этажный коттедж в элитном 
дачном поселке имени Ла-
рина, ограбили весной 2013 
года. Трое преступников пере-
махнули через забор и оказа-
лись во дворе дома. Так как 
поселок охраняется, то дверь в 
коттедж оказалась не заперта. 
Грабители ворвались в дом и 
связали всех, кто в нем был 
(няня, домработница и води-
тель). Не пострадала только 
дочь балерины Ариадна: она 
притворилась спящей. Самой 
Анастасии Волочковой в доме 
не было — она в это время была 
на гастролях. Преступники за-
брали два сейфа, в которых 
были деньги и драгоценности 
светской львицы. Розыск пре-
ступников по горячим следам 
результата не дал. Сумма 
ущерба в разных источниках 
колебалась от нескольких со-
тен тысяч рублей до несколь-
ких миллионов. Волочкова 
в тот период заявляла, что в 
одном из сейфов была львиная 
доля принадлежащих ей укра-
шений, среди которых и поис-
тине уникальные ювелирные 
изделия, которые ей дарили 
некоторые поклонники.

Но на днях работа по этому 
делу все же дала обнадежи-
вающие результаты и в городе 
Торжке задержали двоих по-
дозреваемых. В пресс-службе 
ГУ МВД России по Москве со-
общили, что задержание про-
шло в пятницу, а уже в субботу 
вечером подозреваемых при-
везли в столицу, где провели 
опознание. При задержании 
по месту жительства один из 
них попытался сначала ока-
зать сопротивление, а потом 
сбежать, но его быстро скрути-
ли. Из двоих задержанных по-
страдавшие — дочь Анастасии 

Волочковой Ариадна, ее няня, 
домработница и водитель — 
твердо опознали одного, а вто-
рой не подходил под описание, 
и его отпустили. Опознанный 
злоумышленник — 27-летний 
уроженец Молдавии, который 
с весны этого года проживал 
в Тверской области. Балери-
на уверена, что на ее коттедж 
прицел грабителей упал не-
спроста, а по чьей-то наводке. 
Но близкие к расследованию 
дела оперативники уверены, 
что все намного проще. Кот-
теджный поселок находится 
по соседству с МКАД, и путь 
отступления в таком случае 
весьма прост. Грабители в 
своих целях чаще всего руко-
водствуются внешним видом 
домов, и двухэтажный кот-
тедж с колоннадой, цветами 
и деревьями во дворе и без 
каких-либо видеокамер по 
периметру выглядел для них 
лакомым кусочком. Вряд ли 
преступники целенаправлен-
но рискнули вломиться в дом 
знаменитости — это чревато 
оглаской, а вместе с ней и пре-
дельно пристальной работой 
по уголовному делу. Кстати, и 
сам задержанный утверждает, 
что не знал, кому принадлежит 
коттедж. Сейчас дом оборудо-
ван системами охраны.

ГРИБЫ-ДВОЙНИКИ
СЪЕДОБНЫЕ  НЕСЪЕДОБНЫЕ ОТЛИЧИЯ
Толстый  Красный мухомор Мякоть толстого
мухомор   светлее, чем у красного
 
Цезарский гриб  Бледная поганка У цезарского 
    желтоватая шляпка
 
Молодой  Бледная поганка  Шампиньон выделяется 
шампиньон   коричневатой окраской 
    снизу, под шляпкой

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ЖИЗНИ В ПОДМОСКОВЬЕ БУДЕТ 
УВЕЛИЧИВАТЬСЯ СО СКОРОСТЬЮ ОДИН ГОД В ПЯТЬ ЛЕТ

Демографический прогноз 
вплоть до 2030 года составили 
специалисты Мособлстата. 
Согласно расчетам, за 15 лет 
продолжительность жизни 
жителей Московской обла-
сти должна увеличиться на 
три года.

Как стало известно «МК», 
в этом году средняя продол-
жительность жизни мужчин 
и женщин в Подмосковье со-
ставила 72 года. Правда, век 
представительниц слабого 
пола гораздо более долгий — 
77 лет, а вот мужчин —` всего 

66 лет. Однако  по прогнозу 
уже к 2025 году средний по-
казатель продолжительности 
жизни составит 74 года — и 
для мужчин, и для женщин, а 
еще через пять лет достигнет 
75-летнего рубежа. 

При этом статистики пред-
видят неуклонное снижение 
рождаемости. Если сейчас на 
тысячу жителей Московской 
области приходится 12 родив-
шихся и 12 умерших, то через 
15 лет, согласно прогнозу, на 
тысячу населения будет толь-
ко 8 родившихся, но при этом 

по-прежнему 12 умерших.
В следующем году на тысячу 

трудоспособных граждан, по 
расчетам специалистов, будет 
приходиться 694 нетрудоспо-
собных жителя. А к 2031 году 
этот показатель возрастет и 
составит 768 человек. Через 
15 лет процентное соотноше-
ние трудоспособных граждан 
по отношению к количеству 
детей и стариков составит 
56% против 16% и 27% соот-
ветственно. На сегодняшний 
день это соотношение выгля-
дит иначе: 59%–16%–24%.

Опенок. Галерина.
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Как предсказывают эксперты, в августе 
этого года уровень безработицы среди 
российской молодежи составит 20%. 
Уже сейчас безработных возрастной ка-
тегории от 15 до 24 лет в нашей стране 
в пять раз больше, чем среди 30–49-
летних. Некоторые называют ситуацию 
катастрофичной.

Как свидетельствуют последние опросы, 
сегодня каждый пятый молодой россиянин в воз-
расте до 25 лет не может найти работу, а пробле-
мы с трудоустройством отмечает каждый третий 
респондент данной категории. Одновременно 
резко возросла текучесть кадров в молодежной 
среде. Как оказалось, без малого половина, а 
именно более 45% молодых людей, не отраба-
тывают на рабочем месте и одного года. 

Особенно тревожит экспертов, что самый 
высокий уровень безработицы отмечается в 
возрастной группе 15–19 лет, где, по их оценке, 
он достигает почти 40%. При этом заметно по-
молодел и средний возраст соискателей рабочих 
мест: если еще пять лет назад он составлял 34 
года, то сейчас — около 25–27 лет.

Положение, по мнению специалистов, могла 
бы исправить поддержка государством трудовой 
мобильности. Но этого не происходит. И вот 
закономерный итог: каждый третий россиянин 
в возрасте от 18 до 24 лет хотел бы уехать за 
границу на постоянное место жительства. Си-
туация же в целом, по оценке экспертов, близка 
к катастрофической: «Под ударом оказываются 
не просто самые уязвимые слои населения, а 
молодежь — надежда и опора страны. Но самое 
тревожное, что армия молодых безработных 
россиян стремительно пополняется в первую 
очередь такими сложными категориями, как дети 
из малообеспеченных, многодетных, неполных 
семей, подростки, выпускники школ и детских 
домов». 

 Тем не менее в Минобрнауки оснований 
для паники в связи с появившимися оценками 
не видят: «О какой безработице в 15 лет можно 
говорить? Школу заканчивают только в 17 лет, а 
вузы — лишь в 21–22 года. Разве что речь идет 
о желающих подработать на каникулах? Но это 
не безработные. А в отношении трудоустройства 
ребят в возрасте 15–18 лет всегда были большие 
сложности — уж слишком много здесь правовых 
ограничений для работодателя, и в первую оче-
редь сокращенный рабочий день для несовер-
шеннолетних!» — разъяснили «МК» чиновники.

— Безработица среди молодежи во всех 
странах с рыночной экономикой всегда выше, 
чем среди взрослого населения. Оно и понятно: 
при найме на работу работодатели предпочитают 
опытных работников, а при увольнении в пер-
вую очередь избавляются от наименее ценных. 
Однако Россия — единственная страна в мире, 
где уровень безработицы молодых людей по-
вышают искусственно, — обрисовал ситуацию 
с неожиданного ракурса первый зампред Ко-
митета Государственной думы по образованию 
Олег Смолин.

К этому выводу, по словам парламента-
рия, его подтолкнуло изучение «Федеральной 
целевой программы развития образования на 
2016–2020 годы, предусматривающей закрытие 

в стране 40% вузов и 80% филиалов высших 
учебных заведений. Очевидно же, что устроить 
в другие вузы всех таким образом оказавшихся 
на улице студентов нереально. Так что иначе, 
чем искусственным провоцированием социаль-
ной напряженности, эти планы властей назвать 
сложно».

Чтобы разрядить ситуацию в сложившихся 
условиях, нужна прямо противоположная поли-
тика, подчеркнул депутат: «Не только не закры-
вать вузы, но, напротив, расширять количество 
бюджетных мест, одновременно облегчая прием 
на внебюджетные, и прежде всего не сужать на-
бор ограничениями минимальных баллов ЕГЭ. 
Конечно, не все абитуриенты, поступившие с 
низкими баллами, смогут закончить вуз и благо-
получно дойти до получения диплома. Но это уже 
другая история. В противном же случае мы можем 
получить серьезные социальные потрясения». 
Вторая необходимая, с точки зрения Смоли-
на, неотложная мера — «квотирование рабочих 
мест для молодежи. Такие законопроекты давно 
подготовлены и неоднократно рассматрива-
лись в Госдуме. Но каждый раз они отклонялись 
парламентским большинством. А без принятия 
такого закона решить проблему молодежной 
безработицы не удастся». 

 Марина ЛЕМУТКИНА.

Безработных возрастной 
группы 15–24 года сейчас 
впятеро больше, чем среди 
сорокалетних

МОЛОДЫМ 
ВЕЗДЕ У НАС 
ТРЕВОГА

Почти через год после того, как были 
подписаны первые Минские соглаше-
ния, президент Украины Петр Порошен-
ко официально заявил, что Донбасс не 
получит никакого особого статуса — ни 
формально, ни практически. Более того, 
25 октября местные выборы не пройдут в 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР и еще 
122 населенных пунктах, расположенных 
на украинской территории возле линии 
соприкосновения. США поддерживают 
такой подход, а в Киеве заявляют, что 
главной задачей режима сегодня являет-
ся не допустить возвращения во власть 
бывших регионалов.

Как известно, в результате затянувшихся и 
фактически зашедших в тупик минских перего-
воров Киев и самопровозглашенные республики 
заявили, что будут проводить местные выборы 
в разные дни. Донецк и Луганск планируют из-
бираться 18 октября, а остальная Украина — 25 
октября. Тогда Порошенко заявил, что выборы 
у ополченцев будут ненастоящими, а украинцы 
проведут образцовое голосование.

Вот только соцопросы показывали, что жители 
ряда восточных областей страны не готовы отдать 
свои голоса за правящую элиту, а некоторые так 
вообще сочувствуют ополченцам. В связи с этим 
первый удар пришелся по «Оппозиционному бло-
ку» в Харькове, где партию просто не допустили до 
выборов, а некоторые ее члены подверглись наси-
лию. В Донецкой и Луганской областях действовать 

нужно было аккуратнее, поэтому 29 августа ЦИК 
Украины сообщил, что помимо территории ДНР и 
ЛНР местные органы власти не будут избираться 
еще в 122 населенных пунктах, расположенных 
вблизи самопровозглашенных республик.

В тот же день Порошенко заявил, что в ре-
зультате реформирования Конституции страны 
из нее изымут пункт об особых статусах для от-
дельных городов. По его словам, России такой шаг 
не понравится, но никто не будет писать основной 
закон Украины извне. В телефонном разговоре с 
украинским лидером вице-президент США Джо 
Байден поддержал его, заявив, что это позво-
лит провести децентрализацию без ущерба для 
унитарности. Окончательно этот вопрос будет 
решаться 31 августа на пленарном заседании 
Верховной рады.

Однако выборы пройдут раньше завершения 
реформ. В пятницу «Блок Петра Порошенко» и 
партия «УДАР» заявили о своем объединении. 
Каким будет новое название, они пока не знают, 

но организацию возглавит мэр Киева Владимир 
Кличко. Третья крупнейшая партия Украины, «На-
родный фронт», заявила, что не примет участие 
в избирательной кампании, так как ее лидер, 
премьер-министр Арсений Яценюк, проводит 
реформы, которые отнимают все силы полити-
ческого объединения. Правда, «БПП» пошел на-
встречу своим конкурентам на прошлых выборах 
и пригласил членов «НФ» избираться по единому 
с ними и «УДАРом» списку. Там это предложе-
ние восприняли с интересом, считая, что былые 
противоречия должны отступить на задний план, 
поскольку в этот раз они будут давать отпор воз-
вращению во власть регионалов.

А пока на Украине формируют аналог «Единой 
России», консолидируя элиту, в телефонном раз-
говоре с главами Франции и Германии Франсуа 
Олландом и Ангелой Меркель Президент России 
Владимир Путин сообщил о своей обеспокоен-
ности выполнением Минских соглашений. Он 
считает, что мир возможен только в рамках этих 
договоренностей, а для этого нужен диалог между 
сторонами конфликта. Лидеры государств обсу-
дили проведение новой встречи в «нормандском 
формате».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 

«Украинская политика»:

— Приглашая партии к объединению и 
упражняясь в риторике по поводу особого ста-
туса Донбасса, Порошенко стремится добиться 
большинства в Верховной раде, чтобы протащить 
конституционную реформу. Если все получится, 
то после проведения местных выборов в стране 
будет завершаться построение суперцентрали-
зованной системы власти. Поэтому Киев решил 
не допускать к голосованию ту часть населения 
Донбасса, которая, по его мнению, слишком ло-
яльна к ополченцам. Впрочем, за кого бы они ни 
проголосовали, контролировать местные органы 
власти все равно будут префекты, которых на-
значат из центра.

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— После встречи с Олландом и Меркель 
Порошенко понял, что Запад рад обманывать-
ся, считая, что Киев выполняет Минские со-
глашения. В связи с этим он решил полностью 
посвятить себя местным выборам. Его риторика 
о невозможности предоставления ополченцам 
каких-то прав отражает внутриполитический 
консенсус в правящих кругах Украины. Они ре-
шили, что смогут пока обойтись без Донецка и 
Луганска, зато выстроят украинскую нацию на 
антироссийских позициях. И судя по тому, что 
политические партии объединяются, у них все 
идет по плану.

Артур АВАКОВ.

«ЕДИНАЯ УКРАИНА» ВМЕСТО «УКРАИНСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

«Мы живем на земле не милостью 
божией и не вашей милостью, 
а силой и разумом нашего на-
рода... Не заглушить вам голос 

народа, голос правды, который звучит и будет 
звучать» — Путина и Хрущева можно назвать аб-
солютно разными, в чем-то даже диаметрально 
противоположными политиками. Эмоциональ-
ный и увлекающийся Никита Сергеевич изъял у 
России Крым. Холодный и расчетливый Влади-
мир Владимирович Крым России вернул. 

Однако если отбросить архаичную по мер-
кам современной российской политики фразу 
«мы живем на земле не милостью божией», 
то стержневое содержание речи ВВП в ООН 
будет на 100 процентов соответствовать про-
цитированному выше фрагменту выступления 
Хрущева в том же самом зале. 

Конечно, кремлевские спичрайтеры сде-
лают все, чтобы прямые аналогии выглядели 
неуместными. Политик, который якобы стучал 
ботинком прямо на заседании Генассамблеи 
ООН — источники расходятся по поводу того, 
было это или нет, — не тот пример, который 
стоит имитировать. Но Путин все равно не 
сможет уйти от тезиса: «На нас давят — а мы 
крепчаем! Крепчаем — потому правы!» Я гово-
рю об этом с такой уверенностью потому, что 
убежден: ни один другой тезис не способен 
объяснить смысл внешней политики России 
в ее посткрымском варианте. Если Путин не 
будет в ООН атаковать и агрессивно доказывать 
свою правоту, то его — читай Россию — сомнут, 
растопчут и заклеймят. 

Имеет ли это все реальное значение? В 
каком-то смысле нет. Генеральная Ассамблея 
ООН — это прежде всего одна большая гово-
рильня. Здесь не принимают особо содержа-
тельных решений. Здесь лишь выступают с 
речами, смысл которых, как правило, очень 
быстро забывается. Главный форум ООН — это 
прежде всего глобальная мировая «ярмарка 
тщеславия» и только потом — все остальное. 

Но в этом мире свое предназначении есть 
у всего — даже у политической «фабрики по 
переливанию из пустого в порожнее». В дипло-
матии есть такое понятие — «показать флаг», 
продемонстрировать свое присутствие. Пред-
стоящая Генеральная Ассамблея ООН — это 
не просто место, где мы обязаны «показать 
свой флаг». Это место, где мы обязаны про-
демонстрировать свое присутствие на самом 
высшем из возможных уровне. 

В 1945 году наша страна в ее тогдашней 
форме стала одним из пяти «отцов-основателей» 
ООН — зачинателей нового мирового порядка. 
70 лет спустя нас пытаются превратить в парию, 
этакого мелкого дворового хулигана, злостного 
нарушителя этого самого нового мирового по-
рядка. К внешней политике Владимира Путина 
можно относиться как угодно — можно очень 
хорошо, можно очень плохо. Но описанным 
выше попыткам Россия должна противостоять 
— с помощью всех ресурсов, которые у нее есть. 
И главным из этих наших ресурсов в Нью-Йорке 
будет Путин — или, вернее, его риторические 
возможности и способность убеждать. 

Не стоит слишком высоко задирать «планку 

ожиданий». Чего бы такого ВВП ни сказал в ООН, 
Обама с Порошенко точно не бросятся ему на 
грудь и не заявят сквозь рыдания: «Мы были 
не правы! Забирай себе Крым!». У Путина нет 
шансов убедить в Нью-Йорке в своей правоте ни 
США, ни ЕС, ни Украину. От президента России 
в Америке, собственно, этого и не требуется. Но 
вот что от него требуется, так это стройного и 
логичного объяснения действий России начиная 
с весны 2014 года — объяснения, которое можно 
будет если не принять, то хотя бы понять. 

Порядок выступлений на юбилейной Ге-
неральной Ассамблее уже, собственно, изве-
стен. «Право первой ночи» отдано Бразилии. 
Обама будет выступать вторым. Представи-
тель Польши — третьим. Лидер Китая — чет-
вертым. Представитель Иордании — пятым. 
Путин — шестым. 

Уверен, что Обама найдет «ласковые сло-
ва» для описания поведения России. А посланец 
«дружественной» нам Польши будет даже еще 
более «нежным», чем президент США. Путину 
придется на все это ответить — ответить убе-
дительно и по существу, но не превращая при 
этом дискуссию в перебранку.

«Весь мир — театр!» — написал некогда 
Уильям Шекспир. Не буду спорить с великим 
драматургом. Но не могу не заметить, что не-
которые «театральные площадки» гораздо важ-
нее, чем другие. Большинство политических 
речей — даже президентского уровня — можно 
смело пропустить. Но речь Путина в ООН точно 
достойна того, чтобы ее послушать. 

Я отношусь к грядущему появлению ВВП 
в Нью-Йорке как к своеобразному экзамену 
для властелина российского политического 
пространства: насколько в хорошей форме он 
находится? Как он будет смотреться на фоне 
такого бесспорно сверхталантливого оратора, 
как Обама? Будет ли Путин чувствовать себя в 
Нью-Йорке не в своей тарелке или, напротив, 
как у себя дома? Получится ли у Владимира 
Владимировича за краткое время выступле-
ния «найти контакт» с частично враждебной, 
частично равнодушной аудиторией? Что бы ни 
произошло в стенах ООН, но «замер ВВП» там 
точно состоится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ХРУЩЕВ 
В ООН СТУЧАЛ 
БОТИНКОМ. 
ЧТО ТАМ 
БУДЕТ ДЕЛАТЬ 
ПУТИН?
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Отношения в тандеме Путин—
Медведев переживают очередной 
ренессанс. За последний месяц 
президент и премьер провели не-

сколько совместных официальных и неофициаль-
ных мероприятий, призванных доказать, что главы 
государства и правительства действуют в одной 
связке и никаких разногласий — ни в быту, ни в 
политике — между ними нет. В середине августа 
ВВП и ДАМ одновременно появились в Крыму. 
Причем их официальная программа совпадала 
на 90%. Медведев принял участие в мероприя-
тиях Русского географического общества (РГО), 
к которому ранее не имел никакого отношения. 
И даже пообещал со временем «пойти по сто-
пам» Путина — то есть не просто наблюдать за 
исследователями с борта катера, как это было 
на этот раз, но и лично участвовать в экспеди-
циях. (Справедливости ради отметим, что ранее 
ДАМу уже приходилось следовать примеру ВВП: 
в частности, будучи президентом, он летал на 
истребителе Су-34, ездил за рулем автомобиля, 
проверяя качество моста на острове Русский, 
а сейчас — унаследовав лидерство в «Единой 
России» — регулярно проводит прием населения 
в региональных приемных партии.)

После трехдневной командировки в Крым 
президент и премьер разъехались каждый по 
своим делам, но, как оказалось, ненадолго. В 
конце прошлой недели их графики вновь пере-
секлись на Черноморском побережье, теперь 
уже в Сочи, где расположены основные летние 
резиденции руководителей государства. Хотя ни 
ВВП, ни ДАМ в этом году не брали официальных 

отпусков, на юге они провели достаточно много 
времени (чему подтверждение — ярко выраженный 
загар премьера). Начиная с весны Путин приезжал 
в Сочи практически каждые выходные, иногда 
устраивая себе так называемый «длинный уик-энд» 
с захватом пятницы и понедельника. Широкой 
общественности об этой стороне жизни главы 
государства, как правило, ничего неизвестно, но 
на сей раз пресс-служба Кремля решила сделать 
исключение, разместив на официальном портале 
kremlin.ru «домашние» снимки президента и при-
соединившегося к нему премьера. В минувшую 

субботу ВВП и ДАМ посетили любимое путинское 
развлечение — бои без правил, где посмотрели 
на нокауты Вадима Немкова, Алексея Кунчен-
ко и Акопа Степаняна. А в воскресенье, видимо, 
вдохновившись успехами борцов, сами вышли на 
зарядку, воспользовавшись тренажерным залом 
президентской резиденции «Бочаров Ручей». 

На снимках видно, что Медведев делает тягу 
к груди и подтягивается на перекладине, а Путин 
качает руки на силовом комплексе «машина Сми-
та». Спортивные костюмы у обоих — без опознава-
тельных знаков. А вот остальное обмундирование и 
оборудование явно иностранного происхождения. 
В частности, Путин облюбовал тренажер извест-
ного американского производителя, позицио-
нирующего себя на рынке спортивных товаров 
премиум-класса (стоимость такого комплекса в 
зависимости от комплектации колеблется от 250 до 
600 тыс. руб). А Медведев надел кроссовки легко 
узнаваемого поклонниками активного образа 
жизни бренда и часы, считающие пульс и калории. 
Кстати, пользователи соцсетей, отдав дань спор-
тивной форме обоих лидеров, удивились засилью 
используемых ими забугорных товаров. 

Другая популярная тема для обсуждений — 
завтрак после тренировки. Это, как оказалось, не 
бутерброды и не яичница. И даже не порошковые 
протеины. А мясо, которое Дмитрий Медведев 
лично пожарил на установке с надписью BBQ. 
Чем чокаются премьер с президентом — также 
осталось загадкой. Чай так вроде бы не пьют, а 
для вина еще слишком рано. Более того, пресс-
служба Кремля сообщила, что за трапезой пре-
зидент и председатель правительства обсудили 
ряд актуальных вопросов. 

Елена ЕГОРОВА.

ТАНДЕМ ПОИГРАЛ МУСКУЛАМИ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Сергей ДЛУЖНЕВСКИЙ, президент 

Союза пауэрлифтеров России: 
— Занятия физической культурой — это 

общепризнанный компонент здорового обра-
за жизни. Регулярные тренировки обеспечат 
вам укрепление и оздоровление мышечной, 
сердечно-сосудистой, кровеносной и дыхатель-
ной систем организма. И силовые виды спорта, 
а также тренировки в этом направлении здесь 
не исключение. Первые люди страны, занимаю-
щиеся на тренажерах, в атлетическом манеже 
или плавательном бассейне — это отличный 
пример для оздоровления нации. И если это не 
разовая акция, а тренировки планируются на 
постоянной основе, то после нескольких недель 
болевых ощущений в работающих мышцах (что 
абсолютно не должно пугать!) можно ожидать 
повышения работоспособности и прилива жиз-
ненной энергии.

Тренажер Смита, который опробовали 
первые лица страны, тем и хорош, что на нем 
можно выполнять множество упражнений, ко-
торые являются базовыми: есть возможность 
развивать сразу несколько мышечных групп, 
но при этом за счет  строения этот агрегат по-
зволяет контролировать идеальную технику 
тренировки, в разы уменьшая риск получения 
травмы. 

А после тренировки у человека открывается 
так называемое белково-углеводное окно. Про-
является оно в том, что организм испытывает 
острую потребность в питательных веществах. 
И вот в этот момент при потреблении протеинов 
и углеводов, которые в барбекю, конечно, со-
держатся, из пищи извлекается максимальная 
польза в плане развития мускулатуры. И не 
произойдет отложений в жировую массу. 

c 1-й стр.

В местных выборах 
на Донбассе не примут участие 
122 населенных пункта, 
подконтрольных силовикам
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP
КАДР

Сева НОВГОРОДЦЕВ — о своем уходе с радио. 

 «Так сложилась жизнь, что мне надо переезжать из Англии. Это 
скучная история. Мне по возрасту в Лондоне «закрыли» ипотеку, 
пришлось продавать квартиру.  Когда квартиру продал, понял, что 

этих денег на Лондон мне не хватит, а для Европы — в самый раз. В связи с этим я 
и заканчиваю работу.  Но я думаю, что связь с Би-би-си у меня останется».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так знаменитый ведущий программы «Рок-посевы» на радиостанции 
«Русская служба Би-би-си» прокомментировал «МК» слухи о своем уходе с 
радио. На вопрос, где он обоснуется теперь, Новгородцев ответил уклончиво: «На 

юге Европы, близко к Греции».

В конкурсе «Миссис Вселенная-2015», который проходил в Минске, победила 
Эшли Бурнхэм, 25-летняя модель и актриса из Канады. Она заявила, что гордится сво-
им происхождением (Эшли является представительницей индейцев Северной Америки). 
За корону победительницы конкурса в белорусской столице боролись замужние женщины 
из более чем 60 стран мира. Мероприятие призвано привлечь внимание к проблеме наси-
лия в отношении женщин.

СОБИРАЕМ РЕБЕНКА В ШКОЛУ (стоимость в рублях)

Мальчики 

всего от 5400

Девочки

всего от 5800

костюмот 2700 от 3000

спортивная
форма 
от 1200

ботинки
от 1000

туфли
от 800

спортивная 
обувьот 700 от 800

Канцелярский 
набор 
от 2000 Ранец от 1600

мешок для обуви 
от 100 
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ТАБАКОВ ОТКРЫЛ 
ПАМЯТНИК СЕБЕ 

В Саратове открыли па-
мятник уроженцу города 
Олегу Табакову. Скульптур-
ная композиция изображает 
двух персонажей, которым 
дал жизнь знаменитый актер: 
юношу Олега Савина из 
фильма «Шумный день» и кота 
Матроскина из мультфильма 
про Простоквашино. Олег Са-
вин — это одновременно и сам 
Олег Павлович в ранней моло-
дости: по задумке скульптора 
Андрея Щербакова, запечатлен 
момент, когда молодой артист 
выходит из дверей театраль-
ного кружка Дома пионеров «в 
большую жизнь». Инициатива 
установки памятника принад-
лежит двум другим извест-
ным саратовцам — замглавы 
Администрации Президента 
Вячеславу Володину и ученику 
Табакова Евгению Миронову. 
На открытии они оба тепло по-
здравили артиста.

СЛУХИ

АССАНЖ РАССКАЗАЛ ПРО ОБАМОВСКИЕ «ВТОРНИКИ ТЕРРОРА»
Основатель скандаль-
но известного портала 
утечек Джулиан Ассанж, 
скрывающийся на тер-
ритории эквадорского 
посольства в Лондоне, в 
своем интервью журна-
листу The Times расска-
зал, что в Белом доме 
проводятся секретные 
встречи (разоблачитель 
называет их «вторника-
ми террора» и «тайным 
правосудием»), в ходе 

которых утверждаются 
списки целей для анти-
террористических опе-
раций с использованием 
беспилотников. По словам 
Ассанжа, «каждый вторник 
Обама решает, кто будет 
жить, а кто умрет в соот-
ветствии с тайным право-
судием». Если Ассанж прав, 
то, например, решение о 
ликвидации одного из вид-
ных деятелей «Аль-Каиды» 
на Аравийском полуострове, 

гражданина Йемена и США 
Анвара аль-Авлаки, ликви-
дированного 30 сентября 
2011 года ударом с амери-
канского беспилотника, мог-
ло быть принято во вторник, 
6 апреля 2010-го. Во всяком 
случае, именно в этот день 
в СМИ появились данные о 
том, что экстремист вклю-
чен в список граждан США, 
которых может убить ЦРУ. 
Хотя скорее всего решение 
было принято в другой день.

ЧП

В БУРЯТИИ ТУШАТ ГОРЯЩИЕ ЛЕСА ВСЕМ МИРОМ
Ситуация с пожарами в 
Бурятии который день на-
поминает сводки с фрон-
та. Сейчас вокруг озера Бай-
кал горят около 150 тысяч 
гектаров леса. Для борьбы 
с огненной стихией созда-
на группировка свыше 8,5 
тысячи человек и более 550 
единиц техники. Самолеты 
Ил-76, Бе-200ЧС, вертолеты 
Ми-8 МЧС России ежесуточ-
но проводят тушение очагов. 
Жители Бурятии создают 
волонтерские движения. 
Представитель обществен-
ного штаба помощи в туше-
нии лесных пожаров Андрей 
БОРОДИН рассказал «МК», 
что за несколько дней более 
50 жителей Улан-Удэ за-
регистрировалось в качестве 
добровольцев, готовых 
принять участие в тушении 
пожаров. «На выходные мы 

сформировали три группы, 
которые выехали в лес на 

оказание помощи нашим 
пожарным. Первая группа 
работает на полуострове 
«Святой нос», находящемся 
на территории Забайкаль-
ского национального парка, 
вторая работает в районе 
реки Хаим, третья группа 
работает километрах в 100 
от Улан-Удэ, она помогает 
специалистам МЧС, приле-
тевшим к нам из Краснояр-
ска. Начат сбор технических 
средств, инвентаря, а также 
продуктов, более 400 чело-
век уже принесли личные 
вещи, продукты питания, 
инструменты». Добровольцы 
не допускаются к тушению 
пожаров, они в основном 
занимаются созданием 
минерализованных полос, 
которые помогают отрезать 
путь пожару, и задействова-
ны в патрулировании. 

БОГЕМА

ДЕТИКУЛЬТУРА

КИРКОРОВ СТРЕЛЯЛ, МАЛАХОВ КАТАЛСЯ

ЦИТАТА

«Дал старт групповым 
велогонкам «Мы любим 
велоспорт!» Спортивный 
праздник в Крылатском» 
— так подписал Филипп 
Киркоров свою не совсем 
обычную фотографию, 
выложив ее в Инстаграм. 
Что касается велосипеда, то 
покататься Киркоров не со-
блазнился, объясняя это тем, 
что «достаточно накатался на 
трехколесном во время летних 
гастролей по черноморскому 

краю, так как концерты были 
почти каждый день» (напом-
ним: в процессе шоу артист 
проезжает по залу на трехко-
лесном велосипеде, исполняя 
песню и собирая попутно 
цветы у зрителей). Поэтому 
он лишь сделал выстрел из 
стартового пистолета. А вот 
Андрей Малахов, который по-
жаловал на спортивный празд-
ник с супругой, наоборот, 
всласть накатался на спортив-
ном велосипеде. 
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месяц назад у нас закончили делать одну дорожку, 
которую теперь снова разломали. 

В Департаменте капремонта Москвы (как 
удалось выяснить жильцам, именно он является 
заказчиком проекта благоустройства) «МК» по-
яснили, что проект на самом деле существует, 
но комментарий смогут подготовить только по-
сле получения официального запроса, и не за 
один день.

«Возможно, власти и впрямь хотят улучшить 
наш район, но почему они общаются с жителями 
в стиле «закройте глаза, откройте рот, вам по-
нравится?!» — негодует Марина. 

В редакцию «МК» поступает очень много жа-
лоб на «перекопы» возле метро «Новослободская». 
Там сделаны крайне неудобные деревянные на-
стилы и кое-как брошенные в виде дорожек плиты, 
по которым приходится прыгать, и нет никаких воз-
можностей проехать с чемоданом или коляской. А 
на противоположной стороне улицы люди и вовсе 
вынуждены ходить по проезжей части.

И еще один (но далеко не последний) 
пример.

— У нас сплошная карусель и цирк с конями, 
— рассказал «МК» житель Даниловского района. 
— Буквально в прошлом году возле метро «Туль-
ская» сузили тротуар и сделали парковочные 
карманы, сняли свежий асфальт и уложили плитку 
для прохожих. Теперь тротуар снова расширяют, 
прежнюю плитку меняют на большие блоки, в 
результате сильно сужается проезжая часть, и 
это в том месте, где находится развязка Третьего 
транспортного кольца и начинается Варшавка. Тут 
и раньше пробки были 24 часа в сутки, а что будет 
дальше — даже подумать страшно.

Благоустроительные работы в центре столи-
цы обещают завершить ко Дню города, 5 сентября. 
По всей Москве — в октябре. А в следующем 
году ремонтные работы продолжатся с новой 
силой. Но уже сейчас ясно: москвичи не против 
благоустройства. Они против его масштабов. Хо-
чется верить, что в следующем году будут учтены 
огрехи нынешнего и улицы станут приводить в 
порядок не так глобально, с более продуманными 
схемами прохода пешеходов и проезда машин, 
то есть более тактично.

Елена НИКОЛАЕВА, Ольга БЕЖСКАЯ.

 После распада Советского Союза в 
течение долгих лет российский Северный 
Кавказ имел репутацию самого проблемного 
и опасного региона страны. Редкий выпуск 
новостей не начинался с трагических вестей 
из северокавказских республик. Восприятие 
этого региона у значительного количества 
граждан РФ ассоциировалось с понятиями 
террористических атак, конфликтов, беженцев 
и нестабильности. При этом территория Се-
верного Кавказа рассматривалась как своео-
бразное «внутреннее зарубежье», в котором 
российские правила игры если и действовали, 
то с серьезными поправками на «местные 
особенности». 

 Но в последнее время Северный Кавказ 
редко попадает на отечественные и зарубеж-
ные информационные радары. Прошлогодние 
зимние Олимпийские игры в Сочи, вокруг ко-
торых циркулировали многочисленные фобии, 
с точки зрения безопасности были органи-
зованы безупречно, что признали и жесткие 
критики российского внутриполитического 
курса. Региональные элиты (и в особенности 
лидер Чеченской Республики Рамзан Кадыров) 
позиционируют себя как наиболее лояльных 
Кремлю защитников российских интересов. И 
если в 1990-х годах Чечню рассматривали как 
«ахиллесову пяту России», а чеченцев — как 
«самый проблемный этнос», то сегодня (не в 
последнюю очередь из-за конфликта на юго-
востоке Украины) о них пишут едва ли не как о 
«боевом авангарде» Путина. Неприкасаемые 
чиновники, которые еще вчера считались не-
сменяемыми тяжеловесами, попадают под 
удар правоохранителей и получают суровые 
приговоры. Наиболее яркий пример — история 
с бывшим мэром дагестанской столицы Саи-
дом Амировым. Согласно различным социо-
логическим опросам, количество сторонников 
некогда популярного лозунга «хватит кормить 
Кавказ» резко сократилось. Чиновники из 
северокавказского полпредства (включая и 
самого полномочного представителя главы 
государства) источают оптимизм и говорят 
об отсутствии этнополитических конфликтов 
в подведомственном федеральном округе. 
Весьма показательно, что даже во время тра-
диционного телеобщения Президента России 
с россиянами северокавказские вопросы не 
обсуждались даже как проблемы второго 
плана. 

 Количество терактов начиная с 2012 
года неуклонно снижается. Если в четвертом 
квартале прошлого года 168 человек стали 
жертвами терактов и диверсий (101 убит и 
67 ранены), то в первом квартале 2015 года 
этот показатель снизился до 51 (31 убитый 
и 19 раненых). Во втором же квартале было 
зафиксировано 44 пострадавших (38 убитых 
и 6 раненых). Многие лидеры исламистского 
подполья, такие как главарь «Имарата Кав-
каз» Алиасхаб Кебеков, уже ликвидированы. 
Осенью 2014 года после более чем двадца-
тилетнего перерыва был возобновлен при-
зыв этнических чеченцев в ряды Российской 
армии и одновременное увеличение квот для 
привлечения на воинскую службу в других 
северокавказских субъектах РФ. В услови-
ях призывной армии служба в Вооруженных 
силах может рассматриваться как один из 
важнейших инструментов интеграции по-
лиэтничного населения российского Кавказа 
в общероссийские социально-культурные 
процессы.

 Но означает ли это, что российский Кав-
каз перестал быть турбулентным регионом и 
обрел некое новое качество? Или в действи-
тельности нам пытаются представить новую 
версию «потемкинских деревень» с поправкой 
на первую четверть XXI века? 

 Ответ на эти вопросы следует начать с 
выдвижения принципиально важного тезиса. 
К положению дел на Северном Кавказе нельзя 
относиться как к чему-то застывшему и не-
подвижному. И конфликты, и политические 
угрозы в этой части России претерпевали 
сложную динамику. Так, в начале 1990-х годов 
радикальный исламизм здесь практически 
отсутствовал, а на первых ролях были этно-
националисты, стремившиеся либо к выходу 
из состава РФ (как это было сделано в Чечне), 
либо к достижению особых условий и префе-
ренций для представителей «своего этноса». 
С начала 2000-х годов ситуация поменялась. 
Значительно возросла роль религии вообще 
(не только в общественно-политической, но и 
в бытовой сфере). И наряду с позитивными по-
следствиями (восстановлением исторической 
памяти и права на реализацию свободы сове-
сти) это принесло и новые вызовы. Укрепились 
позиции радикалов, выступавших с позиций 
неприятия светской государственности. При 
этом степень их радикализма и готовности к 
отрыву от российского проекта была разной. 
Все эти факторы меняли и географию угроз 
(так, в начале 2000-х годов на первое место 
по количеству инцидентов вышел Дагестан, 
опередив Чечню), и расклады внутри самих 
республик и в их отношениях с центром и 
между собой. 

 Нельзя сбрасывать со счетов и усталость 
от конфликтов, в наибольшей степени проя-
вившуюся в Чечне. Сегодня многие «знатоки» 

Кавказа (чьи познания о регионе не выходят за 
рамки трех-четырех понятий, таких как «тейп», 
«клан» и «терроризм») спекулируют на тему 
неких особых «кавказских традиций», упуская 
из виду, что в том же чеченском обществе (не 
знавшем феодализма) «традиционным укло-
ном» была не жестко выстроенная «вертикаль», 
а эгалитарные порядки. Во многом этот запрос 
на стабильность и субординацию — следствие 
разочарования в сепаратистских опытах на-
чала — середины 1990-х годов. Как бы то ни 
было, а сегодняшний Северный Кавказ в на-
много большей степени по сравнению с самим 
собой периода десяти- и пятнадцатилетней 
давности проявляет интерес к участию в рос-
сийском проекте. 

 Впрочем, все это не означает полного и 
окончательного «замирения» и превращения 
сложного региона в бесконфликтное про-
странство. Сегодня многие политики и экс-
перты говорят о широком международном 
наступлении джихадистов под флагом так 
называемого «Исламского государства» (так-
же известного как ИГИЛ). Сторонники этой 
диверсионно-террористической структуры 
есть и на Кавказе, а выходцы из этого региона 
принимают участие в боях на Ближнем Восто-
ке. Северокавказские боевики, столкнувшись 
с дефицитом общественно-политической под-
держки внутри региона и с давлением со сто-
роны властей и правоохранительных структур, 
стали проявлять намного больший интерес к 
кооперации с известными международными 
террористическими структурами. И, несмотря 
на снижение количества террористических 
атак, боевики до сих пор способны на дерзкие 
и знаковые акции. 

 Однако было бы большой ошибкой и 
упрощенчеством сводить возможные угро-
зы региону только к проискам неких внешних 
сил. Во-первых, нельзя забывать о том, что 
исламизм в северокавказских республиках 
появился еще до выхода ИГ на арену терро-
ристической борьбы. И причины его следует 
искать не только в склонности определенных 
групп к радикальным способам решения про-
блем, но и в системных внутриполитических 
проблемах. 

 В регионе по-прежнему сохраняется 
сложная ситуация с соблюдением прав че-
ловека. Для Северного Кавказа этот сюжет 
имеет особое значение, прежде всего из-за 
значительных отличий общеполитической 
ситуации в регионе от остальной России, где 
отсутствует диверсионно-террористическая 
сеть и сопоставимое количество латентных 
межэтнических противоречий. Следовательно, 
многие стандарты по защите и соблюдению 
гуманитарных прав на Северном Кавказе бу-
дут иметь свои отличия. Однако непропор-
циональное использование государственного 
насилия и нарушение законодательства теми, 
кто по своему статусу должен его соблю-
дать, способно формировать социальный и 
политический негативизм у населения. Не-
соблюдение базовых прав человека и граж-
данина и расширительные трактовки таких 
понятий, как противостояние радикализму и 
экстремизму, нередко приводят к тому, что у 
противников России появляются аргументы 
для мобилизации недовольных в свои ряды. 
Между тем в политической и управленческой 
практике Северного Кавказа нередки случаи 
использования расширительного определе-
ния оппонентов российского государства и 
экстремистов.

 Не менее острой проблемой региона 
остались взаимоотношения властей с му-
сульманскими общинами, не подчиняющи-
мися юрисдикции республиканских духовных 
управлений мусульман. И здесь наряду с обо-
снованной критикой «перегибов» со сторо-
ны властей и представителей официального 
духовенства возникает большое количество 
спекуляций по поводу угнетения носителей 
«истинно исламской идентичности». 

 Есть оборотная сторона медали и у че-
ченской стабильности. Фактически речь идет 
о том, что Москва делегировала значительную 
часть суверенитета в отдельно взятые руки. 
И эти руки далеко не всегда озабочены соот-
ветствием своих действий и практик общерос-
сийским. Скорее видны обратные попытки их 
трансляции на федеральный уровень. 

 Не так прост процесс «очищения» даге-
станских коридоров власти, каким бы спра-
ведливым он ни выглядел с чисто внешней 
стороны. Сама по себе смена лиц без карди-
нальной корректировки системы управления 
мало что даст. Если не менять правила игры, 
то вместо Саида Амирова рано или поздно 
появятся другие «клановожатые». Менее яр-
кие и харизматичные, но более аккуратные 
и умелые. Мало выводить из игры сановных 
коррупционеров. Нужно предлагать иные со-
циальные реалии, которые делают невостре-
бованными клановость и непотизм.

 Таким образом, на Кавказе изменилось 
многое (и многие). Однако, несмотря на опре-
деленные позитивные тренды, было бы весьма 
поспешно и даже вредно констатировать на-
ступление бесконфликтной эры. Как правило, 
за завышенными ожиданиями следуют более 
масштабные разочарования. 

О ЧЕМ МОЛЧИТ 
СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ

Было бы весьма поспешно констатировать наступление 
бесконфликтной эры в проблемном регионе
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Какой боевой техникой  
удивит в ближайшее время 
российская армия

Международный авиакосмический 
салон МАКС-2015 закрылся в подмо-
сковном Жуковском в воскресенье, 30 
августа. Нельзя сказать, что шоу по-
трясло изобилием уникальных моделей. 
Зарубежных гостей было меньше чем 
обычно, а у отечественных производи-
телей перспективных разработок и во-
все кот наплакал. И все же с некоторыми 
любопытными новинками «МК» решил 
познакомить читателей.

Многофункциональная 
«утка» 
Свое название этот беспилотник получил не 

случайно. Чирок — это маленькая утка, способная 
взлетать почти вертикально, что позволяет ей 
уживаться на небольших водоемах, недоступных 
более крупным уткам. Конструкторы создали 
аппарат с шасси на воздушной подушке, спо-
собный двигаться по водной или заболоченной 
поверхности и рыхлому снегу. «Чирок», макси-
мальная взлетная масса которого составляет 700 
кг, может использоваться при отсутствии удобных 
площадок и значительно снижает требования к 

качеству поверхности. Он способен взлетать и 
садиться практически с любой площадки про-
тяженностью не менее 100 метров.

Военным этот аппарат будет интересен 
тем, что он предназначен для разведки и ис-
пользования в качестве ударного беспилотника, 
способного транспортировать бомбы, ракеты, 
высокоточные снаряды. Конструкция аппарата 
позволяет прятать вооружение внутрь корпуса, 
что уменьшает заметность дрона и улучшает его 
аэродинамические свойства. БПЛА способен 
подняться на высоту до 6 тыс. метров и лететь 
с крейсерской скоростью до 350 км/ч в течение 
10–12 часов; дальность полета составляет до 2,5 
тыс. километров. При максимальной взлетной 
массе до 700 кг беспилотник способен нести до 
275 кг полезной нагрузки. 

«Мистрали» уплыли, 
«Катраны» остались
На МАКСе впервые публично представили 

ударный вертолет корабельного базирования 
Ка-52К «Катран». От своего «старшего брата», 
ударного вертолета Ка-52 «Аллигатор», мор-
ская версия отличается меньшими размерами, 
складывающимися лопастями несущих винтов 
и пилонами, имеющими 4 точки подвески воору-
жения вместо 6, также машина имеет устойчивую 
антикоррозийную обработку. «Катран» разраба-
тывался для ВМФ России и был предназначен для 
вооружения больших десантных вертолетонос-
цев типа «Мистраль». В 2014 году Минобороны 
подписало контракт на поставку 32 серийных 
вертолетов Ка-52К. 

Несмотря на то что «Мистрали» окончательно 
«уплыли» от российского заказчика, новейшие 
ударные вертолеты актуальности не потеряли. В 
планах военного ведомства разместить первые 

десять серийных Ка-52К в качестве машин бере-
гового базирования на Камчатке. Также ничто не 
мешает использовать Ка-52К с боевых кораблей, 
имеющих вертолетные площадки. Всего же до 
2020 года по Госпрограмме вооружений армия 
должна получить более 120 таких вертолетов.

Основное предназначение «Катранов» — ог-
невая поддержка десанта. Его главными целями 
являются танки, другая бронированная и небро-
нированная боевая техника, а также вертолеты 
противника. Вооружение Ка-52К состоит из ско-
рострельной пушки 2A42-1 калибра 30 мм. Также 
в арсенал вертолета могут входить комплект ап-
паратуры управления и пусковых модулей «Стре-
лец» для управляемых ракет «Атака» и «Вихрь-1» 
и пусковые установки для 80-миллиметровых 
неуправляемых ракет С-8. 

Ракетно-бомбовый «Гром» 
Еще одной новинкой авиасалона стало уни-

кальное оружие «Гром-Э2», которое совмещает в 
себе характеристики ракеты и бомбы. «Гром-Э2» 
— это, по сути, планирующая бомба с боевой ча-
стью почти в 400 кг. Как рассказал «МК» эксперт в 
области вооружений Виктор Мураховский, новая 
ракето-бомба действительно уникальна.

— Это, по сути дела, возможность из обыч-
ной бомбы сделать высокоточное оружие. К ней 
приделываются реактивный двигатель, система 
управления и аэродинамические поверхности, — 
отметил Мураховский. — Поэтому устройство и 
обладает возможностями высокоточного оружия 
и может применяться на большой дальности. 
Плюс этой бомбы в том, что она может некоторое 
время после выпуска из самолета планировать 
в воздухе, дожидаясь целеуказания.  

Александр СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Накануне 1 сентября администрация 
школы разослала родителям элек-
тронные письма с просьбой не при-
ходить на торжественную линейку 

(причина — ремонтные работы). Впрочем, роди-
тели не слишком удивились такой новости — нор-
мального прохода к зданию нет уже около года, 
и это притом что школа является инклюзивной, 
то есть там занимаются в том числе ребята на 
инвалидных колясках.

— Еще в прошлом году строители раскопали 
дорогу перед входом в школу для замены каких-
то коммуникаций, так что подъехать к зданию на 
машине и высадить ребенка было невозможно, 
приходилось объезжать стройку с другой стороны, 
— рассказывает «МК» мама одного из учеников. — 
Но и пешеходам было не лучше, ходили по узкой 
тропинке и падали зимой при гололеде. Сейчас 
копают фактически на территории самой школы, 
попасть к зданию стало еще сложнее. Очень бы не 
хотелось, чтобы после городского благоустрой-
ства нам пришлось снова тратить деньги из своего 
кармана и приводить в порядок клумбы.

Корреспондент «МК» съездил на место про-
инспектировать «долгострой»: большая часть и 
без того узкой Садовнической набережной от-
горожена сетчатым забором с извиняющимися 
надписями. Как сказано на баннере, в рамках 
реконструкции района Замоскворечья ведется 
ремонт городских инженерных коммуникаций. 
Указана и дата окончания работ, для родителей 
школьников не утешительная, — IV квартал 2016 
года. За ограждением — трубы, строительная 
техника. Кстати, вокруг на удивление мало раз-
рытой земли. Возможно, это просто не бросается 
в глаза, пока нет дождей. 

До школы от Комиссариатского моста можно 
добраться по узкой дорожке между забором и 
стеной дома, где с трудом разойдутся два чело-
века. Конечно, в час пик, когда поток школьников 
устремляется на уроки, здесь будет тесно. Правда, 
прямо у школы дорожка становится шире и есть 
даже небольшая территория, но для общешколь-
ной линейки в День знаний она действительно 
не подходит. 

Охранник школы рассказал, что рабочие, 
бывает, и загораживают проходы ограничитель-
ной лентой и сварочные работы проводят, но 
стараются все делать быстро. А отец одного из 
учеников даже попытался найти в сложившейся 
ситуации плюсы:

— Неудобно, конечно, — говорит Владимир. 
— Но теперь по набережной машины не ездят, и 
малышня под колеса не выбегает. Да и ремонти-
ровать это все равно нужно, иначе нас тут сами 
знаете, чем зальет. Этой канализации уже лет 
сто, наверное.

Ситуация со школой №518 — только один из 
примеров. «Непонятки», связанные с благоустрой-
ством, возникают в самых разных районах Москвы. 
Вот только некоторые из них.

 — Мы привыкли, что каждый год у нас что-то 
меняют: снимают плитку, потом укладывают по 
новой, ставят и выкапывают бордюрчики, — рас-
сказывает «МК» жительница одного из домов на 
Фрунзенской набережной, председатель ТСЖ 
Марина. — Но все это происходило по мелочам 
— вокруг сталинская архитектура, созданная на 
века. Когда начались масштабные работы возле 
здания Минобороны, стали доходить слухи, якобы 
нашу часть набережной собираются превратить 
в хипстерский рай. 

По словам москвички, жильцы разыскали 
описание проекта на сайте госзакупок — часть де-
ревьев вырубят, где-то газон закатают в асфальт, 
придомовые территории урежут, зато появятся 
велосипедные дорожки, брусчатка. 

— Ни на какие обсуждения проекта нас ни-
кто не приглашал, мы молниеносно оказались 
в эпицентре «реконструкции», — продолжает 
Марина. — Причем такой, что сердце кровью об-
ливается: шикарные сталинские гранитные бор-
дюры, которые еще тысячу лет могли простоять, 
расколотили отбойником и срочно вывезли, как 
только мы стали снимать происходящее на каме-
ру. Информационный щит сразу не установили. 
Вдобавок «строители» заявили, что скоро придут 
с порубочными билетами валить деревья и заодно 
снесут кованое ограждение вдоль газона, которое 
жильцы заказывали на свои деньги.

Возмущенные граждане отправили запросы 
в разные инстанции, после чего их пригласили 
на встречу в жилинспекцию. Но и там, как гово-
рят участники собрания, ничего внятного им не 

объяснили. Так же как не принесло результатов 
общение с представителем «УКРиС» (учреждения 
по капремонту многоквартирных домов), который 
главным образом пытался заверить москвичей: 
«Вам понравится». 

— Я встретилась с главой управы района 
Хамовники, — поясняет Марина. — И насколько 
поняла, он сам не в курсе, что происходит на 
набережной. Мне выдали какие-то бумаги с ри-
сунками будущего благоустройства и пообещали 
приостановить работы, пока жители со всем не 
ознакомятся. Но вызывает вопрос статус этих 
«документов» и почему никто заранее не проин-
формировал людей о таких грандиозных планах. 
Я уже не говорю о содержании проекта и о том, 
что, по сути, жилой квартал хотят превратить в 
еще один парк Горького, сменить его функционал. 
А кроме того, меня интересует эффективность 
расходования бюджетных денег — буквально 

«ГРОМ» ПОБЕДЫ, РАЗДАВАЙСЯ!

Новослободская 
благоустраивается. 
Недовольных очень 
много.

СЕГО ДНЯ

Рабочие копают фактически на 
территории самой школы №518, 
попасть к зданию стало еще сложнее.

ВСЕЛЕНСКИЙ ПОДКОП

Новейший многофункциональный 
беспилотник-амфибия «Чирок».

Ударный вертолет корабельного 
базирования Ка-52К «Катран».

«Гром-Э2» — планирующая бомба  
с боевой частью почти в 400 кг.

Сергей Маркедонов, доцент кафедры зарубежного 
регионоведения и внешней политики РГГУ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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— Леонид Леонидович, означает 
ли это, что сценарий демогра-
фической ямы, которой нас 
долго пугали, начал наконец 

реализовываться?
— О том, какая ситуация будет по итогам 

года, говорить, естественно, еще рано. Но кое-
какие выводы сделать уже можно. Не во все ме-
сяцы этого года шло сокращение рождаемости. 
Скажем, январь и февраль показали снижение, в 
марте был отмечен рост, в апреле — снижение, 
в мае и июне — рост, в июле — снижение. Но то, 
что начались такие колебания, это, безусловно, 
симптом. Ни в 2014-м, ни в 2013-м, ни в 2012-м 
такого не было, тогда все шло более-менее 
гладко. Тот рост рождаемости, который мы на-
блюдали в последние годы, был связан с тремя 
факторами. Во-первых, увеличение количества 
женщин репродуктивных возрастов, в особен-
ности тех возрастов, которые дают наибольшую 
рождаемость — 25–29 лет. Сказался демографи-
ческий «гребень» 1980-х годов, когда в РСФСР 
ежегодно появлялось на свет 2,4–2,5 млн де-
тей. Для сравнения: в прошлом году родилось  

1,9 млн. Во-вторых, экономический рост, вы-
звавший повышение уровня жизни. Ну и, конечно, 
демографическая политика властей. Наибольшие 
всплески рождаемости были отмечены в 2007 и 
2011 годах, когда были введены соответственно 
федеральный и региональный материнские ка-
питалы. Сегодня ситуация совершенно иная. В 
репродуктивный возраст вступают лица, появив-
шиеся на свет в 1990-х, когда произошло обваль-
ное падение рождаемости. Так, например, в 1999 
году родилось всего 1,2 млн детей. Добавляется 
экономический кризис. Никуда не денешься: 
когда ухудшается экономическая ситуация, люди 
в стране, как правило, начинают умирать чаще. 
Что же касается мер стимулирования рождае-
мости, то их результативность резко упала. Это 
естественный процесс. Люди привыкают к мерам 
господдержки и перестают реагировать на них 
с прежним энтузиазмом. 

— То есть ничего хорошего нас не 
ждет?

— Думаю, еще год-два мы продержимся на 
нынешних уровнях, хотя уже по итогам этого года 
будет отмечена небольшая естественная убыль 

— примерно 20–30 тысяч. Ну а дальше ситуация, 
судя по всему, будет ухудшаться.

— Насколько глубокой может оказаться 
предстоящая демографическая яма? 

— Не такой глубокой, как можно слышать 
в иных апокалиптических прогнозах, но доста-
точно существенной. Смотрите: в 2014 году у нас 
было где-то 35,6 млн женщин репродуктивного 
возраста, а к 2025-му их число упадет до 33,8 
млн. Конечно, это повлияет на число рождений. 
У нас уже не будет появляться по 1,9 млн детей в 
год. В лучшем случае 1,7–1,8 млн. Однако с точки 
зрения трудовых ресурсов ситуация намного 
более серьезная. Количество трудоспособного 
населения (мужчины от 16 до 59 лет и женщины 
от 16 до 54 лет) начало сокращаться у нас с 2008-
го — примерно на миллион в год. К 2021 году 
мы потеряем еще 5 миллионов человек. И этот 
процесс остановится не раньше 2027-го.

— Можно ли предотвратить или как-то 
скорректировать такое развитие событий?

— Есть два пути. Первый — набирать по-
больше трудовых мигрантов. Они будут давить 
на уровень оплаты труда, будут препятствовать 
техническому прогрессу. Потому что невыгодно 
применять технику, если есть дешевая рабочая 
сила. Это страшный, гибельный путь для Рос-
сии, но, к сожалению, пока что мы идем именно 

по нему. Местное население уже вытеснено из 
многих экономических ниш более дешевыми 
гастарбайтерами. Второй путь — модернизация 
на инновационной основе. Это постоянно про-
возглашается у нас на словах, но в реальности, 
по сути, ничего не делается. 

— А с пенсионным возрастом как быть?
— Повышение пенсионного возраста, к со-

жалению, становится неизбежным.
— Ну а с убылью населения можно что-

то сделать? 
— Конечно, можно. Если найти финансовые 

ресурсы, без них трудно на что-то рассчиты-
вать: ясно, что при таких зарплатах, как у нас, да 
еще в кризис, люди не бросятся рожать. Нужны 
стимулы. Но еще более важной задачей я счи-
таю снижение смертности. По рождаемости мы 
все-таки чего-то достигли, находимся сегодня 
близко к европейскому уровню. А вот что касается 
смертности, дела плохи. По ожидаемой про-
должительности жизни мы на 8–10 лет отстаем 
от европейских стран. Обидно то, что в 1960-е 
годы мы не только не отставали, а порой даже 
опережали Европу. Но за это время они продвину-
лись далеко вперед, а мы, напротив, попятились 
назад. Только сейчас мы вернулись на уровень 
1960-х годов. Потеряли 50 лет...

Андрей КАМАКИН.
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Недолго мы радовались 
стабильным ценам на 
продовольствие. А за период с мая 
по июль некоторые его позиции 
даже подешевели. Однако в 
последнее время все чаще в СМИ 
стали появляться сообщения о 
новой волне подорожания. Что 
это? Очередные «вбросы» с целью 
ввергнуть население в панику по 
«гречневой» схеме прошлого года? 
Так сказать, психологическая 
обработка. Или все-таки нет 
дыма без огня? Давайте спокойно 
разбираться.

Начнем с главного, а именно с поведения 
рубля. Приходится признать, что в осень мы всту-
паем с сильно колеблющимся курсом (то сла-
беет, то укрепляется) на фоне его безусловного 
падения. Только за последние полтора месяца 
«деревянный» подешевел почти на 20%. Тем не 
менее Росстат констатирует, что август мы про-
жили почти при нулевой инфляции.

Цены в магазинах чутко реагируют на нашу 
национальную валюту и тоже колеблются, но 
пока еще в рамках приличия. «МК» не первый 
год проводит их еженедельный мониторинг в 
разноформатной сетевой рознице: «экономе», 
среднем классе «плюс» и «минус» (то есть до-
рогом и дешевом), а также в гипермаркете. Это 
позволяет объективно оценить текущую ценовую 
ситуацию в столице и Подмосковье, а также от-
части просчитать ее возможное развитие. Хотя 
Москва — далеко не вся Россия. Но, как ни крути, 
рыба всегда гниет с головы.

А теперь пробежимся по магазинам и пов-
нимательнее присмотримся к ценникам.

Наливные, но золотые
«Беспредельная» морковь, которая еще в 

июле удивляла своей дороговизной — 50–60 
рублей за килограмм, — в августе наконец-то 
исправилась. За месяц подешевела в среднем 
в два раза. В «экономе» она продается теперь 
по 22,55 рубля, в среднем классе — 32,90, на 
подмосковном рынке — 30.

Как и прогнозировал ранее «МК», в августе 
подешевели другие ингредиенты борщевого 
набора. Так, на том же рынке картошка стоит 
теперь 20 рублей, а в июле была 25, капуста — 
20 (в июле 35), лук — 25 (35), морковь — 30 (60), 
свекла 30 (40). В магазинах — тоже снижение. 
За месяц в два раза подешевел картофель и 
морковь. Причем синхронно: и в «экономе, и в 
среднем классе.

Огурцы с помидорами тоже сдали свои це-
новые позиции. Если в июле огурцы на рынке 
продавались по 60 рублей, то сейчас уже по 45. 
Ростовские томаты-«сливки» с 80 рублей упали 
до 50. Но все равно в конце августа прошлого 
года эти овощи были дешевле — 30-40 рублей 
за 1 кг.

Самая низкая цена на томаты в «экономе» 
— 49 рублей, экспорт из Белоруссии. Вроде как 
мясистые, но без вкуса и запаха. Ядреные сливо-
видные из Ростова и Краснодара явно вне конку-
ренции. Но они дороже — около 70 рублей.

По данным Росстата, на прошлой неделе 
снижение цен на плодоовощную продукцию в 
среднем по стране составило 2,8%, в том числе 
на морковь — 10,1%, картофель — 7,9%, лук — 
7,7%, капусту и свежие помидоры — 4,4% и 4,3% 
соответственно.

Как известно, если в одном убудет, то в дру-
гом обязательно прибудет. На этот раз прибыло 
в яблоках. В июльском обзоре цен «МК» наивно 
предположил, что к Яблочному Спасу эти некогда 
доступные фрукты подешевеют, как в прошлом 
году. Тогда цена на них упала с 70 рублей до 50 
за 1 кг. Однако год году рознь. Новый урожай из 
Краснодара в августе на подмосковном рынке 
стартовал со 100 рублей. Да и в столице — та же 
ценовая картина.

По сравнению с 2014 годом наш кошелек 
значительно похудел. Особенно после подоро-
жавшего в начале года транспорта, а с июля и 
ЖКХ. Так что яблоки стали почти золотыми, не 

каждому по зубам.
Народ только посмеивается: «Да кто же бу-

дет покупать такую дороговизну? Сгниют». Тем 
более что нынешний год в Подмосковье выдался 
богатым на яблоки и груши. Излишками урожая 
люди делятся друг с другом, носят знакомым 
ведрами.

Придется, видимо, местным властям при-
задуматься о культурной организации такого 
натурального обмена. Кстати, и продуктивные 
городские дачники могли бы поучаствовать, со-
ставив достойную конкуренцию деревенским. 
Вот и получилось бы: «Меняю ведро картошки на 
яблоки, а баночку малинового варенья на соленые 
огурцы». Деньги в этом бартере и не нужны, что 
вполне логично и экономично. По нынешним-то 
дорогостоящим кризисным временам.

Тем не менее можно найти сезонные яблоки 
и подешевле, но только не столь привлекатель-
ного вида. Первые мелкие «залипухи», которые 
появились в августе в «экономе», сначала стоили 
49,90 рубля за 1 кг. Но уже через две недели вдруг 
подорожали до 59,95. В магазинах среднего клас-
са за месяц они тоже прибавили в цене с 59,90 до 
64,90. Вот и получается, что сезонного снижения 
цен на яблоки в этом году не случилось.

Однако есть альтернатива. Если яблоки вам 
не по карману, кушайте бананы, которые почти 
в два раза дешевле. По сравнению с июлем в 
августе эти питательные фрукты даже немного 
подешевели. Позвольте? А как же падающий 
рубль? Бананы же у нас не растут, чистый экспорт. 
И по закону рыночного «жанра» они должны были 
подорожать. Загадки ценообразования.

Зато лимоны оперативно отреагировали 
на растущий доллар. Еще в июле «МК» заметил 
их подорожание до 110–140 рублей. И в августе 
оно продолжилось. В «экономе» лимоны сейчас 
стоят 119 рублей за 1 кг, в дешевом среднем 
классе — 132,90, а в дорогом уже 170.

Торговля  
«наваривает» на варенье
Июль с августом — горячая пора домашних 

заготовок на зиму, всяких там варений, компо-
тов, солений. Без соли и сахара тут никак не 
обойтись. В июле торговые сети еще терпели 
возросший народный спрос, цены держали на 
майском уровне, а вот в августе не выдержали и 
пошли на повышение. В «экономе» на два рубля 
подорожала крупная соль: с 5,75 до 7,75.

Магазины среднего класса решили не свя-
зываться с такой мелочевкой и оставили цену на 

соль прежней. А вот в сахарном вопросе проявили 
полную солидарность с «экономами». Килограмм 
песка у «середняков» подорожал с 49,90 до 53–54 
рублей.

Если еще в конце июля 1 кг сахара в «эко-
номе» стоил 45,45, а мешок (5 кг) — 225 рублей 
(45 руб. за 1 кг), то уже в августе он подорожал 
до 54,25 и 262 (52,4 за 1 кг) соответственно. 
Для такого стратегического продукта прирост 
в цене почти в 10 рублей — и, что интересно, в 
«экономе» — весьма ощутим. Как же это можно 
объяснить? Опять «деревянный» виноват или же 
нечто другое? Например, желание «наварить» на 
резко возросшем спросе. Интересная тема для 
соответствующих органов, призванных контро-
лировать такое ценообразование.

Подорожание сахара-песка на 1,1% зафик-
сировал и Росстат. Говядина тоже прибавила 
за прошедшую неделю. Хотя куда уже дороже? 
Минимальная цена говяжьей мякоти в столице и 
так составляет порядка 500 рублей за 1 кг.

Курка, млеко, яйки
А вот курятина по-прежнему доступна для 

большинства. Ценовой диапазон ее остается 
стабильным на протяжении нескольких месяцев. 
Рассмотрим куриный «расклад» на примере ма-
газина экономкласса.

Самый дешевый цыпленок-бройлер прода-
ется по 99,90 рубля за 1 кг. Его аналог, но раскру-
ченного бренда, стоит 149,90. Те поставщики, 
которые экономят на рекламе, по цене где-то 
посередине — 119–139. Диетическая куриная 
грудка подороже: 219–229 руб. Если повезет, то 
можно купить со скидкой. Тогда она вам обой-
дется всего в 159 рублей.

Желтые ценники дают возможность покупать 
продукты фактически за полцены. Так, обычная 
цена брендового куриного бедра 269 рублей за 
1 кг, а по акции — 112.

Разнообразными скидками ритейлеры ста-
раются привлечь покупателей к своим полкам. Не 
остались без внимания и молочные продукты. 
Молоко 3,2% известного бренда (950 мл) на вре-
мя упало в цене на 25%: с 64,35 до 47,90 рубля. 
Старая цена сливочного масла (180 г 72,5%) 85,05 
руб., а со скидкой — 59,90. Разница почти 30%.

По сравнению с июлем подорожали куриные 
яйца. Если раньше в магазинах среднего класса 
их можно было купить дешевле 40 рублей за де-
сяток, то сейчас цена подросла до 50–60. И вновь 
выручают акции, по которым они продаются по 
39,90 и даже 32,50.

«Утки» не пройдут!
Итак, август разобрали. С ценами все более-

менее спокойно и в соответствии с сезоном. За 
исключением яблок, сахара и лимонов. Никакого 
повода для паники нет.

Однако некоторые «товарищи» сейчас пы-
таются разыграть карту нестабильного рубля, 
чтобы использовать его падение для получения 
необоснованной прибыли. Появились слухи (пока 
непроверенные), что отечественные поставщики 
якобы уведомили торговые сети о повышении 
цен на свою продукцию на 10% уже в сентябре. 
Сильно смахивает на прошлогодний сценарий. 
Помните? Информация о еженедельном росте 
оптовых цен, заявления поставщиков, а потом 
и ритейлеров о подорожании. И, как результат, 
ажиотажный спрос на товар в магазинах.

Успех такой схемы был возможен в 2014 году. 
Но на дворе 2015-й. Много воды с тех пор утекло. 
У народа выработался стойкий иммунитет к по-
добным «уткам». Да и закупать продукты впрок 
просто не на что.

P.S. В заключение — немного символики. 
Может, как раз в ней и кроется причина ползу-
щего вниз рубля? Вспомним его изображение. 
Усеченная на одну треть горизонталью буква 
«Р». А другие дензнаки? Доллар — «S» с двумя 
жизнеутверждающими вертикалями — по-пре-
жнему стабилен и даже растет. Горизонтали в 
валютах тоже имеются. Две посередине — у евро. 
У английского фунта и юани — по одной.

Или дело все-таки не только в этих «чертах и 
резах» и обрезанном рубле, а в какой-то другой 
вертикали? Экономической, например.

Елена ПЫЛАЕВА.

Главное, чтобы не сломалась
Минэкономразвития нашел «ложку 
меда» в продолжающейся целый год 
рецессии российской экономики. «В 
июле достигнута точка перегиба, при-
рост ВВП составил 0,1%», — говорится в 
опубликованном на сайте министерства 
ежемесячном мониторинге. Произош-
ло это главным образом за счет добы-
чи полезных ископаемых. Чем не повод 
для радости, если учесть, что годовое 
снижение валового продукта оказалось 
на уровне 4,6%, а с января 2015 года 
этот показатель упал на 3,6%. Что же, 
«точки перегиба» мы достигли, теперь 
осталось дождаться «точки перелома».

Статистические выкладки в документе, под-
готовленном Минэкономразвития, и анализ цен 
на углеводороды показывают, что нынешний 
кризис, протекающий, может быть, не так дра-
матично, как в 2008–2009 годах, будет более 
затяжным. В том числе из-за санкций.

Мониторинг свидетельствует, что рецессия 
в экономике продолжается. Снижение ВВП к 
июлю прошлого года составило 4,6%, с начала 
года этот показатель упал на 3,6%. Основным 
негативом остается спад в строительстве и 
инвестициях. В целом в годовом выражении 
промпроизводство упало на 4,7%, за семь ме-
сяцев — на 3%.

В июле рост потребительских цен ускорил-
ся до 0,8% против 0,2% в июне, с начала года 
достигнув показателя 9,4%. Значит, в декабре 
инфляция точно перевалит за 15%. На этом фоне 
продолжается сокращение реальной заработной 
платы — в июле на очередные 0,8%.

Профицит внешней торговли в июле сокра-
тился на 34%, до $11,2 млрд. Экспорт товаров к 
середине года достиг всего $28,2 млрд (падение 
к июлю прошлого года почти 40%). Импорт упал 
на 42% — $17 млрд. При этом поставки в Россию 
продуктов, которые входят в санкционный спи-
сок, снизился до $6 млрд. Это на 46% меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года. 

Однако позитив Минэкономразвития все-
таки отыскал. Оказалось, что после всех «сезон-
ных очисток» в июле к июню достигнута «точка 
перегиба», прирост ВВП составил (аж!) 0,1%. 
Позитивное влияние оказали добыча полезных 
ископаемых (0,2%), обрабатывающие производс-
тва (0,1%), электроэнергетика, производство 
газа и воды, розничная торговля (все выросло 
на 0,2%). 

Как известно, не так давно аналитики ми-
нистерства ухудшили прогноз по ВВП в этом 

году до 3,3% с ожидавшихся ранее 2,8%. Глава 
МЭР Алексей Улюкаев заявлял, что российская 
экономика нащупала «дно» и итоги IV квартала 
будут заметно лучше III квартала. При этом был 
ухудшен и прогноз по росту валового продукта 
на 2016 год — с 2% до 1%.

«Все очень хрупко. Видно, что мы где-то 
на дне лежим, или как назвать это движение. Я 
думаю, что уж точно вниз не пойдем, а будем ли 
выходить заметно в рост — это сложно сказать», 
— заявил министр, находясь в командировке в 
Куала-Лумпуре. Вся эта словесная эквилибрис-
тика, вроде «точки перегиба», «хрупкого дна», 
свидетельствует о неуверенности Алексей Улю-
каева. Конечно, самое лучшее в такой ситуации 
желать всем светлого будущего.

Леонид БЕРРЕС.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Алена АФАНАСЬЕВА, старший аналитик ГК 
FOREX CLUB:
«К сожалению, восстановление экономики будет 
проходить медленнее, чем в 2009 году, так как 
при прошлом спаде основным драйвером стал 
внутренний спрос. В текущих условиях на фоне 
падения доходов населения, заниженной индек-
сации заработной платы бюджетников, высокой 
инфляции надеяться на активность населения 
не приходится. 
То, что цены на нефть продолжают падать, поз-
воляет предположить, что далее ситуация будет 
развиваться по пессимистичному сценарию: 
в таком случае падение ВВП может составить 
6,4%, что хуже показателей, отмечавшихся в 
1998 году (5,3%), но несколько меньше уровня 
падения 2009 года (7,8%)».

Антон КРАСКО, эксперт-аналитик MFX Broker, 
ведущий аналитик MFX Capital:
«Я думаю, что во многом такие печальные ре-
зультаты связаны с крайне неэффективной ре-
ализацией правительственной антикризисной 
программы. Из выделенных на эти цели 2,4 трлн 
рублей было потрачено на сегодняшний день 
менее 400 млрд. Объяснять это рисками инф-
ляции не приходится, поскольку данные затраты 
направлены не на социальную поддержку насе-
ления и как следствие — на рост покупательского 
спроса в экономике, а на госпомощь конкрет-
ным отраслям. Таким образом, если властям не 
удастся мобилизоваться и простимулировать 
восстановление экономики в IV квартале, в 2016 
год можно смотреть с пессимизмом». 

Ирина БАДМАЕВА.

ПРОДУКТЫ В СЕНТЯБРЕ, СКОРЕЕ ВСЕГО, ДОРОЖАТЬ  
НЕ БУДУТ, ЕСЛИ ТОЛЬКО РУБЛЬ СИЛЬНО НЕ ПОДКАЧАЕТ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 31 августа 2015 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ЭВРИКА

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВОПРОС-ОТВЕТ

Пожилые граждане, проживающие в Москве, 
как одинокие, так и семейные пары, имеют воз-
можность заключить с государственным пред-
приятием «Московская социальная гарантия» 
договор пожизненного содержания с иждиве-
нием. По условиям этого договора пенсионер 
передает свою квартиру (или комнату) городу, за 
что получает денежные компенсации: во-первых, 
единовременную выплату в размере 3% рыночной 
стоимости жилья (оценку проводит независимая 
организация), во-вторых, ежемесячные выплаты в 
размере до двух величин прожиточного миниму-
ма. На сегодняшний день величина  прожиточного 
минимума в городе Москве, в расчете на душу 
населения, установлена в размере 14 300 руб., а 
если величина прожиточного минимума увеличит-
ся, то и сумма выплат соразмерно возрастет.

Подопечные «Моссоцгарантии» проживают 
в своих квартирах, но освобождаются от оплаты 
жилищно-коммунальных услуг. Пенсионеры и ин-
валиды сохраняют за собой все льготы и выплаты, 

которые предоставляются им по действующему 
законодательству.  

По желанию, ежемесячные денежные выпла-
ты могут быть заменены на регулярное оказание 
социальных услуг, помощь в быту и по хозяйству, 
уход патронажной сестры. 

Сотрудники «Моссоцгарантии» имеют боль-
шой опыт работы с пожилыми гражданами, ведь 
предприятие было создано по инициативе Прави-
тельства Москвы в 1994 году, и за 20 лет помощь 
была оказана тысячам москвичей.

Даже само название — «Московская соци-
альная гарантия» — очень символично, потому 
что это предприятие, которое гарантирует своим 
подопечным выполнение своих обязательств, а 
значит, гарантирует им спокойную и благопо-
лучную старость.

За подробной информацией вы може-
те обратиться по телефонам: 

8(495)917-06-75 и 8(495)916-39-51.

КАК ОДИНОКИМ ПЕНСИОНЕРАМ ПОЛУЧИТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ СОЦИАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ?

Реклама

Рекордный для России по урожайности 
и содержанию белка сорт озимой пше-
ницы вывели столичные селекционеры 
из Московского НИИ сельского хозяйс-
тва «Немчиновка». И не где-нибудь на 
плодородной Кубани, а в ближайшем 
Подмосковье, на внуковских землях, в 
условиях нечерноземья. Свежие сводки 
с полей: на экспериментальном участ-
ке в этом году впервые за всю историю 
СССР и Российской Федерации выра-
щен сорт пшеницы, которая потянула 
на 141 (!) центнер с гектара! Это почти 
в два раза выше средних мировых по-
казателей. По словам академика РАН 
Баграта Сандухадзе, с такой пшеницей 
только один Центральный федеральный 
округ может накормить высококачест-
венным хлебом всю страну. Теперь мы 
можем выйти на первое место в мире по 
экспорту пшеницы.

Как ученым удается в таких непростых ус-
ловиях создавать новые сорта хлеба насущного 
и выводить Подмосковье да и всю страну на ве-
дущие позиции в хлебном деле? Чтобы понять 
это, я отправилась в институт, расположенный 
в Одинцовском районе. Заведующему лабора-
торией селекции озимой пшеницы и первичного 
семеноводства Московского НИИСХ «Немчинов-
ка», профессору Баграту Исменовичу Сандухадзе 
скоро исполнится 85 лет, но он полон энергии 
бороться за дело всей своей жизни, мечтает 
спасти от развала коллектив талантливых мо-
лодых селекционеров.

— Я работаю здесь с 1963 года, пришел сразу 
после окончания Тимирязевской академии. Начи-
нал со ржи, яровых пшеницы, овса. Но когда ближе 
познакомился с озимой пшеницей, был покорен 
ею и все оставшиеся годы отдал этому злаку. 
Только представьте: стоит стена налитых соком 
колосьев; сильные, высокие, дающие хороший 
урожай! — делится своими первыми впечатле-
ниями последователь великого Вавилова. 

Эритроспермум —  
наш ответ канадцам
Для тех, кто очень любит лопать ароматные 

булочки, но ни сном ни духом не догадывается 
о том, из чего их делают, проведем маленький 
ликбез. Яровая пшеница сеется весной — в конце 
апреля — начале мая, а озимая — под зиму и 4,5 
месяца находится под снегом. Какого она будет 
качества, когда «выйдет из тени», зависит от ее 
генов зимостойкости. Для стартового периода 
развития растения количество влаги очень важно, 
и недаром озимые сорта обычно до 30 процентов 
превосходят яровые по урожайности. 

 Итогом почти 50-летнего труда Сандухад-
зе стали широко известные у сельхозпроизво-
дителей по всей нашей стране сорта озимой 
пшеницы: «Московская-39», «Московская-40», 
«Московская-56», «Немчиновская-17», «Немчи-
новская-24», «Немчиновская-57», «Галина», а всего 
коллективом сотрудников, руководимым Багра-
том Исменовичем, выведено более 15 сортов 
озимой пшеницы. 

Но еще один экспериментальный сорт — ли-
ния «Эритроспермум-711» — в этом году, несмот-
ря на неблагоприятные погодные условия, при 

интенсивной технологии возделывания «выдал» 
141 центнер зерна с гектара. Из такой пшеницы 
можно печь высококачественный хлеб, потому 
что у нее очень приличное, отвечающее миро-
вым нормам количество белка — 16 процентов, 
умеренное количество клейковины — до 23–30 
процентов. По урожайности сорт обогнал сред-
нестатистические цифры Германии, Канады и 
Франции, где собирают от 80 до 120 центнеров 
с гектара, но не догнал абсолютного лидера, 
Великобританию, установившую недавно рекорд 
в 167 (!) ц/га.

Смотрит сегодня на колосящуюся делянку 
своего рекордсмена Сандухадзе и с удовлет-
ворением вспоминает, как отговаривали его 
поначалу заниматься выращиванием пшеницы 

для людей — все обедненные земли Нечер-
ноземья годились исключительно под фуражное 
зерно, пригодное только на корм для животных. 
«Да привезем мы вам хлеб с Кубани», — покрови-
тельственно обещали коллеги, но селекционер из 
Немчиновки был уверен в своей правоте и словах, 
сказанных когда-то Николаем Вавиловым о том, 
что «…селекция представляет собой эволюцию, 
направляемую волей человека». Надо получить 
зерно в холодном климате — поработаем над 
его зимостойкостью, требуется подчинить ему 
засуху, — тоже устроим!

Тем не менее вплоть до 60-х годов ХХ века 
на подмосковных землях и в близлежащих об-
ластях — Кировской, Ярославской, Тамбовской, 
Курской, Рязанской, Тульской — колосилось 
более 90 процентов озимой ржи. О пшенице, 
как более капризной культуре, здесь не шло и 
речи, ей не хватало зимостойкости. Граница ее 

выращивания проходила где-то в районе Харько-
ва. Однако к тому времени уже активно работал 
над выведением сорта озимой пшеницы для 
Нечерноземья академик Николай Цицин. Чтобы 
придать ей стойкость перед холодом и ветром, 
академик скрещивал пшеницу с... сорняком пы-
реем. Первые зимостойкие сорта, появившиеся 
в Немчиновке в 30-х годах, так и назывались 
ППГ — пшенично-пырейные гибриды. В начале 
60-х озимой пшеницей уже было засеяно 200 
тысяч га нечерноземных земель. Хотели как-то 
создать даже многолетний сорт, чтобы рос сам 
собой. Но, к сожалению, создать такое чудо так 
и не удалось.

Зато вместо него появилось новое. В 1964 
году в Мироновском НИИ селекции и семено-
водства пшеницы под Киевом был выведен сорт 
«Мироновская-808», который затмил все пре-
дыдущие сорта по урожайности, дав вместо 45 
центнеров (столько давали сорта ППГ) 55–60 
центнеров с гектара.

— Этот выдающийся сорт ХХ века занимал 
в нашей стране от 8 до 10 млн га из 16 млн. Нас 
кормили им с 1966 по 2010 год. Он «поработал» 
почти 50 лет, вытеснив все наши ППГ, — вспоми-
нает Сандухадзе.

И только спустя десятилетия ему и сотруд-
никам его лаборатории удалось подвинуть «Ми-
роновскую» с пьедестала, создав еще более 
урожайные сорта: «Инна», «Память Федина», 
«Немчиновская-52», «Немчиновская-86», дающие 
уже по 70–80 ц/га. 

 Почему иностранцы 
забыли о качестве?

Урожайность-то росла, а для еды ту же 
«Мироновскую-808» всегда возили в Под-
московье из Казахстана да из Саратова — в 
центральных областях почвы обедненные, 
дождливая погода. Все это не способствовало 
образованию должного количества белка в 
зерне и качества клейковины.

— Но я все же решил попробовать побо-
роться с погодными условиями и создать для 
Нечерноземья свой насыщенный белком и 
устойчивый к сложным метеоусловиям хлеб, 
— говорит Сандухадзе. — Мы взяли сорт 
«Обрий» одесских селекционеров (у него 
было 16–17% белка и 28–30% клейковины) 
и скрестили с нашим морозоустойчивым 
сортом озимой пшеницы «Янтарная-50». В 

один прекрасный день, когда начали убирать, 
вдруг обнаруживаем, что с десяти квадратных 
метров все зерна оказались стекловидные. Та-
кая полупрозрачность говорила об их высоком 
качестве. Я подумал, что случайно перепутал 
номер пшеницы, самому не верилось, что в нашей 
зоне можно получать такое зерно. Отнес в лабо-
раторию хлебопекарни. Через час мне выдают 
результат: белок — 15 процентов, клейковина — 28 
процентов. Так в 1999 году появился первый сорт 
озимой пшеницы, выращенной в Подмосковье, 
сочетающий урожайность с высоким качеством, 
а значит, годной для всех остальных централь-
ных областей нашей страны. Мы назвали его 
«Московская-39». Сейчас он высевается на 2,5–3 
млн га, включая далеко не комфортные районы 
Алтая и Хабаровского края. Сорт оказался очень 
высокоурожайным — до 105 ц/га при интенсив-
ной технологии выращивания, с массой тысячи 

зерен 59 граммов (еще один критерий оценки 
качества зерна. — Авт.), белком около 17% и 35,8% 
клейковины.

 За «Московской-39» на полях, страны уже в 
2013 году появился сорт «Московская-40», также 
выведенный в лаборатории Сандухадзе. Он дает 
уже 120 ц/га, массу тысячи зерен в 65,5 грамма, 
15,4 процента белка и 32 процента клейковины. 

— Если ее распространить по всем угодьям 
Центрального федерального округа, то отпадет 
необходимость возить сюда зерно из Саратова, 
Краснодара и Ставрополя, — считает Сандухад-
зе. — Мы сами себя обеспечим своим хлебом, 
создав новый регион продовольственного зерна, 
благодаря селекции 12 т/га зерна мы будем иметь 
здесь. Его хватит на 140 млн человек.

Что касается линии «Эритроспермум-711», ее 
еще не успели внедрить на миллионы га нашей 
страны, как предыдущие сорта. Но то, что будущее 
за высокоурожайными колосьями, произрастаю-
щими по 1400 штук на одном квадратном метре, 
разработчик сорта не сомневаются.

Кстати, по его словам, такого сочетания 
качества и урожайности, как у наших последних 
сортов пшеницы, не наблюдается сейчас ни на 
юге нашей страны, ни за границей. 

— Возьмем Францию, в среднем там по-
лучают 100–110 ц/га озимой пшеницы, в Герма-
нии — 80–90, в Канаде — 110–120. Но когда мы 
рассмотрели эти образцы поближе, белка там 
оказалось всего 9–10 процентов, — удивляется 
Баграт Исменович. — Почему-то иностранцы 
гонятся в основном за урожайностью и совсем 
забыли о том, чтобы она сочеталась с качеством 
зерна. Из-за этого и уступают нам в итоге. Если 
раньше страны Ближнего Востока закупали почти 
в равных пропорциях французскую пшеницу и 
нашу, то теперь предпочтение больше отдают 
нашей. Пример тому — договор на продажу зерна 
Египту, который заключил несколько дней назад 
президент Владимир Путин.

Рекорд англичан  
под угрозой
 Итак, при таком сногсшибательном успехе 

наших селекционеров им впору памятники при 
жизни ставить. Но на деле получается иначе. 
Четыре-пять лет назад, согласно поручению пре-
зидента страны и постановлению правительства 
от немчиновских селекционеров «отщипнули» 250 
гектаров земли, находящихся возле института, 
которые использовались под опытное поле.

— Ну это было в пользу инновационного цен-
тра «Сколково», мы отнеслись к этому с понима-
нием, согласились ради активизации внедрения 
научных разработок, ради молодого поколения 
ученых поработать на более дальних угодьях на 
землях ФГУП, — рассказывает Баграт Исмено-
вич. — Правительство нам выделило 500 млн 
рублей из федерального бюджета для создания 
на новой территории опытного поля, согласовало 
даже строительство жилья для работников инс-
титута. Для института были вымежеваны участки 
площадью 374 га, проведены мелиоративные 
работы на участках под опытное поле, постро-
ены необходимые сооружения и объекты для 
проведения работ на опытном поле, а теперь 
выясняется, что ФГУП — банкрот. Что будет, 
если завтра новые хозяева поставят шлагбаум 
и скажут нам: «До свидания!»? Куда нам идти, с 
кого спрашивать за потраченные 500 миллионов 
бюджетных средств? Кстати, в 2010 году, когда 
мы, обеспокоенные своим будущим, написали 
письмо бывшему тогда президентом Дмитрию 
Анатольевичу Медведеву, он проникся нашими 
проблемами, даже резолюцию для В.Ю.Суркова 
на одном из писем написал: «Проблему нужно 
решать»... Однако на дворе уже 2015 год, и более 
неопределенных обстоятельств, чем те, что у нас 
возникли с обещанными нам землями в Соколове, 
наверное, не бывает.

Очень хочется верить, что селекционеров 
не бросят на произвол судьбы. Ведь нехорошо 
получается: люди стараются, выводят страну на 
первые позиции по зерну, а их словно не замеча-
ют. Или нам хлеб уже не нужен? Кстати, разговор 
наш с академиком Сандухадзе закончился на 
позитивной ноте:

— Баграт Исменович, а побить рекорд 
англичан в 167 центнеров с гектара смогли 
бы?

— Хочу сначала попробовать дойти до 150, 
а вообще потенциал пшеницы бесконечен, как 
бесконечно число комбинаций 130 тысяч ее генов. 
А те люди, что получили 167 ц/га, запустили новую 
программу, которая предполагает достижение 
в 20 тонн (или 200 центнеров. — Авт.) с гектара. 
Напишите, чтобы все знали, что селекция — самый 
дешевый способ поднять урожайность. И никакая 
среда нам не помешает.
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ВАЖНОВАЖНО

Селекционерами МНИИСХа созданы 
также выдающиеся сорта таких куль-
тур, как озимая рожь, яровая пшени-
ца, яровой ячмень, овес, которые 
сегодня возделываются в России на 

площади около 9 млн га, а разработанные в ин-
ституте высокоинтенсивные технологии возде-
лывания этих сортов позволяют устойчиво полу-
чать в условиях Подмосковья 10–13 т/га зерна 
озимых культур и 9–10 т/га зерна яровых 
культур.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Сезон дешевых овощей продолжается
ПОРА РУБЛИ МЕНЯТЬ НА КАПУСТУ

ОБНАРУЖЕНА «ТОЧКА ПЕРЕГИБА» ЭКОНОМИКИ

В ПОДМОСКОВЬЕ  
ВЫВЕЛИ 
ЗОЛОТОЙ КОЛОС

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ В МАГАЗИНЕ 
ЭКОНОМКЛАССА (В РУБЛЯХ ЗА 1 КГ)

Продукты  конец  конец 
 июля августа
Сахар-песок  45,45  54,25
Соль крупная  5,75  7,75
Гречка 900 г  49,90  48,50
Яйца (10 штук)  36,85  39,90
Картофель  28,95  14,05
Капуста белокочанная  19,85  12,90
Лук репчатый  24,85  19,05
Морковь  50,05  22,55
Свекла  19,90  15,05
Огурцы  29,95  24,90
Помидоры  84,90  49,05
Яблоки сезонные  49,90  59,95
Бананы  46,95  39,05
Лимоны  109  119
 

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ В МАГАЗИНЕ 
СРЕДНЕГО КЛАССА (В РУБЛЯХ ЗА 1 КГ)
Продукты  конец  конец 
 июля августа
Сахар-песок  49,50  54,50
Соль крупная  25,90  25,90
Гречка 900 г  49,50  49,90
Яйца (10 штук)  39,50  59,90
Картофель  29,90   14,90
Капуста белокочанная  24,90  15,90
Лук репчатый  32,90   22,90
Морковь  69,90  32,90
Свекла  29,90  17,90
Огурцы  44,90   36,90
Помидоры  79,90   66,90
Яблоки сезонные   59,90  64,90
Бананы  39,90  39,90
Лимоны  140  170
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Когда рубль падает, импортные фрукты 
ведут себя по-разному: лимоны дорожают, 
а бананы почему-то держат цену.

Российские ученые 
изобрели уникальный 
сорт пшеницы, который 
дает рекордный урожай 

Академик Сандухадзе 
с новым сортом.
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АЛЬМА-МАТЕР

События происходят в небольшом курортном 
городке. Люди живут мирной жизнью, иногда не 
подозревая о том, что происходит рядом. Благо 
за их спокойствие отвечает надежная береговая 
охрана, которой постоянно приходится быть на-
чеку, отбивать атаки браконьеров и поставщиков 
оружия. 

На военно-морской базе под командованием 
капитана первого ранга Петра Великанова (его 
убедительно сыграл прекрасный актер Вадим 
Андреев) несут службу офицеры морской охраны. 
Старший лейтенант одного из патрульных катеров 
Андрей Васильков — храбрый и честный военный. 
Но он молод и горяч. У него своевольный, упря-
мый характер. Васильков постоянно попадает в 
непростые ситуации. Сыграл эту роль выпускник 
Школы-студии МХАТ, ученик Алексея Гуськова 
— Илья Алексеев. Он знаком зрителям не только 
по телеэкрану и первой «Береговой охране», но 
и по полнометражным картинам. Недавно Илья 
снялся в военной драме «А зори здесь тихие…» 
Рената Давлетьярова. У его старшего лейтенанта 
в «Береговой охране-2» — обостренное чувство 
справедливости. В любой ситуации, даже в ущерб 
себе, он готов прийти на помощь попавшим в 
беду. Из-за этого часто страдает его любимая 
девушка Ольга — дочь погибшего капитана Ле-
витина. Когда-то и ее Васильков защищал от на-
зойливого кавалера, а потом поплатился за это. 
Ольгу Левитину сыграла талантливая и обаятельная 
актриса Анастасия Микульчина, дебютировав-
шая когда-то в фильме «Сонька Золотая Ручка». 
Знакома она зрителям и по картине «В ожидании 
моря» Бахтиёра Худойназарова, недавней роли 
Риты Осяниной в фильме «А зори здесь тихие…». 

С режиссером Максимом Бриусом Анастасия уже 
работала на сериале «Литейный 4».

Два лучших друга Василькова — капитан поли-
ции, участковый Алексей Кафаров (Артур Мкртчян) и 
старший лейтенант, капитан катера морской охраны 
Сергей Нефедов (Александр Глебов). Первый любит 
свою работу, ценит дружбу и готов участвовать во 
всех приключениях Андрея, даже если не во всем с 
ним согласен. А второй — верный друг и коллега, 
вместе с Васильковым защищает морские границы 
Родины и спасает людей.

Множество неприятностей городу и его жите-
лям доставляет нечистоплотный чиновник Парчов 
(его сыграл Геннадий Свирь — ученик Дмитрия 
Астрахана, снимавшийся не раз в его картинах). 
Вместе с сыном Максом (Александр Барановский) 
он проворачивает нелегальные операции с недви-
жимостью. С ними и с подобными им дельцами и 
предстоит бороться офицерам морской охраны и 
полиции. Им предстоит спасти туристов, которых 
попытаются взять в заложники местные бандиты, 
разоблачить контрабандистов, вычислить резиден-
та иностранной разведки и даже вызволить из плена 
сына шейха одного из восточных государств. И это 
далеко не полный перечень славных дел Андрея 
Василькова и его товарищей, свидетелями которых 
мы станем в новом сезоне сериала. 

Режиссер «Береговой охраны-2» Максим 
Бриус и сам из семьи военного, так что реалии 
жизни офицеров, характеры и частная жизнь этих 
мужественных людей ему хорошо знакомы. У него и 
большой опыт работы на телевидении, где он начи-
нал с репортажей для информационных программ, 
создавал ток-шоу и рекламу, прежде чем состоялся 
его дебют в кино. Одними из самых успешных се-
риалов Максима Бриуса считаются популярные у 
зрителей «Литейный 4» и «Чужой район». 

Смотрите сериал «Береговая охрана-2» 
с 31 августа с понедельника по пятницу, в 
19:40 на НТВ.

Светлана КОВАЛЕВА.

ТВ

БОЕВАЯ И ЧАСТНАЯ 
ЖИЗНЬ ОФИЦЕРА

На канале НТВ — премьера боевика 
«Береговая охрана-2». Знакомые ге-
рои в новых обстоятельствах, полю-
бившиеся актеры под руководством 
нового режиссера — все это привносит 
в происходящее элемент неожиданно-
сти. Так что будет интересно.

«Береговая охрана-2» на НТВ: 
операция по спасению 
туристов и сына шейха
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КВН МФЮА. УЛЫБАЙТЕСЬ, ДРУЗЬЯ!

4 сентября пройдет финальная игра Премьер-
лиги КВН. Команда КВН «Мега МАСИ», подготовлен-
ная внутренней Лигой КВН МФЮА, вышла в финал. 
Студенты и преподаватели Московского финансово-
юридического университета ждут победы команды 
«Мега». 

Лига КВН МФЮА с 2005 года воспитала немало 
известных кавээновских команд: «Свои Секреты», 
«Сборная Малых Народов», «Сборная МФЮА», «Мега» 

и др. В 2013 году «Сборная МФЮА» стала чемпионом 
Премьер-лиги КВН, а с 2014-го — постоянным участ-
ником Высшей лиги КВН, игры которой транслирует 
Первый канал. «Каждый студент МФЮА может играть 
в команде КВН и блистать на ТВ, — уверен Руслан 
Волошин, руководитель кавээнщиков МФЮА. — При-
ходи, заявляй о себе, собирай команду и играй в Лиге 
КВН МФЮА!».

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

В преддверии нового учебного года ми-
нистр образования и науки Дмитрий Ли-
ванов ответил на вопросы, волнующие 
школу и тех, кто в ней учится и работа-
ет. Эти вопросы ему задавали родители 
школьников. Самые интересные ответы 
публикует «МК». 

Проверочные работы, которые будут 
проводить в 4-м классе, — многие счи-
тают их аналогом ЕГЭ. Что это такое на 

самом деле?
 — Проверочные работы после 4-го класса были, 
будут и есть. Речь идет о том, чтобы в разных ре-
гионах они проводились по единой методологии. 
Но это не имеет отношения к формату ЕГЭ и не 
приведет к увеличению нагрузки на детей.

Что нового будет в школе в этом году в 
плане учебников? Единые учебники по 
истории, русскому и литературе — ка-

кова позиция министерства?
 — Важно, чтобы учебники прошли экспертизу 
и апробацию, были интересными детям, плюс 
такими, чтобы ребенок, переехав с родителями в 
другой город, не испытывал проблем с книгами, 
используемыми в новой школе. Поэтому повы-
шаются требования к учебникам, которые входят 
в федеральный перечень, — эта работа автома-
тически ведет к сокращению их количества.

Оплата охраны в школах — правомерно 
ли взимать деньги с родителей?
 — Все, что связано с обеспечением об-

разовательного стандарта, включая дополни-
тельные занятия, питание, вопросы, связанные 
с безопасностью, и т.д., производится за счет 
бюджетных средств. Впрочем, это не мешает 
родителям добровольно оказать школе помощь 
в различных вопросах. Они могут сброситься и 
найти дополнительные деньги для усиления охра-
ны. Или, скажем, окна — они старые, но они есть, 
через них не дует, ну, может быть, слегка дует в 
холодное время года, — в этом случае школа 
может предложить родителям поучаствовать в 
финансировании замены. Но подчеркну — только 
на добровольной основе.

У нас в Алтайском крае активно идет 
укрупнение школ, в ряде случаев это 
не нравится родителям... Как они могут 

влиять на этот вопрос?
 — Объединение школ обоснованно, только если 
оно пойдет на пользу ученикам. Такие слияния 
допустимы лишь на основе добровольного во-
леизъявления учительских коллективов и управ-
ляющих родительских советов.

Мы только что переехали в Красноярск, 
и нам отказали в приеме в школу рядом 
с домом… 

 — Школа обязана принимать тех, кто живет в 
соответствующем муниципалитете. Только если 
мест нет, ребенку обязаны предоставить место 
в другой ближайшей школе. Хотя это — идеаль-
ная картина, и, вынужден констатировать, она 
часто нарушается... Не бойтесь жаловаться и 
отстаивать свои права. 
 (Несмотря на отмеченные министром «обяза-
тельства школ», сегодня в суде Москвы про-
ходит рассмотрение иска правозащитников к 
Минобрнауки по поводу одного из приказов ми-
нистерства, на основании которого директора 
даже при желании не могут принимать детей, не 
прописанных в районе их школы. — «МК»).

Школы настаивают на покупке формы 
у конкретного производителя — но это 
дорого для нас…

 — Никто не может навязать покупку у конкрет-
ного производителя или в конкретном магазине. 
Родители могут купить любую форму, соответ-
ствующую принятому в школе стандарту, — и 
при желании даже сшить ее сами!

Правда ли, что будет введен третий 
о бя зате л ьн ы й э кза м ен — по 
английскому?

 — Начиная с 2022 года экзамен по иностранному 
языку действительно станет третьим обязатель-
ным экзаменом, наряду с русским и математикой. 
Сейчас уже мы к этому активно готовимся — во 
многих регионах есть проблема с учителями 
иностранных языков…

Электронные учебники — могут ли они 
быть платными?
— Электронная версия учебника (програм-

ма), как и обычный бумажный учебник, совер-
шенно бесплатна для учеников и их родителей, 
и бумажные книги, и их программные версии 
закупаются у издательства за счет бюджета.

Сократится ли в Москве количество 
бесплатного допобразования? Тенден-
ция к этому налицо…

 — Никаких оснований для беспокойства тут нет! 
Хотя действительно, в Москве многие учреждения 
допобразования были включены в состав об-
разовательных комплексов и количество детей, 
посещающих их, сократилось…
(Недавно наша газета писала о характерном 
примере — крупнейший московский Дом юного 
туриста был прикреплен к укрупняемой школе, 
после чего туда перестали принимать детей из 
других школ. — «МК»)

Что будет с платной продленкой?
— Продленка по-прежнему остается бес-
платной, но, поскольку возложена на бюд-

жет регионов, в некоторых случаях денег на нее 
недостаточно. Но наш мониторинг не выявил 
увеличения количества групп платной продленки 
даже в таких регионах.

Евгений БАЛАБАС.

Учебники продолжат 
сокращать, а ЕГЭ  
в 4-м классе не сделают

РЕФОРМ 
ШКОЛЫ 
В ЭТОМ 
ГОДУ 
НЕ БУДЕТ

Если вы сегодня не успели 
сварить суп для своих детей, или 
не заправили кровать утром, 
опаздывая на работу, или же у 
вас корзина полна грязного белья, 
то не стоит думать, что это ваше 
личное дело. Все это может быть 
поводом для сотрудников органов 
опеки «взять вас под контроль», 
более того, изъять ваших детей из 
семьи.
И пусть вас не удивляет, что при 
этом жизнью соседа-алкоголика, 
который бьет своих детей и 
гоняет в магазин за водкой, 
органы, защищающие интересы 
малолетних, нисколько не 
интересуются. 
 Такова нынешняя реальность.
 Почему детей могут забрать 
из вполне нормальных семей, 
но оставить в тех, где они 
подвергаются опасности, выясняла 
корреспондент «МК». 

 Кому какое дело, сколько бананов у вас в 
холодильнике? Так наверняка думали родители 
трехмесячного Родиона Тонких из Красно-
дарского края, когда открывали двери 
своей квартиры социальным работ-
никам. Ну потерял отец работу, ну не 
забита кухня едой до отказа — тяжелые 
времена у каждой семьи бывают. 

Однако мальчика и его трехлетнюю 
сестру у мамы с папой забрали. А вскоре 
грудничок Родион погиб в больнице, куда 
его поместили... 

Семья Виктории и Максима Тонких 
живет в небольшом поселке Верхний Бо-
канский. Максим сам бывший детдомовец, 
Вике повезло больше — хотя тоже сирота, 
родители умерли, когда девочке было 13 
лет, но воспитывал ее дед. Они женаты 
5 лет, воспитывают двоих детей. Точнее, 
воспитывали...

Когда глава семьи потерял работу, то 
Тонких взяли «под контроль» местные со-
циальные службы. В квартиру стали регу-
лярно приходить сотрудники. Проверяли, как 
живут, спрашивали, не устроился ли Максим 
на работу.

— 6 августа к ним пришли с очередной 
проверкой, — рассказала «МК» старшая сестра 
Виктории Юлия Стефанец. — Вика в тот момент 
ушла за старшей дочкой Илоной в садик. За 
Родионом приглядывала ее подруга — крестная 
мальчика.

Малыша забрали тут же, не дождавшись 
возвращения матери, мотив — ребенок находит-
ся без присмотра (наличие взрослой крестной 
не в счет). Вечером пришли и за Илоной.

— Моей сестре объяснили, что детей заби-
рают, потому что в холодильнике недостаточно 
еды, а в квартире не убрано. Илоночка рыдала, 
когда ее вырывали из рук матери. Ой, что там 
было — просто трагедия...

Обоих малышей поместили в детскую го-
родскую больницу села Мысхако г. Новороссий-
ска. Мать к детям не пускали.

— Вика все время приходила, просила хотя 
бы покормить Родиона, он же грудной. Но ее 
вообще не допускали внутрь. Все требовали 
справку от отца, что он устроился на работу. А 
еще справку, что Вика не беременна (у нее по-
сле родов животик остался), мол, куда вам в эту 
бедноту еще и третьего. А дома мы вместе все 
вымыли, холодильник наполнили. Не понимаю, 
почему к моей сестре придирались? Да, живут 
они небогато, но все необходимое есть. Мы им 
помогаем, как можем. Они не пьют, дети у них 
— такие бутузы, ухоженные, красивые. Ну а долг 
за квартиру... при чем тут дети?

 Что именно произошло с Родионом — они 
не знают. Но только 12 августа утром в квартире 
Тонких раздался телефонный звонок: следова-
тель сообщил, что мальчик ночью умер. 

 — Я с сестрой ездила в полицию за справкой 
о смерти. В ней написано «закрытая черепно-
мозговая травма, отек мозга от прикосновения 
с тупым предметом с неопределенным намере-
нием». Из показаний свидетелей мы узнали, что 
еще накануне в час ночи с мальчиком все было 
в порядке. Его покормили, а в три часа ночи, при 
следующем кормлении, Родиона нашли уже мерт-
вым. Я попросила показать мне последние фото 
Родиона, Вика не могла на них смотреть. На фото 
было видно, что у него на щечке огромный синяк. 
Мы подали заявление в прокуратуру.

14 августа семья (Виктория и 
Максим, Юля с мужем, двоюродная 
сестра и около 10 соседей) похоронили 
младенца. Сотрудников органов опеки 
на захоронении не было. После похорон 
и скандала на всю Россию трехлетнюю 
Илоночку родителям вернули. 

■ ■ ■
Увы, случай с Родионом Тонких не 

единственный, от всех прочих его от-
личает лишь трагический финал. Роди-
тельская общественность бьет тревогу: 
нелепых и неправомерных отобраний 
детей в этом году просто вал. Развязал 
руки соцработникам вступивший в силу 
закон «Об основах социального обслу-
живания граждан».

Ольга Леткова — руководитель Ас-
социации родительских комитетов и со-
обществ, директор общественного цен-
тра правовых экспертиз и законопроектов 
— показывает мне документы 5-летней 
давности. Тогда в Госдуме лежал закон «О 
социальном патронате». 

— Тогда, пять лет назад, проанализи-
ровав преступный законопроект, мы нашли 
в нем огромное количество противоречащих 
как Конституции, так и здравому смыслу пун-
ктов, — вздыхает Ольга. — Вот наша выдержка 
из тогдашнего письма президенту Медведеву: 
«Принуждение врачей и педагогов доносить 
на родителей, неконституционный сбор кон-
фиденциальной информации о жизни семьи, 
вторжение чиновников в дела семьи и процесс 
воспитания... Все это может повлечь массовое 
изъятие детей из семей по бедности и по дру-
гим неоправданным основаниям». В 2010 году 
в результате возмущения родительской обще-
ственности ювеналка не прошла. Однако рано 
мы расслабились. Все эти страшные ювенальные 
нормы никуда не делись. Они вошли в текст 
федерального закона «Об основах социального 
обслуживания граждан».

Он принят еще в 2013-м, тихо и молча. А 
вступил в силу с 1 января 2015 года.

— Что же написано в этом законе такого, 
что чиновники имеют право врываться в дома? 
— спрашиваю Ольгу.

— Тут все очень хитро завуалировано. В са-
мом законе нет даже таких слов — изъятие детей, 
не прописаны полномочия социальных служб. 
Все это спрятано в так называемых «регламентах 
межведомственного взаимодействия», состав-
ление и утверждение которых полностью отдано 
на откуп региональным чиновникам социальной 
сферы. 

Вот, например, Калининградская область, 
«Основные критерии при определении семей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации»:

— отсутствие условий для воспитания 
детей (отсутствие у родителей работы, места 
проживания, неудовлетворительные жилищные 
условия и т.д.);

— смерть одного из родителей;
— уход отца/матери из семьи, развод 

родителей;

— постоянные конфликтные ситуации между 
родственниками, между детьми и родителями, 
иными законными представителями;

— возвращение родителя (-ей) из мест ли-
шения свободы;

— совершение детьми преступления или 
административного правонарушения.

Регламент также относит к детям в трудной 
жизненной ситуации детей, проживающих в 
малоимущих семьях, детей с отклонениями в 
поведении, детей из семей беженцев и вынуж-
денных переселенцев; детей — жертв насилия 
и многих других.

— Из таких семей ребенок может быть изъят 
по заключению комиссии по делам несовершен-
нолетних, — объясняет Леткова. — Помещать 
детей в приют позволяет Федеральный закон «Об 
основах системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних». Вот 
вам, пожалуйста, ювенальные нормы, никуда они 
не делись. В каждом регионе свои регламенты, 
но все они примерно похожи. В итоге сотруд-
ники социальных служб без суда и следствия 
изымают детей за бедность, за антисанитарию, 
за редкое посещение врача, отсутствие ремонта 
в квартире и так далее. То есть они получили 
неограниченные полномочия для вмешательства 
в жизнь любой семьи. 

 ■ ■ ■
В августе в московском районе Южное 

Чертаново из семьи изъяли двух мальчиков. В 
документах органов опеки причинами значат-
ся грязь и антисанитария в квартире, долг за 
услуги ЖКХ, а также наличие 20 кошек. Мама 
мальчиков, Елена Коробова, рассказала, что до 
сих пор никогда не сталкивалась с претензиями 
органов опеки. Но в один прекрасный день к ним 
в квартиру явились 14 человек и увезли сыновей 
в больницу. А потом передали их в детский дом. 
В считаные дни с помощью волонтеров мама 
сделала ремонт, навела порядок. Но детей все 
равно до сих пор не вернули. Видятся они только 
под присмотром сотрудников детского дома в 
выделенные часы.

 По этому поводу уполномоченный по пра-
вам детей Павел Астахов написал в своем Твит-
тере: «Навести порядок в квартире, вынести весь 
мусор и рухлядь, вычистить грязь и кошачьи экс-
крименты (в квартире более 20 кошек), вывести 
тараканов, клопов, пауков, отмыть пол, стены, 
окна от слоя грязи — это все ЭЛЕМЕНТАРНО 
и не требует денег. Это не от БЕДНОСТИ, а от 
ЛЕНИ и РАСПУЩЕННОСТИ. Бороться за де-
тей НЕОБХОДИМО, но начинать борьбу надо 
С СЕБЯ» (орфография и пунктуация автора 
сохранены. — «МК»).

 Спору нет, грязь, тараканы и кошки в 
таком количестве — это, безусловно, пло-
хо. И скорее всего да, свидетельствует о 
лени родителей. Но жизнь такова, что все 
родители не могут быть идеальными. Де-
тей рожают и ленивые, и глупые, и безала-
берные. Получается, у всех надо отбирать 
детей? Но ведь семья, пусть и далекая от 
совершенства, всегда лучше казенных 
стен — если, конечно, дети не подверга-
ются в ней опасности. Неужели нельзя 
найти другие способы работы с такими 
«неидеальными» родителями? 

 А уж претензия, касающаяся долгов 
по ЖКХ, вообще повергает в глубокое 
изумление. Детей, получается, отобрали 
как имущество, за долги? «Наведите 
порядок, оплатите все счета — тогда 

и вернем». 
■ ■ ■

На сегодняшний день стандартные претен-
зии к родителям, за которыми следует отобрание 
детей, таковы: отсутствие работы (и это при кри-
зисной экономической ситуации!), недостаток 
продуктов в холодильнике, отсутствие ремонта 
в доме, отсутствие канализации и печное ото-
пление, находятся без присмотра родителей 
(хотя на момент проверки они могли быть со 
старшими братьями и сестрами, со знакомыми 
или даже родной бабушкой) и т.д. По доносу 
«доброжелателей» — это называется аноним-
ное обращение — органы опеки тоже любят 
работать. Поругались с соседями, не ладятся 
отношения с воспитателем в саду или учителем? 
Остерегайтесь! 

Доходит до абсурда. В поселке Мелентьев-
ский Коношского района Архангельской области 
сироте, выпускнице Няндомского интерната 
Надежде Кузнецовой дали квартиру, которая 
оказалась в аварийном состоянии (за сироту же 
некому постоять), а когда у той через некоторое 
время родился ребенок, отобрали его по при-
чине... ненадлежащих жилищных условий.

Другой случай в той же Архангельской 
области закончился трагедией. Органы опеки 
забрали троих детей у разведенной матери, 
повара воинской части космодрома Плесецк 
Елены Сергановой, обосновав это в том числе 
претензиями к пьющему отцу, который с ними 
давно не живет. Трое детей, Кристина, Карина 
и Каролина, были доставлены в детский дом 
города Североонежск. Через некоторое время 
мать узнала, что ее старшая дочь, 15-летняя 
Кристина, повесилась. Девочка неоднократно 
убегала из детдома, но всякий раз ее возвра-
щали обратно...

А в Ростовской области многодетная мать 
покончила с собой после того, как органы опеки 
отобрали у нее троих детей. У Виктории была 
вполне благополучная семья, но после того как 
ее муж умер, а следом сгорел дом, она с тре-
мя маленькими детьми и матерью оказалась в 
съемной квартире.

Маленькому ребенку было всего четыре ме-
сяца, среднему — 3 годика. Как могла, Виктории 
помогала мать-пенсионерка, которая подраба-
тывала в доме инвалидов.

Старший сын — 10-летний Максим — рос 
непослушным мальчиком и несколько раз убегал 
из дома. После этого семейство и попало под 
пристальное внимание органов опеки. Они по-
стоянно упрекали вдову, что она живет на съемной 
квартире и в нищете. 

Регулярные разговоры с женщиной, по сло-
вам чиновников, не приносили никакого резуль-
тата — плачевная ситуация с жильем и деньгами 
так и не решалась.

После очередного побега Максима мать 
вызвала полицейских и сама пошла искать сына. 
Сразу после полиции приехали представители 
опеки.

— Они сказали, что лишают Вику материн-
ских прав, и забрали детей, — рассказывает 

мать-пенсионерка. — Я была дома, тут 
Максим вернулся. Сереженька спал, его 
забрали сонного. Весь дом перерыли, 
искали документы детей.

Вика вернулась домой, но детей 
уже не было, у женщины случилась ис-
терика, когда она узнала об этом.

— Она ползала на коленях, рыда-
ла в голос и кричала, что не сможет 
жить без своих малышей, — продол-
жает мать умершей.

Решив, что больше не увидит 
детей, она повесилась на дереве...

— Историй, подобных этим, у 
нашей родительской организации 
огромное количество, — вздыхает 
Леткова. — Не успеваем справлять-
ся. Не всегда удается найти деньги, 
чтобы помочь с этими ремонтами, 
чтобы нанять юриста (из Москвы в 
дальние регионы не налетаешь-
ся). Кроме того, родители отпра-
вили письмо президенту. Под-
писей под ним собрали больше 

100 тысяч. Но жалобы на новый закон в 
администрации не поняли: «Ваше мнение о том, 
что ФЗ позволяет произвольно осуществлять 
отобрание детей у родителей, нельзя признать 
обоснованным», — написано в ответе.

Кстати, насилие в отношении детей, с кото-
рым обязаны бороться социальные службы, — это 
совсем не то, что нормальные люди привыкли под 
этим понимать. По этому проводу уже подготовлен 
новый законопроект «О предупреждении и про-
филактике семейно-бытового насилия», согласно 
которому меры к родителям-насильникам будут 
применяться за очень многое: если не пустил 
ребенка в плохую компанию, запретил смотреть 
телевизор, играть на компьютере, не дал денег 
на карманные расходы и пр. Все это признается 
насилием — экономическим, физическим, мо-
ральным. Что будет, когда его примут, сложно 
даже представить. 

■ ■ ■
На фоне всех этих историй особенно дико 

выглядят случаи, подобные тому, что произошел 
в Нижнем Новгороде, где психически больной 
отец убил своих шестерых детей и беременную 
жену. Почему там, в семье шизофреника, который 
регулярно измывался над членами своей семьи, 
не работал и жил на пособия, детей не забрали? 
Внятного ответа органы опеки не дали, ссылаясь 
лишь на то, что психическое заболевание роди-
теля не является поводом для отобрания детей. 
Такое свойство характера, как лень, — повод, а 
тяжелая душевная болезнь — нет... 

Еще один случай тоже никак не вяжется с по-
вышенной заботой о детях. «МК» год назад писал 
о том, как мать-наркоманка Юлия Бертова отправ-
ляла свою 4-летнюю дочку просить милостыню у 
метро. О том, как истощенную 4-летнюю девочку 
с черными синяками под глазами держала за руку 
алкоголичка. Малышка еле говорила: «Ням-ням. 
Пожалуйста, ням-ням». О том, что мама малышки 
пьет практически со школьной скамьи, а в квар-
тире, что на улице Белозерская, — настоящий 
притон окрестных наркоманов и алкоголиков... 

Несмотря на все это, ребенка из семьи не 
изымали. «Сейчас установка работать с семьей, а 
не отправлять детей в детский дом, — объяснили 
«МК» социальные работники. — Мы в курсе ситуа-
ции, мама исправляется и как может заботится о 
девочке. Мы за ней следим». 

А через полгода, в мае 2015-го, «МК» вы-
яснил, что «в приюте умер двухмесячный сын 
Юлии Бертовой. С критически маленьким весом 
и диагнозом СПИД ребенок был отобран у мамы-
наркоманки. Еще один ребенок (та самая девочка) 
также помещен в приют». 

Что произошло, нам рассказали соседи: 
— Юлия снова забеременела, но пьянки и 

гулянки продолжились с новой силой. Милиция 
на наши сигналы не реагировала, опека (куда 
мы тоже неоднократно жаловались) вообще 
устранилась. Так что печальный финал, увы, 
закономерен...

■ ■ ■
Мы попытались найти объяснение всем этим 

странностям у уполномоченного по правам детей 
Павла Астахова. Увы — омбудсмен так и не смог 
прояснить ситуацию. 

— Какие все-таки основания являются за-
конными для отобрания несовершеннолетнего у 
родителей? Что значит — «в квартире не убрано, 
в холодильнике нет еды?» Как эти понятия регла-
ментируются законом?

— Единственное основание для экстрен-
ного изъятия ребенка из семьи — угроза его 
жизни и здоровью. Плохой ремонт, недостаток 
еды, отсутствие уборки как таковые не могут 
служить поводом для отобрания детей. Сигна-
лы, как правило, поступают от соседей. Часто о 
неблагополучии информируют врачи, которые 
видят побои у ребенка на теле, а также сотрудники 
образовательных организаций. Правонарушения 
родителей, их асоциальное поведение привлекает 
внимание соответствующих служб, и их ставят на 
учет как неблагополучных.

— Так на основании чего органы опеки при-
нимают решение об отобрании детей? Или это 
делается «на глазок»?

— Конечно, в работе органов опеки и по-
печительства очень большую роль играет чело-
веческий фактор. Их работа похожа на работу 
хирургов — от их решений зависит жизнь семьи. 
Мы всегда выступаем против введения тотального 
контроля государства над семьями с несовершен-
нолетними детьми под предлогом существова-
ния значительного числа нерадивых родителей 
и неблагополучных семей. Семье в кризисной 
ситуации необходимо вовремя оказать помощь, 
привлечь врачей, психологов. Вместе с тем не-
своевременное реагирование органов системы 
профилактики способно привести к трагедии, как 
в Нижнем Новгороде, где отец зарезал 6 детей. 

Из слов Астахова следует, что подавляющее 
число случаев отобрания детей — незаконны. 
Почему же тогда никто не несет ответственности 
за нарушение закона? 

Самое удивительное, что официальная 
установка властей — бороться с социальным 
сиротством всеми силами. Уже с 1 сентября 2015 
года все детские дома и приюты будут работать 
по новой схеме. А именно, в течение ограничен-
ного промежутка времени они обязаны будут 
подыскивать для вновь поступивших сирот при-
емную семью. Получается такой детский трафик 
из одного дома в другой? 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

Почему  
органы опеки зачастую 

забирают детей 
из благополучных, 

но небогатых семей?
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Виктория Тонких 
с дочкой Илоной.

Родион Тонких прожил всего 
три месяца.



«Никто не любит лето так, 
как люблю его я!»
Кому никогда не бывает скучно на отдыхе, так 

это приме-балерине, актрисе, певице Анастасии 
ВОЛОЧКОВОЙ. 

В этом году артистка с мамой и дочкой 
Аришей отдыхали в Турции, в Алании. В своем 
Instagram Анастасия подробно делилась, как ей 
удалось купить босоножки под цвет трусиков. 
Расхваливала массажиста, после чьих волшебных 
рук у нее увеличилась растяжка. Восторгалась 
поваром за его блюда со шпинатом. Демонстри-
ровала покупки: постельное белье, нереальные 
пижамки, скатерти… 

Балерину приводили в восторг царевна-
лебедь, выложенная на кровати из полотенца, 
стол в ресторане, усыпанный лепестками экзо-
тических цветов. 

Не обошлось и без фирменного шпагата от 
Волочковой. Этим летом Анастасия продемон-
стрировала свою растяжку… в небе, во время 
полета на парашюте. 

Но ложкой дегтя в бочке меда оказались чьи-
то зубы. Во время отдыха балерину укусило неиз-
вестное животное. «Зубы или когти погрызшего 
меня в море чудовища дают знать о себе уже не-
делю. И синяк не украшает ножку. Боль терпеть мне 
свойственно, но сегодня первая репетиция после 
отдыха, надо выдержать... Скоро тур в Крыму», — 
сетовала Анастасия.

Говорят же: «Нет проблемы — плюнь, наступил 
июнь». Это про Лолиту МИЛЯВСКУЮ, которая 
провела отпуск с семьей в Болгарии, где в свое 
время купила пентхаус. 

— Это лето у меня выдалось довольно экс-
тремальным (а другой поры у певицы, актрисы, 
телеведущей и режиссера не бывает. — Авт.), 
— рассказывает Лолита. — В московской квар-
тире во время грозы взорвался телевизор. Были 
повреждены и перестали открываться защитные 
жалюзи на окнах. Потом случилась протечка… Я 
затопила соседей. Когда приехала в Болгарию, 
выяснилось, что земля под нашим жилищным 
комплексом принадлежит не нам, а пионерскому 
лагерю. Собственник выиграл дело в Верхов-
ном суде, который признал его право на землю. 
Теперь все чешут голову и не знают, что будет в 
следующем году. 

Вдобавок ко всему мыши погрызли шикарный 
диван, который Лолита привезла в Болгарию из 
Америки. Но певица не теряла присутствия духа. 
Вдоволь загорала. Хотя призналась, что дальние 
заплывы — не для нее. 

— Муж Дима (Дмитрий Иванов, теннисист. — 
Авт.) у меня плавал, а мы с дочкой Евой, с книжеч-
кой, под деревом, просто дышали воздухом. 

И если Лолита наслаждалась покоем, Лера 
КУДРЯВЦЕВА носилась на аттракционах и гоняла 
на спорткаре. Для телеведущей, актрисы, танцов-
щицы лучшей отпускной порой стало пребывание 
в Майами. 

— На побережье Атлантического океана мы 
с друзьями отпраздновали мой день рождения, 
— рассказывает теледива. — Арендовали «Фер-
рари», сходили в отличный ресторан, муж (27-лет-
ний хоккеист Игорь Макаров. — Авт.) подарил 
мне дорогие часы. Мы много плавали, гуляли, 
лакомились экзотическими фруктами, читали. 
Особенно на отпускное легкое настроение легла 
смешная, солнечная книга «Манюня» Наринэ Аб-
гарян. Потом я съездила на берег Черного моря, 
в Болгарию, где у меня отдыхала мама. В общем 
— отдых удался!

Исполнительнице городского романса и рус-
ского шансона Любови УСПЕНСКОЙ удалось 
погреться на солнышке в Европе. 

— В июне я поехала к подруге, которая родила 
сынишку, на север Греции, в Халкидики. Решила ее 
поздравить с новорожденным, а потом осталась 
там на месяц отдыхать, — поделилась с нами 
певица. — А в августе я отправилась в Испанию, 
к Средиземному морю. Я не могу назвать себя 
отличным пловцом, но люблю подолгу сидеть у 
берега в набегающих волнах. 

 Мистик-топаз, черепашьи 
яйца и белобочки
Те из звезд, кто жаждет свободы и романтики, 

— отправились в путешествие под парусами. Как, 
например, эстрадная и джазовая певица, актриса 
Лада ДЭНС, которая с друзьями приняла участие 
в 20-дневной парусной регате. И никаких тебе 
«заплатил и лениво поехал»!

— Как истинный матрос, я крутила лебедки, 
сворачивала паруса. Однажды, когда я сидела у ле-
ерного ограждения, увидела фонтан, и прямо под 
нашей яхтой прошел кит. Капитан предупредил: 
«Не пугай его, не кричи и не жестикулируй, иначе 
многотонная особь может перевернуть лодку». 

В ночных переходах наблюдали россыпь 
звезд на небе. Когда была сильная качка, я ночью 
летала в каюте от стены до стены и решила пере-
браться на палубу. В какой-то момент проснулась 
от удара: яхта сильно накренилась, и я улетела на 
самое дно. Тут же вспомнила про страховочные 
пояса, которыми матросы пристегивают себя к 
леерам. 

Лада Дэнс рассказывает, что обычно с семьей 
они отдыхают в Италии и Монако. 

— В этом году со мной не было детей. Млад-
шая, 16-летняя Лиза, поехала по своей программе. 
Из Португалии сообщила, что более красивой 
страны она еще не встречала, хотя она была и в 

Японии, и всю Европу объездила. Старший, Илья, 
поступил на архитектурный факультет Московско-
го государственного строительного университета, 
остался в Москве. 

На память о летнем путешествии Ладе 
Дэнс подарили редкий камень с радужными 
переливами. 

— Из всех стран, где бываю, я привожу анти-
квариат. В этом году я пополнила свою коллекцию 
вазой, сделанной из ракушки, которую подняли с 
затонувшего пиратского корабля. Я люблю вещи «с 
историей», к которым приложили руку старинные 
мастера. Также я коллекционирую картины, может 
быть, когда-нибудь стану галеристом.

То, что море дарит истинную свободу, уверена 
и исполнительница русского шансона, романса и 
лирических баллад Вика ЦЫГАНОВА. Вместе с 
мужем, поэтом, продюсером и дизайнером Ва-
димом Цыгановым, они также все лето ходили 
под парусами. 

— У нас своя лодка, легендарная 22–метровая 
яхта «Святая Виктория», которая стоит в Балакла-
ве, — рассказывает Вадим. — Этим летом мы были 
в Италии, подписали контракт, будем делать новый 
проект. Потом путешествовали вдоль берегов 
Крыма. Видели много дельфинов: азовок, бело-
бочек и афалин. Нигде в мире их не встретишь в 
таком количестве. Лакомились самой вкусной 

рыбкой — черноморской ставридой. Сейчас, после 
небольшого перерыва, мы снова возвращаемся 
в Крым. 

Наши звезды все больше отдыхают под ло-
зунгом: «С холодной головой по горячим сле-
дам — навстречу лету!» Но когда одним подавай 
экстрим и приключения, другие жаждут тихого 
семейного отдыха. Как, например, певица Катя 
ЛЕЛЬ, которой в этом году удалось отдохнуть 
с мужем, бизнесменом Игорем Кузнецовым, и 
6-летней дочерью Эмилией сначала в Сочи, а 
потом — с родственниками в Турции. 

— Сначала я выступала с концертами в Беле-
ке, а потом осталась там отдыхать. Со мной была 
мама, муж, малышка и сестра Ирина с семьей. 
Климат и вода — просто шикарные. Это было 15 
дней сплошного счастья! — рассказывает Екате-
рина. — От того, что мы отдыхали в том же отеле, 
где работали, многие отдыхающие подходили за 
автографами, будь я в купальнике или с ложкой за 
столом. Но от такого внимания никуда не денешься, 
это часть моей работы, люди шли с любовью, с 
добром. Мне кажется, что я там перефотографи-
ровалась практически со всем отелем. 

Этим летом мы научили дочку плавать. Я сама 
всегда боялась глубины и высоты. Вот и в Турции 
старалась держаться ближе к берегу, волны — это 
все-таки неуправляемая сила. Ни о каких под-
водных погружениях и речи не шло. При мне в 
детстве утонул мужчина, это навсегда осталось 
в моей памяти. 

Зато нам удалось увидеть, как при большой 
луне в четыре утра на берег выходят метровые 
морские черепахи, чтобы отложить в песке яйца. 
Служители отеля потом ставили в этих местах 
ограждения, чтобы люди случайно не наступили на 
них. Через два месяца из яиц вылупятся черепашки 
и сразу спустятся в воду. Причем пол вылупив-
шихся черепашек, как нам рассказали, зависит 
от температуры окружающей среды. Если темпе-
ратура будет довольно низкой, на свет появятся 
самцы, при более высокой температуре воздуха 
из яиц вылупятся самки.

Кроме впечатлений Катя Лель привезла из 
Турции пять разнокалиберных слоников, которые 
теперь стоят у нее на рояле.

 «Песни ветра», ризотто 
и сколопендра 
Для одних лето пахнет малиной, свежеско-

шенной травой, парным молоком, а у певца Ни-
колая ТРУБАЧА оно ассоциируется с запахом 
смолы, йода, дождя и песка. В августе вместе 
с женой Еленой и младшей дочерью Сашей они 
побывали в Прибалтике. 

— В Юрмале совместили отдых с работой, 
— делится с «МК» Елена. — Николай выступал 
в «Дзинтари» на концерте-спектакле певицы и 
композитора Любаши. 

Ее песни исполняли замечательные драма-
тические артисты и музыканты. А потом мы гуляли 
по дюнам, слушали «песни ветра», в маленькой 
рыбацкой деревне учились вязать морские узлы. 
Что говорить, там уникальный климат, хотя в Бал-
тике холодная вода. С нами была младшая дочка, 
из Прибалтики мы привезли колечки с янтарем, 
брелки. 

По признанию Елены, купаться и загорать 
последние четыре года они ездят на Сардинию. 

— Если вся Италия — это большой ботфорт 
с широким голенищем, то Сардиния — это акку-
ратная сандалия. Местные говорят: «Божий след 
на воде». Раньше мы проводили на острове по 
два-три месяца, в этом году удалось выбраться 
только на недельку. Жили мы у друзей на вилле. 
Рядом — гранитные скалы, похожие на гигант-
ские скульптуры, водопады, озера с розовыми 
фламинго. В общем — другая планета!

А вот певице, экс-солистке культовых поп-
групп «Мираж» и «Звезды» Наталье ГУЛЬКИНОЙ 
отдохнуть этим летом не удалось. 

— Все лето я провела в Москве. Сидела, 
писала книгу. Даже к брату на дачу ни разу не 
выбралась. 

У каждого в жизни бывает лето, когда ходишь 
по земле, словно летаешь по небу. Это как раз 
о победительнице первого сезона шоу «Голос» 
Дине ГАРИПОВОЙ, которая 4 августа в Казани 
неожиданно для всех вышла замуж и отправилась 
в свадебное путешествие. Свой маршрут молодо-
жены постарались скрыть. Но в своем Instagram 
Дина выставила снимок, где она гладит дельфинов. 
По слухам, свой медовый месяц финалистка «Ев-
ровидения-2013» проводит в Финляндии. 

Звезды, как простые смертные, работают, 
урывками отдыхают, одним удается выбраться к 
океану, в экзотические страны, другие выбирают 
бюджетные курорты. Но каждый может подтвер-
дить: «Лето — это маленькая жизнь!»

Светлана САМОДЕЛОВА.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

КТО КУДА, Пора петь: «Прокатилось лето 
кубарем…». Все замерли в 
ожидании Конца лета. Со 
школьниками все ясно, даже 
пятница, 13-е, не звучит так 
скорбно, как 31 августа… Шоу–
бизнес тоже в унынии. После 
продолжительных каникул надо 
снова впрягаться, пробовать 
голос… 
«МК» узнал, как звездам 
удалось отдохнуть, набраться 
сил и вдохновения этим летом. 

А МЫ — С БОГЕМОЙ!
«МК» выяснил, как 
звезды отечественной 
эстрады провели летние 
каникулы

Из неглубокой кавказской реки 
Псоу, русло которой служит визу-
альной границей Абхазии и России, 
— в лапы пограничников. Затем — в 

один из сочинских УВД. Затем — спецборт МЧС 
по маршруту Адлер — Москва. И вот — изолятор, 
где Константинов будет находиться до пригово-
ра. Таковы последние отметки на пути Медведя, 
хладнокровно расстрелявшего двоих инспекторов 
ГИБДД Солнечногорского района Московской 
области на ночной дороге в ноябре прошлого 
года. С уверенностью можно сказать, что он по-
лучит немаленький срок — возможно, пожизнен-
ное заключение. Его дело расследовало Главное 
следственное управление СКР по Московской об-
ласти, и следователь добился для Константинова 
заочного ареста, так что по прибытии тот сразу 
отправился в изолятор без каких-либо судебных 
формальностей. Пока Константинов находился 
в бегах, следователь неоднократно беседовал 
с его подельниками, и картина убийства была 
полностью восстановлена. Медведь от дачи по-
казаний не отказался. Сведения, полученные от 
него, лишь подтвердили все версии и догадки 
следствия. Но кроме этого они помогли взглянуть 
на проделанный мрачный путь в один конец его 
глазами.

Снайпер из «Призрака» 
Михаил Константинов из подмосковного по-

селка Архангельское, как ни странно, считал себя... 
самураем. И правда, без особых трудов он перенял 
пару качеств японских воинов. Во-первых, высоко-
мерное отношение к окружающим. Правда, это 
ни на йоту не касалось боевых товарищей. Их он 
считал с собой «одной крови». И во-вторых — он 
всю жизнь готовил себя к выдающемуся поступку, 
точь-в-точь как японский воин. 

В жизни Константинова было не слишком 
много радости. Он рос в многодетной семье, 
вместе с двумя сестрами. Родители часто ссори-
лись, а потом и вовсе расстались. В детстве Миша 
занимался биатлоном, очень хорошо «закрывал» 
мишени на рубеже. Но потом по малолетке угодил 
в колонию за кражу, карьера спортсмена была 
загублена на корню. По этой же причине не по-
пал в армию. Повзрослел, попытался работать 
дальнобойщиком, но понял, что перебиваться 
случайными заработками куда легче. Два брака 
для него быстро закончились разводами, в общей 
сложности у него осталось трое детей. 

Мы часто видим по ТВ такие сюжеты: че-
ловек влачит жалкое существование, и вдруг на 
горизонте появляется что-то, что заставляет его 
понять — вот это и есть настоящая жизнь. Для 
Константинова таким «ключом» стал военный 
конфликт на Украине. Он метнулся на Донбасс чуть 
ли не со скоростью света. До кровавой расправы 
над полицейскими оставалось ровно полгода.

Из показаний Константинова:
«Я вступил в батальон «Призрак». Я был 

снайпером, а потом меня назначили командиром 
разведывательно-диверсионной группы».

На Украине Михаил сблизился с парой вве-
ренных ему подчиненных. Словами такую «дружбу» 
описать тяжело, лучше приведем пример. Когда 
Константинов, более известный в том окружении 
как «снайпер Медведь», был ранен, ему пришлось 
вынужденно покинуть ряды солдат, а значит, и 
своих товарищей — однофамильца Дениса Кон-
стантинова и Романа Дуку. Они пришли к нему 
попрощаться в госпиталь и честно сказали, что не 

знают, как долго еще протянут на чужой войне, в 
конце концов, у них не было такой тяги к оружию, 
как у Медведя. И совсем скоро парни и правда 
решили бежать в Россию.

Из показаний Константинова:
«Я сказал Денису, что если он поедет жить в 

Россию и остановиться ему будет негде, он мо-
жет взять ключи от моей квартиры в Подмоско-
вье у моего приятеля. Тому я отдал ключи перед 
отъездом».

В середине октября 2014 года Медведь вы-
шел из госпиталя и вернулся домой, в Подмо-
сковье. Там уже жили Денис и его друг Иван, а 
также Роман и его сын. Иван, хоть и был боевым 
товарищем, положительных эмоций у снайпера 
не вызвал. Михаил отчетливо запомнил вечер 
встречи — как они знатно выпили, когда встрети-
лись все вместе впервые за долгое время после 
разлуки.

За день до бойни
Из показаний Константинова:
«Никто из нас нигде не работал тогда. Мы 

лишь перебивались подачками со стороны моих 
родственников»

Подачки были скромные — исключительно 
из желания помочь встать на ноги беженцам из 
соседней страны. А хотелось именно жить, а не 
влачить жалкое существование. 

Однажды Медведь предложил простой 
план — ограбить сутенера. Сутенер не сможет 
заявить в полицию, ведь его бизнес преступный. 
С войны Константинов привез пистолет систе-
мы Стечкина — в его магазине вмещается 20 
патронов, и он может вести огонь очередями 
в полностью автоматическом режиме (кстати, 
в стандартных полицейских «Макаровых» 8 па-
тронов и режим стрельбы только одиночными). 
Оставалось только купить маски и подкараулить 
жертву, желательно где-нибудь вдали от трассы. 
В начале ноября друзья подобрали место — на 
небольшом шоссе, примыкающем к Ленинград-
ке, где каждую ночь шла бойкая торговля жен-
скими прелестями.

Из показаний Константинова:
«На выбор «мамка» привела штук 15 девушек, 

цена за ночь — 15 тысяч. Я сразу же подумал, что в 
таком месте деньги водятся, но сутенерше сказал, 
что мне никто не понравился, и мы уехали».

Тем же вечером распределили роли. Денис 
Константинов — водитель, должен был дожи-
даться в машине с заведенным мотором, пока 
товарищи не вернутся. Транспорт для налета 
искать не пришлось — Медведь одолжил «УАЗ-
Патриот» у отца. Предполагалось, что Роман Дука 
стоит на шухере, а Михаил нападает на сутенершу 
и под угрозой пистолета забирает деньги. Иван в 
грабеже участвовать отказался.

Из показаний Константинова:
«Его это не интересовало. Как я понял, ему 

нужно было только выпить, поесть и поспать».
В тот вечер после обсуждения плана они 

дружно фотографировались с пистолетом на 
фоне обгоревшего российского флага, который 
Михаил привез из Луганской области. Потом 

выпили, поехали в лес, пожарили шашлык... Ро-
дилась идея: если первый грабеж приведет к 
успеху, то можно подкопить деньжат, закупиться 
амуницией и снова рвануть на Донбасс.

Уже совсем стемнело. Маленького сына Ро-
мана увезли подальше от «взрослых дел». И в 21.00 
погрузились в «УАЗ». Для храбрости уже в машине 
опрокинули по паре банок пива. 

Бандитам было невдомек, что трассу, ко-
торую они выбрали для нападения, регулярно 
патрулируют экипажи дорожной полиции. И в ту 
ночь двое автоинспекторов ГИБДД Солнечно-
горского района исправно ловили нарушителей. 
Константинов попытался спрятаться от них за 
проезжавшим мимо «КамАЗом», но полицейский 
заметил его маневр и махнул ему жезлом. Прове-
ряя документы, патрульный учуял запах алкоголя и 
пригласил Михаила в свою машину для составле-
ния протокола. Дука попытался подкупить стражей 
порядка — предложил доехать до ближайшего 
банкомата и отдать 5000 рублей, но те отказались. 

Патрульный Андрей Ефанов 
достал протокол.

Медведь вышел из по-
лицейского авто покурить и 
шепнул товарищам, что га-
ишников они с легкостью «за-
валят», тела бросят в канаву, 
а машину отгонят в лесопо-
лосу, чтобы не сразу нашли. 
Пока потрескивала прику-
ренная сигарета и Андрей 
Ефанов при тусклом свете в 
салоне заполнял протокол, 
между ним и Константино-
вым завязался коротенький 
диалог. Последний в жизни 
автоинспектора.

— Этот видеорегистра-
тор передает куда-то дан-
ные или только пишет их?

— Только пишет.
Сразу же после этого 

Медведь открыл огонь. Раздалась короткая оче-
редь, вспышки света из ствола «Стечкина» осве-
тили патрульную машину. Затем убийца крикнул 
Дуке: «Вытаскивай его». Константинов даже в мыс-
лях не допускал, что сидевший сзади патрульный 
Денис Дубовский окажет сопротивление — на-
столько крутым он себя в тот момент чувствовал, 
настолько сильно и чутко, по его мнению, владел 
ситуацией. Но автоинспектор открыл ответный 
огонь и прострелил Роману живот. Зажимая рану 
рукой, тот, словно ошпаренный, выпрыгнул из 
полицейской машины и побежал к УАЗу.

Из показаний Константинова:
«Я стрелял, пока не закончились патроны, 

потом залез в машину на переднее пассажирское 
сиденье. Полицейский за рулем был еще жив. На 
второго я даже не посмотрел. Вырвал регистратор 
и ушел. Весь план с отгоном их машины пошел под 
откос из-за Ромы». 

После этого Константинов довез Дуку до 
больницы и оставил его там. Переночевать при-
шлось в машине в глухом месте. На следующий 
день Медведь решил, что нужно отпустить Де-
ниса — сказал, что это не его война и пути их 
расходятся. Михаил заявил, что снова отправится 
на Украину.

Убийца, ставший рабом 
Константинов догадывался, что его одно-

фамилец попадет в руки к полицейским. Так что 
украинский след был продуманной ложью — на 

самом деле Медведь рванул на перекладных в 
Сочи, а там в горах перешел границу с Абхазией. 
Там он вышел на связь с неким Гурамом Чагавой 
и попросил у него убежища. 

К этому человеку убийца обратился не слу-
чайно. По некоторым данным, как-то в юности 
Константинов сбежал из дома, и дороги судьбы 
вывели его аж в Абхазию, в село Кутол Очамчир-
ского района. Там он познакомился с Чагавой, 
жил в его доме и был ему чуть ли не названым 
сыном. Гурам сам по себе личность примеча-
тельная: в ходе грузино-абхазского конфликта 
он получил несколько ранений и потерял ногу, 
был награжден медалями «За отвагу» и «За осво-
бождение Кодора», а после войны осел в тихом 
и приятном месте.

Гурам согласился приютить Медведя, на-
ходящегося в розыске, но через какое-то время 
Михаил понял, что попал в самое настоящее 
рабство. Если судить о ситуации со слов Кон-
стантинова, Гурам сначала «прощупывал» его, 
изучал возможности беглеца. Постепенно он 
увеличивал объемы работы, которую заставлял 
его делать в обмен на кров над головой и еду, 
усиливал и моральное давление. Горец знал, 
что тому некуда деваться. Стоит подчеркнуть, 
что это видение ситуации именно Михаила. О 
том, как это все воспринимал Гурам и какими на 
самом деле были отношения хозяина и гостя, мы 
уже вряд ли узнаем.

Из показаний Константинова:
«Он мог запросто убить меня. У него в доме 

куча огнестрельного оружия еще со времен 
абхазо-грузинского конфликта. А я не абхазец 
— за мое убийство ему абсолютно ничего не 
сделали бы». 

Кульминацией конфликта стала семейная 
вечеринка. Якобы Гурам в один из вечеров стал 
при соседях хвастаться, что обзавелся рабом 
из России. Уже на следующий день после это-
го заявления Михаилу пришлось трудиться не 
только на участке Гурама, но и делать грязную 
работу для его соседа — Чагава из щедрости 
«угостил» того своим рабом на время. Этого 
Медведь стерпеть не мог.

Из показаний Константинова:
«Когда Гурам лег спать, я взял бревно, ударил 

его по голове раза 3–4, связал по рукам и ногам. 
И бросил в колодец во дворе».

Теперь Михаил бежал уже из Абхазии в 
Россию. Но на границе его остановили. Как раз 
когда он был посреди реки, которую переходил 
вброд, его окликнули пограничники. Прове-
рили его «пальчики» и сообщили «куда следу-
ет» о поимке опасного преступника, убийцы 
полицейских.

…Сейчас Медведь находится в изоляторе. 
Поражает, с каким спокойствием он говорит о 
случившемся. Он признает свою вину, но со-
вершенно не раскаивается. Он знает, что у обо-
их убитых были жены и дети. Но говорит о них, 
как будто речь идет вовсе не о живых людях и 
их судьбах. Своих боевых товарищей он хоть 
и уважает, но считает дезертирами, ведь они 
сбежали от войны в своей стране, а он, россия-
нин, не побоялся поехать туда, чтобы воевать 
за убеждения. Хотя убеждениями это сложно 
назвать — Медведю просто нравится убивать 
людей. В ГСУ СКР по Московской области по-
яснили, что по убийству гражданина Абхазии 
следствие ведут абхазские следственные органы 
и, возможно, они пришлют собранные материа-
лы дела в Россию, тогда Константинова могут 
осудить по еще одному убийству. Кроме того, он 
вместе с подельниками обвинялся и в покушении 
на дачу взятки сотрудникам ГИБДД — перед тем 
как их застрелить. Но прокуратура посчитала, что 
взятку можно дать только наличкой и тот факт, 
что полицейским хотели дать 5 тысяч у ближай-
шего банкомата, роли не играет. Поэтому в суд 
материалы по даче взятки не попали.

 Леонид МИКУЛЯК.

c 1-й стр.

ОХОТА НА БЕШЕНОГО МЕДВЕДЯ

Погибшие сотрудники ГИБДД — Денис Дубовский 
и Андрей Ефанов.

Кате Лель пришлось 
перефотографироваться со всеми 
постояльцами отеля.

Лолита пережила экстремальное 
лето.

Любовь Успенская этим летом 
предпочла юг Европы.

Лера Кудрявцева:  
лучший отдых — автогонки.

Анастасия Волочкова наслаждается 
морем. Видимо, встреча с 
неизвестным «чудовищем» еще 
впереди.

Михаил Константинов 
после задержания. 

Подельник Медведя — 
Денис Константинов.
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На фоне скандалов вокруг русской «Вики-
педии» — совершенно, впрочем, не желая 
подливать масла в огонь — мы обнаружи-
ли интересную особенность. Зайдите на 
статьи о Рихтере, Ростроповиче, Шоста-
ковиче, Башмете или Щедрине, и — о чудо! 
— английские варианты будут и длиннее, 
и подробнее, хотя, казалось бы, это наши 
великие музыканты. А биографическая часть 
о Сергее Прокофьеве на английском вообще 
раза в три длиннее, чем на русском. Неужели 
эти имена куда актуальнее на Западе, чем 
в России? Но и это еще не всё. Эксперты 
в один голос предрекают скорую смерть 
бумажным энциклопедиям: мало того что 
издавать их дорого, так и контент мгновенно 
устаревает — на дворе XXI век...

Вместе с известным админи-
стратором российского отде-
ления «Википедии» Станисла-
вом Козловским мы попытались 
разобраться, «откуда уши 
растут».

— Итак, Станислав, чем 
вы объясните тот феномен, что «наши герои» 
подробнее и лучше описаны в английском 
варианте?

— Основная причина в том, что число лю-
дей, пишущих для английского сегмента, в разы 
больше, чем число русских авторов. И раз это 
происходит, значит, нужно обратиться к спе-
циалистам в музыкальной области, чтобы они 
писали для нас статьи.  

— А может, Шостакович с Прокофьевым 
актуальнее (по запросам) там, чем у нас?

— Мож но лег ко пр овери т ь по 
посещаемости.

Что мы и делаем. Итак, заходов на «русско-
го» Прокофьева за минувшие 30 дней — 6480, на 
английскую статью — 16 092. Шостакович — 7016 
(русский сайт), 20 640 (английский). Святослав 
Рихтер — 3900 и 5014 соответственно. Ойстрах 
— 1158 и 2586.

— То есть нечего удивляться: раз по-
требителей больше, то и статья написана 
подробнее?

— Во-первых, английская «Википедия» на-
чала развиваться раньше, чем русская. Пусть 
всего на несколько лет, но и это существенно. 
Во-вторых, количество редактирующих в ан-
глийском сегменте на 15–20% больше, чем в 
России. Из тех, кто читает у нас «Википедию», 
меньше одного процента тех, кто хоть раз где-то 
исправил запятую; тех, кто редактирует посто-
янно — тоже меньше процента.

— И при этом у вас практически нет кон-
курентов... бумажные вообще вымерли.

— Нет, Большая российская энциклопедия 
(в бумаге) сейчас пишется (они дошли до буквы 
«п»), но есть определенные особенности. Во-
первых, размер статей там меньше: если у нас 
в среднем страничка, то там — абзац.

— То есть сухая выжимка.
— Примерно да. Да и самих статей гораздо 

меньше, чем у нас.
— Но все же в лице пусть и консерва-

тивной бумажной энциклопедии, статьи 
в которую пишут ученые, мы имеем хоть 
какой-то незыблемый эталон. «Википедия» 
больше заточена под актуальность: идет 
процесс над Pussy Riot, так про них будет 
огромнейшая статья на 20 страниц. А про 
иного академика-математика — три строки, 
его актуальность нулевая, и это типа «его 
проблема».

— Ну, разумеется, чем больше людей инте-
ресуется конкретной темой, тем больше их пи-
шет для нас и редактирует. Эта закономерность 
понятна. Что касается ученых, у нас есть спец-
проекты, когда собираются авторы, выясняют, 
на какие темы у нас нет статей (кстати, всего их 

уже — 1 250 000), и потихонечку пишут про всех 
академиков, членкоров... про большую часть из 
них, кстати, уже написано. Повторяю: у нас мало 
людей. Иногда один человек уйдет, так целый 
блок оголяется. Потом у нас другой принцип, 
чем в той же Российской энциклопедии: у нас 
нет авторитета авторов, авторы безымянны. Но 
они обязаны ссылаться на источники.

— А скажите, возможно ли в принципе 
сделать конкурента?

— Это сложно. В России издается огромное 
количество энциклопедий, но только в бумаге 
и маленькими тиражами, в Сеть они просто не 
попадают. И узнать, что там написано, как-то 
использовать практически невозможно. Вто-
рая проблема — это авторские права. На те же 
фотографии, которые мы просто так не можем 
брать: весь XX век защищен копирайтом. Все 
это сильно ограничивает развитие.

— Еще есть проблема, что та же Боль-
шая российская энциклопедия по понятным 
причинам медленно пишется...

— Конечно, пока они дойдут до «я», акту-
альность и достоверность «а» уже изменится. 
Но еще раз подчеркну: чем больше всяческих 
энциклопедий, тем больше пользы для всех, 
потому что от числа источников уточняется зна-
ние. Если бы та же Академия наук поставила 

свободную лицензию на свой контент, нам проще 
было бы брать оттуда какие-то материалы (как 
на сайте Путина — kremlin.ru — стоит свободная 
лицензия, creative commons). Бумажные энци-
клопедии тоже, безусловно, нужны, но проблема 
в том, что в бумаге их никто не читает. Много 
ли людей держало в руках БРЭ? Ну кто пойдет 
в библиотеку, чтобы прочитать слово, которое 
он не знает? Было бы очень здорово, если б они 
дублировались в электронном виде, но опять 
же тут встает вопрос копирайта. Посмотрим, 
как будет развиваться ситуация.

■ ■ ■
Понятно, что мы не могли не 
пообщаться с представителем 
другой стороны баррикад — с 
издателем (ответственным 
редактором) Большой россий-
ской энциклопедии Сергеем 
Кравецом (он же, кстати, из-
д ает и Пр аво с лавн у ю 
энциклопедию).

— Сергей Леонидович, вопрос очевид-
ный: пока издашь от «а» до «я», проходят 
годы, актуальность падает...

— Время, увы, это главная беда энцикло-
педий, — говорит г-н Кравец, — особенно в на-
стоящий период, с конца XX по начало XXI века. 
Мир — не только культурный и политический, но 
научный и технологический — меняется очень 
быстро. Если раньше энциклопедия издава-
лась раз в 25 лет и этого времени хватало для 
сохранения базовой актуальности, то сейчас 
сами понимаете...

— Да взять вон ситуацию с Плутоном...

— Несмотря на то что в фундаментальные 
энциклопедии привлекаются тысячи авторов, 
огромная служба проверки и сопоставления 
фактов, все равно время сильно всех обгоняет. 
Именно поэтому мы еще в 2008 году подняли 
вопрос о создании электронного портала на 
базе БРЭ с привлечением отраслевых энци-
клопедий, в частности Православной (или, для 
простоты, гуманитарной).

— Так что, воз и ныне там?
— Нет, сейчас, надеюсь, дело сдвинется 

и мы создадим такой портал, где информация 
была бы построена трехступенчато по принципу 
слотов. Каждый слот вмещает несколько вари-
антов: первый — это небольшая справка, вроде 
тех, которые встречаются в толстых энциклопе-
дических словарях. Второй — это собственно 
расширенная статья из Большой российской 
энциклопедии. И третий уровень — отсыл к 
отраслевым энциклопедиям, где все распи-
сано очень подробно (расчет на вдумчивых 
специалистов, студентов старших курсов).

— Кстати, кто пользуется Православной 
энциклопедией в электронке?

— Это очень интересно. Около 40% поль-
зователей живут за пределами России. Третий 
город по частоте обращений (после Москвы и 
Санкт-Петербурга) — это Киев. Из зарубежья, 
после Украины, идут Германия, США, Франция, 
т.е. русские диаспоры.

— А вот такой вопрос: если взять ны-
нешнюю БРЭ и предыдущую советскую, 
хоть что-то из советской вошло?

— Есть отдельные статьи — их очень немно-
го. Например, 4–5 терминологических статей 
знаменитого филолога, культуролога, историка 
Сергея Аверинцева — вот только что я подписал 
приказ, что мы повторим статью Аверинцева 
«Теодицея», более точно об этом сказать нельзя. 
В то же время его статьи по персоналиям мы 
уже не даем — статьи по персоналиям вообще 
живут очень недолго, даже если бы их написал 
Платон.

— То есть вы хоть и книжник, но при-
знаете, что без электронки энциклопедия 
не живет?

— Конечно. Пока еще остается много лю-
дей докомпьютерной эпохи, причем их немало 
именно в области образования (те же пожилые 
учителя: да, они ознакомлены с Интернетом, 
но когда они над чем-то работают, им удобнее 
пользоваться книгой). Во-вторых, много людей 
«переходного периода», которые сейчас ком-
пьютером пользуются, но выросли все-таки 
без него.

— Адресат еще есть? 
— Есть. Но он будет, несомненно, вымы-

ваться. Я уверен, что мы сейчас издаем по-
следний бумажный вариант БРЭ. И справочно-
энциклопедические издания станут первыми, 
кто навсегда покинет книги (бумажные носи-
тели). Правда, и с электронной версией воз-
ник спор. Наше мнение — государство должно 
обеспечить безвозмездный доступ всем же-
лающим. Но коллеги из Минфина предлагали 
вариант с платным доступом, хотя эта затея, 
кроме них, никому больше не нравилась.

— Это утопично...
— Они приводили в пример знаменитую 

Британнику, к которой платный доступ. Но, 
во-первых, там другая культура пользования 
Интернетом, а во-вторых, аудитория шире по 
меньшей мере в тысячу раз. Если русского-
ворящих чуть больше 200 миллионов, то у ан-
глоязычных энциклопедий охват аудитории под 
2 миллиарда (с учетом китайских школьников 
и студентов, индийского сегмента). Так что 
платного подписчика мы себе не обеспечим. 
Это надо понимать.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД

УТРАТА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Макушка. 4. Скукота. 10. Люцифер. 11. Ударник. 13. Итог. 14. Пари. 15. 
Компромат. 16. Трасса. 18. Описка. 20. Мадонна. 22. Каменщик. 23. Котлован. 24. Соратник. 27. 
Качество. 30. Нирвана. 32. Вертеп. 34. Кобура. 35. Романтика. 36. Риск. 38. Сито. 39. Картина. 
40. Рулевой. 41. Кивание. 42. Застава.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Утюг. 3. Книжка. 5. Корыто. 6. Клип. 7. Адмирал. 8. Припадок. 9. 
Художник. 10. Лопатка. 12. Капсула. 17. Совещание. 19. Потомство. 20. Мещанин. 21. Аптечка. 
25. Отпрыск. 26. Карнавал. 27. Квартира. 28. Ведущий. 29. Сварщик. 31. Бабочка. 33. Прятки. 
34. Камера. 37. Каша. 38. Сорт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Каждый композитор, чья музыка зву-

чит несколько столетий. 4. Синоним к словам 
«нагоняй», «головомойка» и «выволочка». 10. 
Омоновец, владеющий приемами борьбы. 11. 
Любимый драгоценный камень волшебника 
Гудвина. 13. «Мумифицированный» виноград. 
14. Борьба растолстевших каратистов. 15. Ка-
рательная мера для врага народа в эпоху Ста-
лина. 16. Звенящий «плач» сосулек весной. 18. 
Хлебная «соринка» на столе. 20. Внешний вид 
укутанного младенца. 22. Атмосферные осадки, 
похожие на иней. 23. Токарь, вкалывающий без 
выходных. 24. Бесхитростность, которая хуже 
воровства. 27. Специалист в области языкозна-
ния. 30. Определение в грамматике. 32. Река, 
впадающая в другую реку. 34. Шлифовальный 
«мех». 35. Проступок ученика, явившегося на 
урок спустя двадцать минут после звонка. 36. 
Ледяной «горох», загубивший посевы. 38. «КПП» 
театрального билетера. 39. «Арктика», кото-
рая служит для проводки судов по Северному 
морскому пути. 40. Оценка, выставленная в 
журнал. 41. Деньги, «поющие романсы». 42. 
Болотный «омут».

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Цыганский «трейлер». 2. Письма счастья 

в электронном ящике. 3. Розовые «лепестки», ко-
торыми «закусывают» суши и роллы. 5. Собрат по 
диаспоре. 6. Травма, не грозящая собственному  
локтю. 7. Скоростная магистраль в Германии. 8. 
Трубочка с пастой внутри шариковой ручки. 9. 
Лак, «намертво цементирующий» прическу. 10. 
Неожиданный подарок. 12. Ковшик для отцежи-
вания творожной сыворотки. 17. Мороженое для 
сладкоежки, кусок мяса для Тузика. 19. Человек, 
дающий деньги в долг под астрономические про-
центы. 20. Сладкое слово для узников острога. 
21. «Мини-офис» терапевта в поликлинике. 25. 
Приверженец крайних, решительных действий. 
26. Лекарственный препарат, содержащийся под 
давлением в специальной упаковке с распыли-
телем. 27. Полуостров на востоке Канады. 28. 
Шапокляк, которая отнюдь «не первой молодо-
сти». 29. Цитата, предваряющая произведение. 
31. Косынка в гардеробе байкера и ковбоя. 33. 
Чудо света на острове Родос. 34. Произведение 
искусства, которому нет цены. 37. Знак зодиака 
человека, который родился в День знаний. 38. 
«Талант» безупречно одетой леди.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп
дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая
помощь 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ знакомства

пенсионерам 
т. 8-965-361-93-30

❑ сваха. Скидки! 
т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых 

м. "Академическая" 
т. 8-965-159-49-62

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Измайловская" 
т. 8-963-715-70-22

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых район "Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

❑ 01.10.2015 в 18:00 
по адресу: ул. 
Зеленоградская, д. 23, 
к. 3, кв. 249 состоится 
учредительное собрание 
местной национально 
-культурной автономии 
азербайджанцев района 
Ховрино г. Москвы.
Для участия приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. Оргкомитет: 
+7-929-977-77-09

❑ 01.10.2015 в 18:00 по 
адресу: ул. Ташкентская, 
д. 34, к. 4, кв. 84 состоится 
учредительное собрание 
местной национально 
-культурной автономии 
азербайджанцев района 
Выхино-Жулебино
г. Москвы.
Для участия приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. Оргкомитет: 
+7-925-834-19-39

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ 01.10.2015 в 18:00 
по адресу: ул. 7-я 
Кожуховская, 13/4 
состоится учредительное 
собрание местной 
национально 
-культурной автономии 
азербайджанцев 
Южнопортового 
района г. Москвы. Для 
участия приглашаем 
администрацию района 
и всех заинтересованных 
лиц. Оргкомитет: 
+7-926-655-55-25

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«МК» обсудил  
с экспертами феномены 
современных 
справочных изданий

Не бывает маленьких ролей, бывают ма-
ленькие артисты. Михаил Светин был ги-
гантом, королем эпизода. Но таких королей 
у нас много. В чем же особенность Свети-
на? В фамилии, скорее всего, хотя она и 
ненастоящая.

Он взял этот псевдоним, конечно же, не 
случайно. Наверное, вспомнил Маяковского: 
«Светить всегда, светить везде…» Вот поставил 
себе такую сверхзадачу, цель и не отходил от 
нее ни на шаг.

Светин — это мягкий, теплый свет со мно-
жеством оттенков, кроме серого. Это светлый 
юмор с простодушным прищуром. Это светлая 
грусть. И светлая память…

Он всего несколько месяцев не дожил до 
знаковых 85. Ох, как тогда бы их отмечала вся 
страна! Но жизнь у артиста жестокая — раз-
бита на пятилетки, от юбилея до юбилея. А в 
остальном…

Только что на 90-летие Петра Тодоровского 
показывали «Любимую женщину механика Гав-
рилова». Помните: «Гав-ри-лов!», — предъявляет 
Людмила Марковна мнимого жениха? Ах, какой 
это был зажигательный танец. «Нет, ты не Гав-
рилов», — говорит ему Евстигнеев. Ну конечно, 
какой он Гаврилов, он — Светин!

Маленькие роли, но все перед глазами. Ко-
нечно, «Чародеи» и «главное, чтобы костюмчик 
сидел!». Вот там он настоящий волшебник. Каким 
и был в жизни — добрым, но ненавязчивым.

А еще в «Гаврилове» Михаил Семенович Све-
тин сделал пародию на себя. Вот опера, играет 

оркестр, а он, гений, громко бьет в литавры. 
Казалось бы, ну что такое эти литавры, не ро-
яль ведь, не первая скрипка. Ну да, не солист. 
Но разве может без этих литавр существовать 
оркестр? Ни-ко-гда!

Светлая ему память.
Михаил Боярский: «Он играл с любовью 

и жалостью к своим персонажам»
— Это был очень мягкий, бесконфликтный 

человек. Всегда уступал во всем и режиссеру, и 
коллегам, не был настойчив ни в чем. Очень орга-
ничен и в жизни, и на сцене, и в кадре. С ним было 
удобно работать. Он был очень податливым, как 
пластилин, и это вызывало всегда симпатию не 
только у партнеров, но и у зрителей. Ведь Светин 
был воплощением доброго простака с хорошим 
юмором, а это амплуа очень востребовано, не так 

уж часто встречается. В нем было развито чисто 
комедийное начало. Это не Брондуков, у которого 
внутри всегда чувствовалась трагедия. Светин 
был более светлый человек, у него и фамилия 
такая — Миша Светин. Он и внешне целиком и 
полностью соответствовал внутреннему миру: 
небольшого роста, круглый, пушистый, смею-
щийся, радостный человек. Это отражалось и в 
его отношении к роли. В своих ролях он часто был 
ограничен, но делал это с любовью, с жалостью 
к своим персонажам.

Алла Сурикова: «Десять капель перед 
стрельбой! Перед!»

— Мало кто знает, что картина «Хочу в тюрь-
му» обязана своим появлением Михаилу Светину. 
Он когда-то прочитал в газете информацию о 
таком человеке, который специально решил сесть 

в тюрьму, чтобы скрыться от нашего правосудия. 
Потом он передал эту информацию одному чело-
веку, тот написал сценарий. Но мы, честно говоря, 
тогда не знали, что Миша хотел там сниматься. 
Он просто подарил идею, и всё — так думала я. 
В результате Миша обиделся, затаился. А потом 
мы с ним встретились, и он мне сказал: «Вот… 
я так хотел…» Я говорю: «Мишенька, вы знали 
и меня, и мой телефон, вы могли позвонить, 
и если не главного героя, то по крайней мере 
какой-то интересный эпизод мы бы наверняка 
придумали для вас».

Михаил Светин снимался у меня в двух 
картинах — «Будьте моим мужем» и «Человек с 
бульвара Капуцинов». В картине «Будьте моим 
мужем» у Миши была небольшая роль человека, 
который приехал на юг с собакой. А поскольку 

хозяйку играла громогласная Нина Русланова 
(вернее, не она громогласная, а роль, которую 
она играла), то задача Миши Светина была пря-
тать эту собаку. Мало артистов, которые могут 
сниматься с животными в кадре, потому что 
животные обычно переигрывают актера. Вот 
Миша мог играть с любым животным. Он снача-
ла с собакой снимался, потом с попугаем. Эти 
зверюшки его обожали. Честно говоря, у собаки 
и у Миши было одинаковое выражение лица — 
такого трогательного, взволнованного, милого, 
интеллигентного человека. Или трогательной, 
милой собаки.

В «Человеке с бульвара Капуцинов» роли 
особой не было, но мне хотелось, чтобы Миша 
засветился в кадре. У Миши в этой картине три 
сцены, но он умел так подать реплику, что она 

становилась репризой. У него было абсолют-
ное чувство правды и жанра одновременно, вот 
поэтому все его реплики и уходили в народ. «То, 
что мы сейчас с тобой увидим, — говорит он 
попугаю, — лучше б таки мы с тобой не увиде-
ли». И набрасывает на него тряпочку. «Ну, если 
женщина просит, то надо ей это дать, иначе она 
возьмет сама», — комментирует он поход женщин 
с Андреем Мироновым на руках, которые кричат: 
«Хотим фильму!». Еще у него там есть реплика, 
когда старушка, которую замечательно сыграл 
каскадер Саша Жизневский, просит у него капли 
какие-то, он провожает ее в путь, она прыгает на 
лошадь, и Миша ей вслед кричит: «Десять капель 
перед стрельбой! Перед!»

 
Александр МЕЛЬМАН.

ЭНЦИКЛОПЕДИЮ  
В РУКИ НЕ ВОЗЬМУ!

СВЕТЛЫЙ 
ГИГАНТ 
ЭПИЗОДА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Ушел из жизни  
Михаил Светин

«12 стульев».«Чародеи». «Человек с бульвара 
Капуцинов».

«Любимая женщина 
механика Гаврилова».
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Две медали в прыжках в высоту, 
которые завоевали Мария Кучи-
на и Анна Чичерова, — это просто 
счастье для сборной. Они высту-
пали каждая за себя, но вместе — 
за команду. Раньше бы сказали: 
это был сплав молодости и опы-
та. Не в этом дело: абсолютно 
разные спортсменки знают глав-
ный закон спорта: нельзя уходить 
в сторону от дела, если есть цель, 
нужно бросить на ее достижение 
все. Это спортивная зрелость.

Аню Чичерову — и олимпийскую чемпион-
ку, и чемпионку мира — этому научила жизнь. 
Не пускала к пьедесталу долго, потом, пустив, 
устраивала всякие козни. Но вот оно, очередное 
возвращение звезды! 

«Бронза» чемпионата мира для Чичеровой 
— не потеря статуса, в сложившейся ситуации 
— успех. 

Хотя сама с собой она, конечно, еще будет 
разбираться.

 — Мне кажется, что я никогда прежде так 
не уставала, как в день финала, — сказала Анна 
журналистам. — По ходу финала я допустила 
одну ошибку, затем другую. И как-то все не особо 
клеилось. В квалификации все было стабильней. 
Надо будет разобрать, что к чему. Главное, что 
я вновь с медалью, ведь еще полгода назад не 
было понятно, смогу ли я выступать вообще? 
Так что эмоции положительные. Почему тогда 
слезы? От смешанных чувств: с одной стороны, 
я на каждом первенстве планеты завоевываю 
награду. А с другой — в нынешнем сезоне у меня 
уже была высота 2.03, если бы я ее повторила, то 
была бы уже совершенно другая история. Надо 
еще подумать, почему эта высота в Пекине мне 
не покорилась?

Кто научил спортивной зрелости юную 
Машу Кучину? Первым «виновником» того, 
что она пришла в легкую атлетику, сама Маша 
называет Геннадия Гариковича Габриляна. Он 
преподавал физкультуру и предложил Кучиной 
перейти в спортивную школу. 

«Мне нравилось заниматься, я очень люблю 
бегать, прыгать, а на уроках Геннадия Гарикови-
ча не бывало скучно. Когда я болела и меня не 
пускали на занятия, я даже плакала. Мне очень 
нравится то, чем я занимаюсь». Такими словами 
совсем еще юная Кучина пыталась объяснить, 
почему она оказалась в секторе для прыжков. 

А несколько лет назад (вся карьера Кучиной 
для широкого зрителя и исчисляется-то пока не-
сколькими годами) Маша, отвечая на вопрос об 
идеальном, с ее точки зрения, прыжке сказала: 
«Он должен быть очень красивым. Но самое 
главное, чтобы планка устояла. А вообще мой 
тренер говорит: «Маше нужен судейский столик 
и зрители. И тогда она выступит как надо». Это 
вовсе не желание покрасоваться, просто мне 
очень приятно внимание. Оно усиливает вы-
брос адреналина, даже мурашки по коже бегут, 
хочется показать все, на что способна».

В июле прошлого года в Париже на этапе 
Бриллиантовой лиги стало окончательно ясно, 
что подающая надежды молодая прыгунья вхо-
дит в элиту сектора, в котором последние годы 
борьба идет наисуровейшая. В Париже Маша 
уступила Бланке Власич, установив личный ре-
корд, прыгнув на 2 метра, она взяла эту высоту 
с третьей попытки и выполнила ее с большим 
запасом. Власич справилась с двухметровой 
высотой с первого раза и обошла Кучину только 
по попыткам. 

— Четкой установки покорить именно двух-
метровую высоту не было, но случившееся в 
Париже очень ценно — особенно в психологи-
ческом плане, — констатировал тогда Габрилян. 
— Да и физически Мария прыгнула 2,00 м зна-
чительно раньше, чем мы предполагали. Очень 
важно, что сейчас Кучина находится в одном 
секторе для прыжков с такими великими спор-
тсменками, как Бланка Власич, Анна Чичерова. 
Они одним своим присутствием настраивают 
остальных спортсменок на концентрацию воли. 
Я в тренировочном процессе активно даю Марии 
установку: «Брать не то, что можешь, а больше 
того, что можешь». Мы на тренировках заранее 
выстраиваем, моделируем различные условия, 

которые в соревновательном режиме надо уже 
просто повторить.

А Маша только после победы в Пекине при-
зналась, что очень нервничала: «Я в шоке и очень 
счастлива! Мне даже хочется сказать: Маша, это 
не с тобой происходит, ты еще маленькая. Если 
бы вы знали, как у меня тряслись колени, ноги 
и руки. Я прятала это, как могла. Очень пере-
живала! Не знаю, как до отметки 2,03 мне все 
удавалось брать с первой попытки. Это какое-то 
сумасшествие. Это все мой тренер, он подго-
товил меня так, что сегодня вы видели именно 
такую Машу. Он золотой человек. Я всеми си-
лами говорила себе, что я смогу. Соперницы 
хорошие, но и ты на многое способна. Когда на 
2,01 осталось еще так много участниц (а их было 
шесть! — Ред.), сказала себе: симпатичный у нас 
тут турнир получается. За попытками Бланки я 
вообще не наблюдала и закрывалась от нее. 
Когда хорватка готовится к прыжку и начинает 
хлопать, у меня пульс начинает зашкаливать, я 

даже закрывала уши. Не буду так никогда делать, 
это не моя история. Как праздновать буду? Ни-
как. Просто отдохну: хочу спать, есть, звонить 
близким. Шумные вечеринки — тоже не мое». 

Вот и все. Очень простая история. Победы, 
единства тренера и спортсменки, сумасшествия 
и ежедневного труда над сантиметрами. 

■ ■ ■
Сергей Шубенков не только завоевал 

первую золотую медаль в Пекине для сбор-
ной России (до этого у команды было лишь 
«серебро» Дениса Кудрявцева — тоже в 
барьерном беге, но на 400 метров). Не 

только сделал это впервые в истории для 
России на этой дистанции. Но и осуществил 

мечту — выбежал из 13 секунд: 12,98, это на-
циональный рекорд!

Тогда, в Москве, ворвавшись на пьедестал, 
Сергей не скрывал эмоций: «Знаете, я просто 
офигел, когда еще перед предварительными 
забегами Меррит (рекордсмен мира и олим-
пийский чемпион Лондона. — И.С.) подошел ко 
мне и сказал: «Hey, have fun!». С тех пор много 
барьеров осталось позади. И Шубенков научился 
получать удовольствие. 

На одном из турниров он сказал: между 
полуфиналом и финалом делать ничего уже 
не надо было, держи лишь себе ноги в тепле. 
А в пекинском полуфинале эффектно выиграл 

свой забег, всего одну сотую уступив лучшему 
времени американца Ариеса Меррита (13,08). 

Потом четко сформулировал задачу, ко-
торая перед ним стояла. Все просто: бежать 
быстро, и желательно первым. Никаких секретов. 
А еще — выдал просьбу тренера: на последних 
метрах не бросать бег, «поддавить» грозных 
соперников результатом. И предположил: сорев-
нования растянуты на три дня в Пекине, может, 
это и к лучшему, хотя и непривычно — теперь 
надо отдохнуть, а в финале со свежими силами 
«бахнуть».

В финале Меррит, Мартино-Лагар, Оли-
вер, Парчмент — все именитые и заслуженные 
остались позади. Шубенков взял скоростью и 
техникой.  Он «бахнул». Это было красиво.

Недавно Сергея спросили, какое время 
года он предпочитает. Шубенков сказал: конец 
августа — начало сентября, потому что страсти 
после главного старта сезона откипели, нет гру-
за ответственности, можно еще соревноваться, 
но уже — на «расслабоне». 

Так что все совпало: это его время со всех 
сторон, золотое.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Но — не судьба. Денисов в Астане в пятницу 
в своей категории (до 90 кг), как и ранее Михаил 
Пуляев в весе до 66 кг, стал вторым на планете, что 
тоже, конечно, достойно нашего внимания.

— Тренеры много говорили о том, что здесь 
в своем роде тренировка перед Олимпийскими 
играми в Рио-де-Жанейро, — пытается найти нуж-
ные слова Кирилл после финала. — Действитель-
но — никто особенно не давил в плане результата, 
но все же хотелось закончить эту тренировку с 
медалью, желательно — золотой.

— Да, ведь «серебро» чемпионата мира 
у тебя уже было — в 2009-м, на твоем дебюте 
в голландском Роттердаме…

— Но если тогда меня просто разрывало от 
радости, то к этой серебряной медали отношение 
более философское: я знал, что вхожу в число луч-
ших в мире в весе, старался бороться спокойно, 
не рисковать без нужды... В общем, насчет того, 
что окажусь на пьедестале, сомнений не было. 
Другое дело — еще с утра предполагал, что буду 
с «золотом». Чуть ошибся, как видишь...

— А чего не хватило в финале с корейцем 
Доном? Чем-то удивил он?

— В том-то и дело, что нет! Сильный дзю-
доист, хотя и молодой, думаю, в полуфиналах-
финалах теперь часто пересекаться будем. Но — 
ничего сверхъестественного... Вот только у меня 
стало к финалу сводить предплечье и пальцы на 
правой руке. В какой-то момент указательный так 
свело, что пришлось отворот ему держать тремя 
пальцами. Тут я понял, что нужно рисковать, а 
кореец меня на этом и поймал.

…Обидно, что и говорить. Как было уже на 
следующий день, в субботу, обидно и за краса-
вицу Ксению Чибисову — честное слово, если вы 
думали, что в супертяжелой категории у женщин 
выступают малопривлекательные тумбы, по-
смотрите на ее фотографии, сразу поймете, что 
ошибались!

Ксюша, как ласково называли ее трибуны 
поддерживая, победила по дороге к полуфиналу 
трех соперниц, включая грозную немку Кенитц, — 
и была очень близка к серебряной медали. Ведь 

еще за минуту до окончания схватки с японкой 
Тачимото вела по «шидо» (предупреждениям) — 
2:1, но в итоге тоже получила второе…

— Совсем чуть-чуть тебе не хватило, 
досадно-то как! — ловлю я Чибисову уже по-
сле поражения в битве за 3-е место с другой 
японкой, Ямабе.

— Наверное, все потому что Тачимото — 
спортсменка более опытная. Я слишком силь-
но хотела победить — и раньше времени в эту 
победу поверила, начисто забыв про тактику, 
разработанную тренерами. Конечно, обидно — 
ведь я видела, что она устала в концовке даже 
больше, чем я.

— Вот и мне, дилетанту, тоже так 
показалось…

— И все-таки опыт дает что-то. И в допол-
нительное время из последних сил она пошла 
вперед, поняв, что я не смогу «сконтрить» (то 
есть провести контратаку. — А.Л.).

— И все же за минуту до конца можно, на-
верное, было «шидо» тебе и не давать, да?

— Конечно, можно было. Да что поделать, это 
же судьи: могут дать, могут не дать. Но главная 
беда — не в судьях, а в моей голове.

…Как бы там ни было — для Чибисовой, 
которая раньше так близко к медалям на столь 
крутых соревнованиях не подбиралась, это без-
условный успех.

А с ее отношением к делу хочется верить 
и в награды олимпийского Рио — чуть меньше 
чем через год…

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Авраменко Владимир (1930), экс-первый заместитель 
генерального директора, председатель совета старейшин 
«ОКБ Сухого»
Бессарабова Наталья (1895–1981), художник-керамист
Васильев Геннадий (1940–1999), кинорежиссер («Фи-
нист — ясный сокол», «Русь изначальная», «Царь Иван 
Грозный»)
Воронов Геннадий (1910–1994), член Политбюро ЦК КПСС, 
председатель Совета министров РСФСР
Монтессори Мария (1870–1952), автор педагогической 
системы
Моррисон Ван (1945), певец (кельтский соул), 
мультиинструменталист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Мо-
скве и Подмосковье небольшой кратковременный дождь. 
Ночью облачно с прояснениями, температура в Москве 
10…12°, по области 7…12°, днем переменная облачность, 
температура в Москве 17…19°, по области 15…20°. Ветер 
северо-западный, ночью 2–7 м/с, днем 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.32, заход Солнца — 19.28, долгота 
дня — 13.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидается повышенная геомагнитная активность, ве-
роятны возмущенные периоды.

ДаТсКИЙ угОЛОК

День святых Флора и Лавра — православный день ветери-
нара, день лошади.
1920 г. — на заводе «Красное Сормово» был создан первый 
образец танка СССР («Русский Рено»), получивший соб-
ственное имя «Борец за революцию товарищ Ленин».
1925 г. — постановление ВЦИК и СНК РСФСР о введении 
всеобщего начального обучения и построении школьной 
сети.
1935 г. — ночью кадиевский шахтер Алексей Стаханов 
установил рекорд добычи угля, сделав 14 норм за смену. 
Начало стахановского движения в СССР.
1955 г. — инженер General Motors Уильям Кобб на выставке 
в Чикаго продемонстрировал первый в мире автомобиль с 
солнечными батареями.
1990 г. — в Берлине состоялась торжественная церемония 
подписания договора о вхождении ГДР в состав ФРГ (с 3 
октября).
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
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с Натальей маЛаХОВОЙ

муЗЫКаЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

— Хорошо там, где нас нет. В гостях 
хорошо, а дома лучше. Не ищи обе-
тованные края — они там, где родина 
твоя. Нет в мире краше родины нашей. 
Где родился — там и сгодился!
— Я так понял, мой загранпаспорт еще 
не готов?

Единственное, что я понимаю в арбузах 
— это если я по арбузу постучал, а из 
него постучали в ответ, то это одно-
значно плохой арбуз.

Бесит, когда набираешь 8 килограммов 
для роли, а потом вспоминаешь, что ты 
никакой не актер.

Бабушка очень любит пересматривать мои 
детские фото... при этом тихо шепча себе 
под нос: «Где ж мы тебя недоглядели-то?»

— Что там у тебя в пакете?
— Бутылка рома.
— Ты назвал бутылку водки Ромой?
— Да.

РЕПЛИКА

СОБЫТИЕ

Наука в «Живых системах» представлена так, 
что ее можно пощупать руками. Все экспонаты 
музея, как и в «Экспериментаниуме», традиционно 
интерактивные и живые! 

Здесь можно оказаться в гигантской банке 
с пауками, побывать в яйце динозавра, залезть 
в панцирь черепахи, почувствовать себя цветком 
репейника и удержаться на вертикальной стене в 
специальном костюме-липучке, пройти по канату 
между небоскребами и поставить над собой еще 
много необычных и интересных экспериментов. 

Более ста экспонатов на двух этажах погру-
жают посетителей в мир живых организмов, давая 
чуть ли не полный курс знаний человека о биологии 
в виде увлекательного квеста.

Многие из нас смотрели научно-популярные 
телесериалы «Сквозь пространство и время» с 
Морганом Фрименом в качестве ведущего, «Во 
вселенную со Стивеном Хокингом», непревзой-
денных в своем роде «Разрушителей легенд» и 
многие другие. Наука в них представлена, как 
остросюжетный блокбастер, — не оторваться! 
Может ли быть интереснее? Может! В Биоэкспе-
риментаниуме «Живые системы».

Евгений БАЛАБАС.

В Москве открылся 
Биоэкспериментаниум 
«Живые системы»

КАК ПОТРОГАТЬ БИОЛОГИЮ?

Новый проект от создателей музея за-
нимательных наук «Экспериментаниум» 
— Биоэкспериментаниум «Живые систе-
мы». Это первый в мире интерактивный 
музей, посвященный биологии.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 15.00
м. «Речной вокзал», ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
2-3 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
4 сентября с 8.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
ст. м. «Тушинская», пр-д Стратонавтов, д. 5

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
ПОДПИСКА НА 28-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ  

ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ
2 сентября с 12.00 до 18.00
3–5 сентября с 10.00 до 18.00
6 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон № 75, зал А, стенд А41

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
5 сентября с 9.00 до 16.00
Пушкинская площадь, сквер у памятника А.С.Пушкину
м. «Коломенское», у выхода к кинотеатру «Орбита»
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь
м. «Спортивная», ОК «Лужники», Центральная аллея

ПОДПИСКА В ДНИ ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ
5 сентября с 9.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского 
(у дома 3а, ул. Поклонная) 
ЛОБНЯ, на входе в городской парк
5 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7, 
на площади Ледового дворца
ДМИТРОВ, ул. Загорская
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, 
ул. Пролетарская, д. 3, у Сбербанка
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на площади у ДК «Подмосковье» 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, у РДКД «Яуза»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации 
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, 
проспект Ленина, д. 41, у политехникума
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 190, 
у администрации 
6 сентября c 9.00 до 15.00
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро 
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, 
рядом с администрацией

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ОсТаЛсЯ пОсЛЕДНИЙ ДЕНЬ ДОсРОЧНОЙ пОДпИсКИ На «мК»
В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  

а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться  
на издания «МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.
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6+ гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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Grotesque Gallery — сумасшедшие и 
харизматичные финские музыканты, 
которые делают безумные шоу уровня 
Rammstein, если представить выступле-
ния последних не на стадионе, а в более 
камерном пространстве, при этом ис-
пользуя минимум средств. Кристиану 
Густафссону и Веса Турунену — двум 
полноправным лидерам и единствен-
ным участникам команды — не нужны 
взрывы петард, выстрелы из пушек и 
горящие котлы, им хватает солдатской 
формы, нашивок и обильного устра-
шающего грима, ну и, разумеется, соб-
ственной харизмы, на которой держится 
вся «Галерея гротеска» (перевод назва-
ния группы с английского). Недавно они 
стали хедлайнерами фестиваля инду-
стриальной и экспериментальной элек-
троники Stalingrad Industrial Open Air, о 
котором MegaБит подробно рассказал 
в прошлую пятницу. В интервью «МК» 
Кристиан и Веса рассказали, за что они 
полюбили Россию, почему в Финляндии 
слушателей интересуют конкретные 
имена, а не музыкальные стили, и кто 
стал главным вдохновителем Grotesque 
Gallery.

— С чего начался ваш славный путь?
— Уже и вспомнить-то трудно. У нас такое 

ощущение, что в той или иной форме группа 
Grotesque Gallery была всегда: мы знаем друг 
друга с трех лет, с детства начали заниматься 
творчеством, делать какие-то музыкальные экс-
перименты, инсценировки. Но если говорить 
серьезно, официально проект существует с 2008 
года. 

— В чем главная идея вашей музыки и 
безумных шоу?

— Мы делаем супериндустриальный кирки-
дианский металлический звук. Киркидиа — это 
вымышленная страна, основанная одним необыч-
ным австрийским доктором. Впрочем, для нас она 
вполне реальна. Наша музыка жесткая, ее даже 
можно назвать жестокой, очень честная, и это, 
безусловно, гротесковое творчество — отсюда 
и наше название. Причем мы не любим ограни-
чивать себя. Несмотря на некие стилистические 
рамки, мы много экспериментируем и стараемся 
делать каждый следующий альбом непохожим на 
предыдущий. Мы сами никогда не знаем, какой 
получится следующая пластинка.

— Насколько востребована такая 
музыка?

— Она востребована поклонниками как инду-
стриальной культуры, так и металла. Кроме того, 
на наши концерты приходят и любители финской 
музыки в более «классических» вариациях. Нас, 
конечно, любят те, кто слушает Rammstein, неко-
торые тяжелые финские коллективы и команды из 
других стран, работающие в этом направлении, 
которые играют промышленный металл. Они, в 
свою очередь, очень сильно повлияли на наше 
творчество.

— А как развивается индустриальная 
сцена в Финляндии?

— Довольно лениво и медленно. На ней очень 
мало достойных музыкантов. И если в этом на-
правлении появляется какая-то одна интересная 
команда, люди в Финляндии не будут слушать 
другую подобную, так что артистам очень труд-
но пробивать себе дорогу, нужно искать что-то 
свое. Если в других странах можно сказать о 
том, что люди слушают разные стили музыки, то 
в Финляндии такого нет: они слушают не жанры, 
а конкретные группы. 

— Вы часто гастролируете?
— Да. И нас особенно поразила Россия. Со-

всем скоро мы снова к вам вернемся. Публика в 
вашей стране всегда принимает нас на ура, при-
чем не только в Москве и Санкт-Петербурге, но и 
в менее крупных городах. В 2013 году у нас был 
первый концерт в Питере, и после этого мы влю-
бились в Россию. Однажды мы даже выступали 
здесь на свадьбе в индустриальном стиле.

— Как вы попали на Stalingrad Industrial 
Open Air?

— С нами связался знакомый музыкант из 
Петербурга. У нас не было никаких сомнений, 
что надо ехать, и мы не пожалели: здесь особая 
атмосфера и столько колоритных, самобытных 
музыкантов. В Финляндии, например, вообще 
нет индустриальных опен-эйров, только рок-
фестивали. Иногда на них приглашают музы-
кантов, играющих индустриальную музыку, но 
все-таки рок преобладает.

— Как вы думаете, почему так мало му-
зыкантов работает в этом стиле?

— По сути, это направление существует 20 
лет. Для музыкальной истории это не настолько 
много. Возьмем рок, он существует с 1950-х го-
дов, и за это время, естественно, было создано 
очень многое. А индустриальная культура в виде, 
приближенном к тому, в каком она существует 
сейчас, возникла в конце 1980-х и, получается, 
еще находится в стадии становления. Она еще 
будет развиваться, как и Grotesque Gallery. Если 
наша команда будет существовать, скажем, через 
10 лет, мы расширим нашу сферу влияния в Евро-
пе и в других странах мира. (Смеются.) Главное 
— делать свое дело. По большому счету мы не 
задумываемся о глобальных вопросах развития 
индустриальной или металлической сцены, мы 
концентрируемся на своем творчестве, на работе 
над альбомом и стараемся выкладываться по 
максимуму на живых выступлениях.

пРОмЫШЛЕННЫЙ 
мЕТаЛЛ пО-ФИНсКИ

 В Россию приехала 
«галерея гротеска»

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 7-Й ТУР

Пятница, 28 августа
«Урал» (Свердловская область) — 
«Терек» (Грозный) — 3:3 (2:2)
Манучарян, 8 (1:0). Фонтанелло, 16 (2:0). Рыбус, 22 (2:1). 
Садаев, 39 (2:2). Айссати, 66 (2:3). Ерохин, 88 (3:3). 
Екатеринбург, «СКБ-Банк Арена», 4700 зрителей. 

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — 
«Амкар» (Пермь) — 1:0 (0:0)
Нобоа Телло, 65 (1:0). 
Удаление: Огуде (А), 59 (неспортивное поведение: удар 
рукой в лицо). «Олимп-2». 12 987 зрителей. 
Суббота, 29 августа

«Динамо» (Москва) — «Уфа» — 2:0 (1:0)
Козлов, 45+ (1:0). Дьяков, 59 (2:0 — с пенальти). 
Химки, «Арена Химки», 5134 зрителей. 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Крылья Советов» (Самара) — 1:3 (0:1)
Габулов, 17 (0:1). Таранов, 49 (1:1 — в свои ворота). Кор-
ниленко, 52 (1:2). Корниленко, 56 (1:3). 
Не забил пенальти: Халк (З), 61 (вратарь). «Петровский», 
17 974 зрителей.

«Спартак» (Москва) — «Анжи» (Махачкала) — 1:2 
(0:1) 
Эбесилио, 27 (0:1). Д.Комбаров, 52 (1:1 — с пенальти). 
Жиров, 85 (1:2). 
«Открытие Арена», 26 167 зрителей. 
Воскресенье, 30 августа

«Локомотив» (Москва) — «Краснодар» — 2:1 (1:1)
Смолов, 11 (0:1). Ниасс, 18 (1:1). Касаев, 56 (2:1)
Матчи «Мордовия» (Саранск) — «Рубин» (Казань) и 
«Кубань» (Краснодар) — ЦСКА (Москва) завершились 
после подписания этого номера в печать. 

МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ 
ПРОТИВ ЖИРНЫХ КОТОВ

Едва раздался в субботу финальный свисток на «Пе-
тровском», как Интернет забурлил сообщениями из раз-
ряда «Андре Виллаш-Боаш будет уволен с поста главного 
тренера «Зенита» после позора». Бред этот подкреплен 
турнирной таблицей премьер-лиги: дескать, ЦСКА своего 
не упустит и уйдет в отрыв. Но всерьез предположения о 
шатающемся под главным тренером кресле воспринимать 
не стоит. 

Пункт первый. В «Зените» не дураки сидят, чтобы в 
канун группового этапа Лиги чемпионов (группа, кстати, 
по подбору наипротивнейшая!) после одной домашней 
осечки менять человека на капитанском мостике. Тем 
более, и климат в команде на данный момент вполне лет-
ний. И ни в одном из топовых чемпионатов Старого Света 
разовое поражение, пусть и самое болезненное, не влечет 
за собой радикальных рокировок. А поток нечистот на 
вентилятор с появлением соцсетей или специальных бо-
лельщицких форумов — явление обыденное как в Европе, 
так и в России. 

Пункт второй. Кризисный. Если даже проскочит шаль-
ная мысль, если даже менеджеры-зенитовцы прислуша-
ются к мнению радикально настроенных фанатов, которые 
Виллаш-Боаша не любят со дня его появления, не забываем: 
тень Фабио Капелло так или иначе витает над стадионом 
«Петровский». Бюджет клубный сверстан, новые поступле-
ния в любом случае будут связаны с выступлением в Лиге 
чемпионов. Огромная неустойка рулевому за расторжение 
контракта в одностороннем порядке в нынешнее неспокой-
ное время крепко ударит по бюджету сине-бело-голубых. К 
тому же на прежних условиях (и не в рублях, а в иностранной 
валюте) перезаключен контракт с бразильцем Халком, 
который отрабатывает за половину питерского клуба. Это 
роскошь, но на сегодняшний день необходимая. В конце 
прошлой недели, например, активно говорили о продаже 
еще одного звездного питерского легионера, бельгийца 
Акселя Витцеля, позиция которого в команде заменяемая. 
Даже сумма называлась — 25 миллионов. 

Пункт третий. А кто сказал, что «Зенит» проиграл 
аутсайдеру, пусть и у себя дома? «Крылья Советов», вер-
нувшиеся в премьер-лигу, предстали очень симпатичной 
командой, даром что общий их бюджет сравним с одним 
только Халком. Бельгиец Франк Веркаутерен (изучите 
его тренерскую биографию) взял Самару на стадии ФНЛ, 
вывел в элиту, где команда не потерялась, а напротив, 
постепенно подтянулась к топовой группе соперников. 
От «Спартака», получившего в субботу оплеуху от «Анжи» 
опытного Юрия Сёмина, ее отделяют всего 3 очка. Да, по 
инерции все еще называем поражение «Зенита» на родном 
Петровском острове сенсацией, но так ли это на самом 
деле? Полагаю, Маленький Принц, как еще с игровых 
времен зовут на родине Франка, с такой формулировкой 
не согласится. 

спОРТ

ТЕМА ДНЯ

Денисов — в «серебре». 
Чибисова — в минуте от «серебра»

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ 
передает из Астаны с чемпионата мира по дзюдо

В столице Казахстана удиви-
тельным каким-то образом 
переплетаются СССР (многие 
ведь помнят ее еще как Це-
линоград), Европа и Азия со 
всем ее колоритом — и знаете, 
так хотелось, чтобы именно 
тут завоевал наконец «золото» 
чемпионата мира серебря-
ный призер Роттердама-2009, 
бронзовый медалист Токио-
2010 и Рио-де-Жанейро-2013 
Кирилл Денисов...

Другая история

После барьериста 
Шубенкова гимн России 
в «Птичьем гнезде» 
включила прыгунья в высоту 

Маши КучиноИ

Сергей Шубенков (второй слева) начал не очень резво, 
но в итоге свое взял.

Чичерова и Кучина: «контрольный 
пакет» пьедестала — у России.

На татами — 
Ксения 
Чибисова.

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
корреспондент отдела спорта «МК»
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